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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 (
 भाग ह  +

 Yo53  Rose

 से  बाहर भेजे  गये  जिन  में  से  एक  गैर  सरकारी

 QU  सभा
 भवन  न  मिलने  के  कारण  वापस  लौट  पाया है  |

 भक्त  बयान  क्या  यह  बात  सत्य

 BHI,  १९५५  है  कि  इस  प्रश्न  पर  कई  वर्षों  से  विचार

 किया  जा  रहा  है  क्या  गवर्नमेंट  यह  .  उचित

 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समस्त  हुई
 हीं  समझती है  कि  इस  के  बारे  में  अन्तिम

 महोदय  पीठासीन  निणय  शीघ्र  से  शीघ्र  किया  जाय
 ?

 प्रश्नों  के  मौखिक  श्री  टी०  गी ०  कृष्णमाचारी  :  प्रश्न के

 प्रथम  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक है

 दफ्तरों  का  हटाया  जाना
 प्रदान  के  दूसरे  भाग  के  सम्बन्ध  सरकार भी

 १९9७४  श्री  wad  1.४  क्यां  यह  स्वीकार  करती  है  कि  fora  किय  जाने

 आवास  और  संभरण  मंत्री  २६  परन्तु  कुछ  बाधायें  ऐसी  हें  जो  कोई

 १९४५४  को  दिये  गये  झ्र तारांकित प्रदान  भी  निर्णय  किये  जाने  में  रुकावट  डालती  हैं  ।

 संख्या  bYE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  म  यह  बतान
 शी  waa  ददन  Jg--

 की  कृपा  करेंगे  कि  किन  किन  स्थानों  पर

 केन्द्रीय  सरकार  के  दफ्तरों  को  हटाने  का
 नदी  घाटी  योजनायें

 विचार है  ?
 *

 १७७५.  श्री  झूलन  सिह  सिचाई

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी०
 और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कृष्णमाचारी )  पिछला  उत्तर  देने  के  बाद
 कि  केन्द्रीय सरकार  द्वारा  प्रारम्भ की  गई

 ते  स्थिति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुमा  नदी  घाटी  योजनाओं  में  सेवाय क्त  क्यारियों

 9EUY HR MT As के  तक
 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  माननीय  मंत्री

 की  कुल  संख्या तथा

 इस  योजना  अवधि  में  उन  को  वेतन  तथा

 मजूरी  के  रूप  में  दिये  गये  कुल  धन  के  सम्बन्ध
 स्थानों  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है

 में  कोई  श्रीमान  लगाया  गया  है
 ?

 ra  में  से  किन  किन  के  बारे  में  अन्तिम  निणय

 कर  लिया  गया  है  sit  वहां  कौन  कौन  से  सिचाई  और  fara

 दफ्तर  ले  जाये  जा  रहे  हें
 ?  जी  हां

 श्री  झूलन  क्या  हम  रोज़गार
 श्री  ठी०  ठी ०  कृष्णमाचारी  :  कितने  ही

 सम्बन्धी  ५  तथा  धनरादि के शांकडे के  ५
 स्थानों  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  गया  था

 कभी  तक  केवल  पांच  कार्यालय  दिल्ली
 जान  सकते  हें

 ?

 37  1..5.1)



 Fock  other नदारत  उत्तर  २  श्रीफल  है  ९५५  मोदी  (7  उत्तर  Rosy

 at  हाथो  :
 दामोदर  घाटी  fata  म  att  हाथों

 :  में  समझा  नहीं  ।

 नियुक्त  व्यक्तियों  की  श्रोता  संख्या  यह  है  ——ws  श्र
 to  एस०  Yo  चेट्टियार  :

 कुछ
 नियमित  २५  दिन  हुए  वित्त  मंत्रो  ने  बताया  था  कि  हम

 काम  के  लिये  अस्थाई  रूप से  प्रत्येक  व्यक्ति  को  नियुक्त  करने  के  लिये

 रखे गये  १९५४ के  qa  तक  45,20}  ३,०००  रुपया  व्यय  होगा  |  इसी  प्रकार

 नियमित पर  व्यय की  गई  के  आ्रांकड़े  में  इस  मंत्रालय  से  जानना  चाहता

 धनराशि  Vi RY, 232 BIT रुपये

 काम  पर  अस्थायी रूप  श्री  हाथो :  मेरे  पास  यह  ans  नहीं

 से  रखे  गये

 चोरियों  पर  व्यय
 योजना  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री

 की  गई  धनराशि  ERS V, AVS  रुपये
 :  इस  समय  यह  ais  यहां  नहीं

 परन्तु  हमारे  पास  सभी  सूचना  है
 ।  हम

 नियमित  १,८१२  माननीय  सदस्य  को  वह  सूचना  दे  सकते  हैं
 ।

 बैभागिक तथा  ठेके  के
 श्री  हेम  राज

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 गप्रौसतन  ३५,६२५
 कि  भाखड़ा  नगल  में  लेबर  कोग्रॉपरेटिव्ज

 नियमित  कर्मचारियों  के  जरिये  कितना  काम  किया  जा  रहा  है  ?

 पर  व्यय  हुई
 ह ५

 राशि  २,१०,००,०००  रुपये
 श्री  हाथी

 :
 लेबर  कोम्नॉपरेटिव्ज से

 भी  काम  लिया  रहा  लेकिन  कितना  यह
 झष  पर  व्यय  हुई

 सुचना  मेरे  पास  नहीं  है
 ।

 धनराशि  ¥,\92,00,000  रुपये

 भाखड़ा  नंगल  बांध  :  संसद  सदस्यों  के  लिये  क्लब  तथा  कौन

 असत  कर्मचारी  25,233  के
 299k.  att  केशवेयंगार  :  क्या

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने व्यय  हुई  धनराशि  ५,६५,०  ३,३६२  रुपये

 नहरों  के  लिये  नियुक्त  की  कृपा  करेंगे कि  :

 किये  गये  श्रमिकों  क्या  यह  सच  है  कि  नाथे  एवेन्यू

 की  लगभग  9,00,00,000  में  रहने  वाले  पंसद  सदस्यों  के  लियें  एक  बलब

 जन  कार्य  दिवस  रूम  तथा  कन् टीन  का  निर्माण  किया  जा  रहा

 श्र
 व्यय हुई

 लगभग  2Y,900,00,000
 bat

 रुपय  यदि  तो  कितनी  लागत  पर
 ?

 टो०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  क्या
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०

 सरकार  ने  यह  ग्रनुमान  लगाया  है  कि  योजनाकारों  :  नार्थ  एवेन्यू  में  उस

 क्षेत्र  में  रहने  वाले  संसद्  सदस्यों  के  व्यवहार की  समाप्ति पर  इनमें  से  कितने  व्यक्तियों को

 स्थायी  रूप  से  नियुक्त  जायेगा  तथा  के  लिये  एक  सम्मिलित  भवन  का  निर्माण

 रोज़गार  देने  के  लिये  प्रति  व्यक्ति  कितने
 किया  जा  चुका  हे  जिस  में  क्लब

 पूछताछ  तथा  ग्रवधाता धन  के  व्यय  किये  जाने  की  आवश्यकता

 होगी ?
 का  निवास स्थान  है  ।



 मौखिक  उत्तर  मौखिक  उत्तर  २०८८ 2059  २  अप्रेल  १९५५

 ४,०००  रुपये  ब्रिटिश  ईस्ट  शारीरिक  तथा

 श्री  केशवैयंगार  :  सरकार  इसमें  तैरने  गानिस्तान के  लिये  चलते  फ़िरते  पुस्तक लयों

 की  स्वीकृति दे  दी  है  । के  तालाब  तथा  इस  से  संलग्न  टैनिस  z
 की

 सुविचारों  की  व्यवस्था  कब  कर  रही  है  ?  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी :  कितनी  नई

 प्रचार  चौकियां  स्थापित  की  गयी  हे  ?

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :
 मुझे

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  इस  वर्ष

 सुचना  चाहिये
 ।

 हम  ने  तीन  नये  दे  थों  में  पांच  प्रचार  चौकियां

 श्री  अमजद  चलो
 :

 साउथ  स्थापित की  हैं  ॥

 इन  सुविधाघरों  से  क्यों  वंचित  किया  गया  है
 ?

 डा०  चन्द्र
 :  विदेशी  प्रचार  को

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :
 मेरे  विचार  भारतीय  विदेश  सेवा  से  एकीकृत  करने  की

 से  समय  art  पर  दी  जायेंगी  ।  योजना  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 बेक़ैदिओ  प्रसार
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  कई  योजनायें

 मंत्रालय  के  विचाराधीन तथा  में  इस  समय
 *

 L9WV9I9.  श्री  कृष्णा चा यं  जोडी :  क्या
 यह  बताने  में  समय  नहीं  हूं  कि  इस  विशिष्ट

 जापान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा पु करेंगे कि  :
 ~

 प्रदान  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ।

 १९५४  में  वैदेशिक  प्रचार  में
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 :
 क्या  सरकार  का

 सुधार  करने  तथा  उस  का  विस्तार  करने  के
 ध्यान  इस  तथ्य  की  आर  किया

 लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  कौर
 गया  है  कि  अफगानिस्तान जेसे  मध्यपूर्व  के

 इस  अवधि  में  प्रचार  कार्य
 पर  कुछ  देशों  जो  हमारे  मित्र  नहीं  मनोरंजन

 कितनी  धनराशि व्यय  हुई  ?  व्यय  जो  कि  हमारे  प्रेस  सहचारियों  तथा

 अन्य  प्रतिनिधियों के  लिये  स्वीकृत  नियंत्रण बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 के०
 :  माननीय सदस्य  का

 होने  के  कारण  प्रचार  कायें  में  बाधा  पहुंचती  है  ?

 घ्यान  PEYVRXY  के  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  में  इस  प्रदान  को

 के  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  २८-३०  की  ठीक  प्रकार  से  समझा  नहीं  हूं  ।

 ओर  waters  किया  जाता  है  जो  इस  सभा  अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  के

 के  सदस्यों  को  परिचालित  कर  दिया  गया  है  ।  प्रशन  कैटरीना  क्योंकि  मनोरंजन  के  लिये

 सम्पूर्ण  वित्तीय  वर्ष  के  व्यय  के  पर्याप्त  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  इसलिये

 इस  का  यह  परिणाम  निकला  है  कि  उन  देशों
 किन  प्राप्य  नहीं  हें

 ।
 परन्तु  ३८' ३  लाख

 ्

 रुपये
 कार्यालय  के  व्यय  की

 जिन  से  हमारे  सम्बन्ध  मित्रतापूर्ण  नहीं

 कूल  रकम  दिसम्बर  १९५४  को
 समाप्त  होने

 हमारे  राजदूतावासों को  विभिन्न  व्यक्तियों

 वाले  €  मास  में  व्यय  हुई  थी  ।  से  मिलने  कौर  मित्रता  बढ़ाने  में  कठिनाई

 होती
 है  ?

 श्री  जोशी  :  कितने  चलते

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  हमारे  विदेश
 फिरते  पुस्तकालय  प्रारम्भ  किये  गये  थे  ?

 सेवा
 के  कुछ  दिन  पूर्वे  इन  चौकियों

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  पश्चिमी  द्वीप
 पर  गये  थे  तथा  उन्होंने  wad  सिफारिशें

 समूह  तथा  मारीशस  में  हमारे  चलते  फिरते
 प्रस्तुत  की  हैं  वह  इस  समय  मंत्रालय  का

 पुस्तकालय  हैं  |  हम  ने
 ध्यान  श्राकषित कर  रही  हैं  ।
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 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  इस  aus  जांच
 ५

 के
 LoVe  डी०  सी०  क्या  के  लिये  कौन  व्यक्ति  नियुक्त  किये

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  हाथी
 :  लगभग  १८  व्यक्ति  है  ।

 क्या
 यह  सच  है  कि

 भाखड़ा
 नंगल

 यदि  माननीय
 सदस्य  चाहें तों  में

 उनकी  सूची

 बांध  का  श्रमिक  सर्वेक्षण  किया  गया
 कौर  दे  सकता हुं  ।

 यदि  तो  किस  अभिकरण  के
 श्री  डी०  सी०  यह  जांच कब  तक

 समाप्त  हो  तथा  क्या  यह  जांच

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  भाखड़ा-नंगल  निर्माण  के  कारण  विस्थापित

 :  st  at  होने  वाले  व्यक्तियों के  प्रदान  से  भी
 सम्बन्धित

 होगी पंजाब  सिचाई  कौर
 विद्युत

 विभागों  द्वारा  ।
 श्री  हाथी  :  प्रतिवेदन  तैयार  हो  चुका

 श्री  ही०  सो०  फार्मा :  यह  श्रमिक  है
 ।

 जहां  तक  विस्थापित  व्यक्तियों  के  प्रश्न

 सर्वेक्षण  किन  विशिष्ट  मदों  के  सम्बन्ध  में  का  सम्बन्ध  उस  पर  एक  दूसरी  समिति

 किया  जायेगा  ?  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है

 श्री  हाथी
 :

 यह  सर्वेक्षण  कई  मदों  के
 सह-अस्तित्व  के  सिद्धान्त

 सम्बन्ध में  था  ।  में  उनमें  से  कुछ  को  बताता

 हूं
 ।

 सब  से  पहले  उसे  सब  से  महत्वपूर्ण  फ़सल
 *

 Reco xt mt  रघुनाथ  सिह  क्या

 तथा  उस  को  प्राप्त  करने  के  उपायों  तथा  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 साधनों  के  विषय  में  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करना
 कितने  देशों  ने  भारत

 के

 था
 ।  दूसरे

 अस्तित्व  के  सिद्धान्तों को  स्वीकार  किया

 १.  भाखड़ा  क्षेत्र  के  वैज्ञानिक  भूमि

 सर्वेक्षण  के  gree  पर  कितने  क्षेत्र  का

 क्या  यह  सच  है  कि  goats
 कृष्य करण  अपेक्षित  किस  cate

 पोप  ने  भी  उन  का  समर्थन  किया  है  ?.

 का  प्रयोग  किया  जायेगा  तथा  इस  कार्य

 के  लिये  स्थापित  किये  जाने  वाले  संगठन  वैदेशिक-कायम  उपमंत्री  अनिल

 की  रूप  रेखा ;  के०  :
 शायद  इशारा उन  पांच

 रे  विभिन्न  विभागों  द्वारा  किय  गये  सिद्धान्तों  की  ate  है  जो  कि  श्राम  तौर  से

 फ़स्ल  सम्बन्धी  प्रयोग  ;  पंचशील  के  नाम  से  जाने  जाते  हें  ।  नौ  देशों  ने

 3  वर्षा ;  ख़ास  तौर  पर  यह  राय  जाहिर  की  है  कि  यह

 v  परियोजना के  भ अन्तगत  च्  वाले  सिद्धान्त  सब  राष्ट्रों  के  लिये  श्रद्धा  के  योग्य  हे  ।

 विभिन्न  क्षेत्रों  के  स्वीकृत  जल  इसके  यह  बढ़ती  जा  रही है  कि

 भत्ता  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्धों  में  इन  सिद्धान्तों  की

 तरफ़  ज्यादा  ध्यान  दिया  जाय  |
 बड़े  नगरों  तथा  अन्य  औद्योगिक

 क्षेत्रों  की  समीपता  ;  तथा  कुछ  कौर
 pare  पोप  ने  इन  विशेष

 भी  सिद्धान्तों  का  कोई  ज़िकर  नहीं  वि  ||
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 अखबारों  से  मालूम  होता  है
 कि

 उन्होंने  सब  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक  ये  समितियां

 राष्ट्रों  से  शान्ति पू वंक  मिल  जुल  कर  रहने  की  कब  पंजीबद्ध  की  गई  तथा  इन्होंने  कितनी

 प्रार्थना  की  है  |  उन्नति की  है  ?

 श्री  रघुनाथ  fag:  जिन  नौ  देशों  ने  थ्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  समितियों  की

 को-एग्जिस्टेंस  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  किया  संख्या  काफी  अधिक  है  ।  तथा  में  प्रत्येक  समिति

 क्या  हम  उन  के  नाम  जान  सकते  हैं  ?
 के

 पंजीयन
 के

 सम्बन्ध
 में  सूचना  बने

 में

 असमर्थ हूं  ।  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य
 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  :  जी

 किसी  समिति  विशेष  के  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना

 चाहते  हों
 तो

 में  वह  सूचना  बताने  को  तैयार

 विएतनाम  का  यूगोस्लाविया  तथा
 हूं  ।

 कम्बोडिया  |

 ठाकर  लक्ष्मण  fag  चालक  क्या

 अमरीका  में  भी  पंचशील  के  प्रचार  के  सम्बन्ध  माननीय  मंत्री  प्रत्येक  समिति  के  सदस्यों  की

 संख्या  बता  सकते हें  ?
 में  कुछ  ज्ञात है  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  समितियां  भिन्न

 श्री  अनिल  के०  चन्दा
 :

 जी  हमें
 भिन्न  प्रकार  की  हें

 ।
 यह  प्रश्न  पूर्वी  बंगाल  के

 इस  प्रकार  को  कोई  सूचना  नहीं  हे  ।
 सम्बन्ध में  पश्चिमी  पाकिस्तान के  सम्बन्ध

 में  नहीं  है  ।  ये  समितियां  श्रीवास
 gat  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों

 उत्पादन  समितियां  तथा  wea कई  प्रकार  की
 का  पुनर्वास

 मितियां  हैं  ।
 *

 १७८१८  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक :

 बया  grata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 श्रीमती रेणु  चक्रबर्ती  :  क्या  किसानों

 के  लिये  कृषि  सम्बन्धी  भी  कोई  सहकारी

 क्या  पूर्वी  पाकिस्तान के  विस्थापित
 समिति बनाई  गई  है  ।

 व्यक्तियों  को  पुनर्वास  के  हेतु  सहकारी  समितियों  थी  मेहर  चन्द  में  एकदम  से  इस  का

 बनाने  में  सहायता  देने  का  कोई  प्रस्ताव  उत्तर  नहीं  दे  सकता  हूं  ।

 शौर
 गांवों में  संयंत्रों  का  प्रदर्शन

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  *
 १७८२.  श्री  मुरारका  :  व्या  वाणिज्य

 है  |

 कार्यवाहियां  की  गई  हें  ?
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  सरकार  देहातों  के  की

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 कुशलता  का  उपयोग  करने  इस  प्रकार

 जी  हां  ।  उन  क्षेत्रों  में  प्रगति  को  प्रोत्साहन  देने के  लिये

 देहाती  क्षेत्रों  में  कृषि  औजारों जैसे  छोटे wa  तक  संगठित  की  गई  तथा  कार्य

 कर  रही  सहकारी  समितियों की  एक  सूची
 संयंत्रों  का  seta  करने  का  कर

 रही
 है  ? लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती है

 परिदिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 :
 मेरे  विचार  से  माननीय  सदस्य

 समितियां  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रही  हें  ।  का  भारत  में  छोटे  माने  के  उद्योगों
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 के  सम्बन्ध  में  फोड  प्रतिष्ठान  दल  के  प्रतिवेदन  यह  कोई  फैक्टरी  या  वैसी  ही  कोई  चीज़

 नही ंहै  ।  यह  तो  केवल  में  कुछ  सुधार के  पृष्ठ  €  पर  वर्णित  गेटे  संयंत्रों के  प्रदान

 से
 सम्बन्धित  सिफारिश  ६(३)  की  कौर है  ।  करने के  लिये  है  ।

 यदि  तो  उत्तर  स्वीकारात्मक है
 मद्य सारिक  औषधालय  उत्पाद

 श्री  मुरारका  :  क्या  में  जान  सकता
 के  Nock.  श्री  इब्राहीम  :  कया  वाणिज्य

 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  कृषि  औजार  बनाने
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  लिये  ऐसा  कोई  संयंत्र  स्थापित  किया  है  कि

 अर  यदि  तो  कहां
 ?

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  समक्ष

 राज्य  सरकारों  को  मद्य सारिक  औषधीय
 श्री  कानूनगो

 :
 हरनेक  स्थानों  पर  यह

 एकक  काम  कर  रहे  हें  ।  यह  एकक
 उत्पादों  के  आयात

 नीलोखेड़ी  निर्यात  का  नियंत्रण  करने  का  अधिकार  देने

 का  कोई  प्रस्ताव आर  कई  प्राय  स्थानों  पर  हें  ।  कृषि  औजारों

 के  लिये  जो  चलाये  जा  रहे  हें  उन  की  संख्या  यदि  तो  इस  प्रस्ताव  के

 १८  है  ।
 कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  की  संभावना  है

 ?

 श्री  मुरारका  कया  में  जान  सकता  हूं  वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कि  क्या  सरकार  ने  इन  संयंत्रों  के  विकास  के  :  ate  मद्यसारिक

 लिये  कोई  निश्चित  धनराशि  स्वीकृत  की  है
 ?

 औषधीय  उत्पाद  तथा  प्रत्य  के

 रॉज्यिक  वाणिज्य  तथा  व्यापार  को  नियंत्रित श्री  कान नगों  :  जो  संयंत्र  काम

 at  रहे  हें  उन  के  लियें  योजना  की  करने के  लिये  विधेयक  २४

 १९५५  को  लोक-सभा  में  पुरःस्थापित  किया
 लागत  २८,५८,९९६  रुपये  है  |  इस  का

 कुछ  वंश  फोड़े  प्रतिष्ठान  से  पूरा  किया
 जा  चुका है  ।

 जाता है  ॥  श्री  इब्राहीम
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं

 श्री  मुरारका  कया  में  जान  सकता  हूं
 fe  मद्य सारिक  औषधियों  की  afer  का

 सुनिश्चय  करने  के  लिये  ae  तक  क्या  कार्यवाही
 कि  क्या  सरकार  की  यहं  इच्छा  है  कि  अनत  में

 ये  संयंत्र  कृषकों  को  गैर-सरकारी  की  गई  है
 ?

 व्यक्तियों को  बेच  दिये  जायें  .?  श्री  कानूनगो
 :

 मे  श्राप  के  प्रश्न  को

 श्री  कान नगों
 :  यह  परिस्थिति पर

 समझ  नहीं  सका  हूं  ।

 निसार  है  ।  हम  तो  यह  चाहते  हैं  कि  ऐसे  संयंत्रों  अध्यक्ष  महोदय
 :  सरकार  ने  पर्याप्त

 की  संख्या  अधिक  बढ़े
 |

 संभरण  का  सुनिश्चय  करने  के  .  ,  .

 श्री  हेमा
 :

 क्यां  में  संयंत्र  की  लागत  के  श्री  इब्राहीम :  शक्ति  ।

 बारे  में  जान  सकता  हूं  जिस  से  कि  यह  पता
 अध्यक्ष  महोदय

 :  ग्रौषधियों की  ?.  मेरे
 चल  सके  कि  किस  श्रेणी  के  लोग  उसे

 विचार  से  माननीय  सदस्य  को  इस  विषय  पर
 लग
 ews

 ?

 चर्चा  करने  का  तब  प्रवास  प्राप्त  होगा  जब  वह
 श्री  कानूनगो  :

 विचार  यह  है  कि  गांव
 विधेयक  सभा  के  समक्ष  चर्चा  के  लिये  उपस्थित

 किया  जायेगा  | के  लुहार  अपने  कौशल  को  सुधार  सकेंगे  ।
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 आटा  और  तेल  मिलें  कहा  गया  है  कि  नई  मिलें  खोलने  के  व्यक्तिगत

 आवेदनों  पर  प्रत्येक  मामले  के  गुणावगुणों के *
 १७८४.  श्री  विभूति  मिश्र

 :
 क्या

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  श्राघार  पर  ही  निर्णय  किये  जाने  चाहियें
 ।

 कृपा  करेंगे  कि  :  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या
 सरकार

 ने  जो

 कमेटी  बनाई  है  उस  ने  अरब  तक  कोई  भ्रन्तरिभ

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार

 सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  ग्रामोद्योगों के

 रिपोर्ट दी  है  ?

 श्री  कानूनगो :  जी  नहीं
 fea  के  लिये  उस  राज्य  में  चावल  श्राटा

 तेल  की  नई  मिलों  के  खोले  जाने  पर  पाबन्दी  थी  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  सरकार ने  उस

 लगा  दिये  जाने  के  लिये  प्रार्थना  की  समिति  को  कोई  हिदायत  दी  है  कि  वह  इतने

 समय के  भ्रमर  fate  दे  दे  ?
 यदि  तो  PEXV—UY  में

 घाटा  कौर  तेल  की  मिलें  खोलने  के
 थी  कानूनगो :

 जल्दी
 से  जल्दी  रिपोर्टे

 लिपे  कितने  waar  पत्र  केन्द्रीय  सरकार  को
 देने  के  लिये  कहा  गया  है  कौर  उम्मीद  है  कि  यह

 समिति  जल्दी  रिपोर्ट  दे  भी  देगी  । भेजे  गये

 पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  क्या  सरकार
 बिहार  सरकार  के  निवेदन  पर

 को  बिहार  की  विधान  सभा  का  कोई  संकल्प
 क्या  निर्णय  किया गया  है  ?

 प्राप्त  हुआ  है  जिस  में  चावल  मिलों  द्वारा

 चावल  की  कुटाई  तेल  मिलों  द्वारा  तेल
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 का  :  हां  ।
 पेरे  जाने  पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध  लगाये  जाने  की

 प्रियंका की  गई  है  ?

 केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  केवल

 उद्योग  ate
 श्री  कानूनगो :  के  भाग  का

 उत्तर  जेसा  कि  में  ने  पहले  ही  बताया  है
 PERL  के  अन्तर्गत  वाली  तेल  मिलों  के

 भ्रनुज्ञापन,से है  ।  घोलक  प्रणाली से  तेल  पेरने
 रात्मक है  ।

 के  विषय  में  बिहार  से  एक  श्रीचंदन-पत्र मिला  सोमा-विवाद

 था  att  उक्त  अ्रधिनियम  के  श्रन्तगंत  अनुज्ञप्ति

 जारी  कर  दी  गई  थी  ।  इस  अधिनियम  के

 *
 १७८५.  श्री  डा  कया  प्रधान  मंत्री

 भ्रन्तगंत  निशान  वाली  तथा
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तेल  मिलों  को  स्थापित  करने  की  भ्रनुज्ञप्तियां  क्या  यह  सच  है  कि  अमृतसर से

 स्वयं  राज्य  सरकारों द्वारा  दी  जाती  हें  ।  लगभग  बीस  मील  दूर  लोपोक  पुलिस  स्टेशन

 भारत  सरकार  ने  चावल  की
 के  अधीन  कुछ  भूमि  के  बारे  में  भारत  कौर

 मिलों  कौर  तेल  पेरने  के  उद्योग  की  स्थिति
 पाकिस्तान  के  मध्य  कुछ  विवाद  उठ  खड़ा

 gat wk

 की  जांच  करने  के  विशेषज्ञ  समितियां

 नियुक्त  की  कौर  उन  के  प्रतिवेदनों  के  शी
 यदि  तो  इस  विवाद  की  स्थिति

 अब  क्या है  ?
 ही  प्राप्त  होने  की  area  है  ।  समितियों  द्वारा

 प्रतिवेदन  दिये  जाने  पर  ही  बिहार  सरकार  के  वेदेदिक-कार्य
 उपमंत्री  अनिल

 निवेदन  विषय  में  अंतिम  निर्णय  दिया  के०  :  we  श्रीमान ।

 जायेगा  |  तब  तक  के  लिये  बिहार  सरकार  से  शान्तिपूर्ण  निबटारे  के  लिये  यह  मामला
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 श्री  एस०  पी०  सामन्त :  कया में  जान

 सकता  हूं  कि  किस  एजन्सी  द्वारा यह  निर्माण दिया  गया  है
 ।

 दोनों  उपायुक्तों  के  संयुक्त

 प्रतिवेदन की  प्रतीक्षा  है  ।  कार्य  कराया  जायगा  ?

 श्री  हेमा
 :

 इस  विवाद  के  प्रारम्भ  होने  श्री  हाथो
 :  इस  काय  को  उत्तर  प्रदेश

 से
 पहले  क्या  दोनों  ae  की  पुलिस  में  गोली  सरकार  करेगी  |

 चली  थी  ?
 श्री  एस०  Alo  समाप्त  कया  में  जान

 श्री  अनिल  के
 ०

 चन्दा
 :

 नहीं  ।  कोई  गोली  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  इन  घाटों  की

 नहीं  चली  ।  मरम्मत  के  लियें  अपेक्षित  कुल  रकम  के  सम्बन्ध

 में  कोई  सूचना है  ?

 st  ३२  घाटों  के  लिये

 ara  है
 ?  €६  लाख  रुपये  की  जरूरत  होगी  ।

 धो  अनिल  के०  चन्दा
 :

 में  नहीं  श्रीमती  wag  सती  शाह
 :  क्या यह  सच

 सकता कि  हम  को  उस  का  उत्तर  कब  तक  है  कि  मरम्मत  fet  जाने  वाले  घाटों  में

 श्रानन्दमयी  घाट  को  शामिल  नहीं  किया  गया

 सरकार  से  इस  विषय  में  जल्दी  करने  को  wie  यदि  तो  इसे  क्यों  सम्मिलित  नहीं

 कहा है  ।
 किया गया  है  ?

 बनारस  के  घाटों  को  सरदसत
 भी  हाथी

 :  इस  समय  केवल  नौ  घाटों

 को  प्राथमिकता दी  गई  है  ।  बत्तीस  में  से  इस
 *

 १७८६.  श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  क्यां
 ag  नौ  घाटों  को  प्राथमिकता दी  गई  है  ।

 सचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 श्री  एच०  एन० मुकर्जी  :  क्या  सरकार

 करेंगे  कि  :

 हमें  यह  श्राइवासन  दे  सकती  है  कि  पुनर्निर्माण  के

 बनारस  के  जिन  शीशे  घाटों  की  समय  इन  घाटों  की  रूप  रेखा  में  कोई  मलभूत

 मरम्मत  तथा  पुननिर्माण  के  लिये  सरकार  ने
 परिवर्तन  नहीं  किया  जायगा  ate

 न
 कोई

 कितनी  रकम  की  स्वीकृति दी  है  नया  निर्माण  कार्य  किया  जायेगा  जो  एतिहासिक

 कार्य  के  कब  तक  प्रारम्भ  होने  पृष्ठभूमि  के  विरुद्ध  होगा  ?

 mara  कौर  श्री  हाथी  :  इस  समय  तो  हमारा  विचार

 क्या  इस  धन  से  कोई  नया
 घाट  केवल  घाटों  की  विंमान  रूप  में  ही  मरम्मत

 बनाने  का  प्रस्ताव है  ?  कराने का  है  ।

 सिचाई और  बिद्युत॒  उपमंत्री  (  भी  दबाने वाले

 :  PEYV=—YY  में  भारत  *
 292%.  श्री  के०  पी०  क्या

 कार ने  ३५  लाख  रुपये  का  ऋण  उत्तर  प्रदेश  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 की  बाढ़  रक्षा  योजनाओं के  लिये  स्वीकृत  किया  कृपा  करेंगे  कि  :

 है  ।  इस  में  बनारस  के  घाटों  की  मरम्मत  के
 भारत  से  कच्चे  जूट  का  निर्यात

 लिये  दस  लाख  रुपया  भी  सम्मिलित  है  ।

 बन्द  हो  जाने  से  कलकत्ता  तथा  उस  के  उपनगरों

 कार्य  प्रगति कर  रहा  है
 ।

 में  जूट  दबाने  के  कितने  बंद  बेकार  हो

 नहीं  श्रीमान  ।  गये



 voy  a oad  jt
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 इस  के  कारण  कितने  मज़दूर  बेकार  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो  ०  टो०

 हो  गये  :  इन  दबाने  वाले  यंत्रों  से जिस

 क्या  इन  दबानें  वाले  यंत्रों  का
 प्रकार  की  गांठें  बनाई  जाती  हैं  वे

 निर्यात  के  उद्देश्य  के  लिये  होती  हें  ।  सरकार  को
 किसी  wea  प्रकार  से  उपयोग  करने  के  लिये

 सरकार  के  पास  कोई  योजना
 पता  नहीं  है  कि  देश  में  भ्रान्तरिक  जूट  संभरण

 के  लिये  भी  इस  प्रकार  की  गांठों  की  ग्रा वश्य कता

 यदि  तो  यह  योजना  किस
 हो  सकती  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  हमारा

 प्रकार  की  है  !
 परिचय  ऐसे  लोगों  से  करा  दें  जिन्हें  इन  की

 जरूरत  हो  तो  संभव  है  कि  सरकार  वही
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  दबाने  वाले  १८  कारखानों  कार्यवाही  करे  जो  माननीय  सदस्य  चाहते  हे  |

 में  ६०  दबानें  वाले  यंत्र  बेकार  पड़े कहे  जाते  हैं  ।  श्री  के०  के०  कया  में  जान
 सकता

 ठीक  ठीक  सूचना  प्राप्त  नहीं  है
 ।  हूं  कि  पाकिस्तान  को  जो  दबाने  वाले  यंत्र

 निर्यात  किये  गये  हैं  वह  भारतीयों  के  हैं  waar

 कौर  सरकार  को  बताया
 उन  में  विदेशी  हित  ग्रन्तग्रस्त है  ?

 गया  है  कि  इन  दबाने  वाले  कारखानों  में  लगी

 मशीनरी  किसी  wea  उपयोग  में  नहीं
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  इसके  लिए

 मुझे  पूर्व  सूचना की  आवश्यकता है  |
 सकती  है  ।  जहां  तक  भूमि  तथा  भवनों  का

 सम्बन्ध  अधिकांश  मालिकों  ने  उन्हें  किराये
 पश्चिमी बंगाल  में  सूती  मिलें

 पर  दे  दिया है  ।  *
 १७९०.  श्री  तुषार  चटर्जी  क्या

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  में  जान  सकता  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 हूं  कि  क्या  इन  जूट  दबाने  वाले
 यंत्रों  जो  करेंगे कि  :

 बेकार  पड़े  हुए  जूट  के  पैदा  करने

 दबाने  कौर  जहाजों  पर  लादने  वाले
 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल

 की  तीन  सूती  राधेश्याम  कॉटन  मिल
 स्थानों  पर  भेज  देने  के  प्रदान  पर  विचार  किया

 संभव  हे  ?
 ),  महालक्ष्मी  कॉटन  (२४

 हुगली  कॉटन  मिल

 हाल  ही  में  बन्द  हो  गई श्री  कानूनगो  :
 जब  तक  जूट  का  निर्यात

 नहीं  किया  जायेगा  ये  दबाने  वाले  यंत्र  बेकार
 यदि

 तो
 उन  के  बन्द  होने  के

 रहेंगे
 ।

 इन  में  से  कुछ  तो  पहले  ही  पाकिस्तान  क्या  कारण  हें  श्र  सरकार  ने  उनके  बन्द

 भेज  दिये  गये  कौर  उन  की  मांग  होनें  पर
 हो  जाने  के  कारणों  की  कोई  जांच की  है

 आरों  को
 भी

 निर्वात  कर  देने  अनुमति
 था  करना  चाहती है  ?

 दे  दी  जायेगी  ।

 वाणिज्य
 उद्योग  उपमंत्री

 श्री  के०
 पी०  त्रिपाठी :  में  तो  यह  श्रीमान  ।

 पुछ  रहा  था
 कि

 क्या  इन  दबाने  वाले  यंत्रों  को
 (@)  (१)  श्राथिक  संसाधन  श्रपर्याप्त

 जूट  पैदा  करने  वाले  श्रीराम  कौर  बिहार  शादी
 बताये

 जेसे  क्षेत्रों  को  भेज  देना  संभव  नहीं  था  जिस  से

 कि
 वहां  जूट

 को
 दबाया  जा  सके  कौर  कलकत्ता  (२)  महालक्ष्मी  कॉटन  मिल्स  में

 भी  भेजा  जा  सके  ?  श्रम-संकट  कौर
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 (३)  हुगली  कॉटन  मिल  में  खादी  चविक्रतों  ही  अ्राधिक  सहायता  प्राप्त

 दारों में  झगड़ा  था  ।  नवीनतम  करने  के  ग्र धि कारी हें

 सूचना  यह  है
 कि  उच्च  न्यायालय  पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  क्या  आधिक

 ने
 परिसमापन का  area  दे  दिया

 सहायता  प्रणाली  के  प्रारम्भ  किये  जाने  के  बाद

 से  खादी  के  SAT  रोक  विक्रय  में  कोई  वृद्धि

 सरकार  वस्त्र  उद्योग  की  इकाइयों  का
 हुई  है

 ?
 यदि  तो  कितन  प्रतिशत

 ?

 सर्वेक्षण  करना  चाहती  है  कौर  उस  में  ये  मिलें

 भी  सम्मिलित की  जायेंगी  श्री  कानूनगो :  ठीक
 ठीक

 सैकड़ों
 के

 लिये  तो  मझे  पव  सुचना  की  आवश्यकता

 श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 इस  सर्वेक्षण
 के  कब

 WTTET  होने  कब  समाप्त
 किन्तु  बहुत  वृद्धि  हुई  है

 ।

 संभावना  है  ?  विस्थापित  व्यक्ति  पुनर्वास  योजनायें

 श्री  कानूनगो  :  वह  लगभग  प्रारम्भ  हो  * 219% 3.  श्रोता  रेणु  चक्रवातों  :  क्या

 चूका है  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  विस्थापित
 खादों

 व्यक्तियों  के  पुनर्वास  की  योजनाओं  को  एकीकृत
 #21982.  चौधरी  मुहम्मद  शफ़ी

 करने  के  सम्बन्ध  में  उन  के  शौर  योजना  मंत्री

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 के  बीच  हुई  वार्ता  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं

 ?

 FEAR,  १६५३  पर  Peuv F में
 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द

 (१)  पूर्वी  प्रदेश के  राज्यों  में  कुटीर
 भारत  में  खादी  सम्बन्धी  कार्य  करने  वाली

 उद्योग  चालू  करने  में  सहायता  देने  के
 प्रामाणिक  संस्थानों  को  दी  गई  शारीरिक

 लिये  एक  fates  की  सेवायें  इस  मंत्रालय को

 स्वसहायता  की  कुल  रकम  कितनी
 उपलब्ध की  गयी  हैं  ।

 क्या  इस  सहायता  में  वृद्धि  करनें
 (२)  योजना  ara  ने  ऐसे  बड़े  क्षेत्रों

 का  कोई  प्रस्ताव
 जहां  feat  ama  मिलती

 क्या  अन्य  खादी  विक्रेता द्र ों को  जुलती  जहां  कम  से  कम

 भी  ऐसी  afar  सहायता  देने  की  कोई  yoo  परिवारों  के  समुदायों  में  पूर्वी

 योजनायें  हें  ?  पाकिस्तान  के  विस्थापित व्यक्तियों  को

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 कानूनगो  )  १९५२  में  कोई  afar  करना  स्वीकार किया  है

 सहायता नहीं  की  गई  थी  ।
 १६५३ १६४५४  (3)  योजना  आयोग  ने

 में  दी  गई  ails  सहायतायें इस  प्रकार हें  :
 सिंचाई  विद्युत्  मंत्रालयों  को  विस्थापित

 PEXR—R  १८  ८२६  रुपये  ६  खाने

 RE,
 ERY  रुपये  योजनाओं में  लाभप्रद  काम  दिये  जाने  के

 लिखा  है
 ।

 यह  विषय  खादी  बोर्ड  के

 घिन है  ।
 (४)  यह  निर्णय  किया  गया है  कि

 नहीं  श्रीमानू
 ।

 केवल  प्रमाणित  पश्चिमी  बंगाल
 के

 नगरों
 भर
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 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 से  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र की
 के  सम्बन्ध में  एक  तुरंत  सर्वेक्षण  किया

 जा  रही  है  यथा  समय  पर  सभा  पटल  पर जाय  जिस  &  कि  उन्हें  लाभप्रद  रोजगार

 दिलाने  की  योजनायें
 बनाने  में  सुविधा

 रख  दी  जायगी ।

 श्री  बीरेन  दत्त
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं

 कि  कया
 लोगों

 के  कुछ  समूहों  जो  wit
 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या

 में  जान

 हाल  में  ही  त्रिपुरा  में  ara  दार णा र्थी  शिविरों
 सकती  हूं  कि  ये  विशेषकर  परिश्रमी

 बंगाल  की  भूमि  से  मिलती  जुलती  भूमि के
 में  रखा  गया  है  प्रभी  फिल  हाल  उन्हें कोई

 स्थान-निर्घारण की  कितने समय  में
 सहायता नहीं  मिल  रही  है  ?

 अन्तिम  रूप  से  तैयार  हो  जायेंगी
 ?

 श्री  मेहर चन्द  खन्ना : मेरी स्वयं की मेरी  स्वयं  की

 श्री  मेहर  बन्द  खन्ना
 :

 में  लक्ष्य  की  तारीख  जानकारी  यह  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  त्रिपुरा

 बताने  में  हूं  ।  किन्तु  में  माननीय
 सदस्य  आने  वाले  प्रत्येक  व्यक्ति  की  उचित  रूप से

 देखभाल  की  जा  रही  है
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य
 को  श्राइवासन दे  सकता  हूं  कि  प्रत्येक

 संभव

 प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ।

 योजना
 आयोग

 ने  को  किसी  विशिष्ट  मामले  के  बारे  में  मुझे  सुचना

 देनी  तो  में  उस  पर  विचार  करूंगा ।

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती :  क्या  में  जान
 श्रीमती  ख़ौमेनी  :  क्या  में  जान  सकती

 हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  त्रिपुरा  में सकती  हूं  कि  पंच  वर्षीय  योजना  के  अधीन

 बनायी  जा  रही  विभिन्न  योजनाकारों  स्थानीय  हीन  जाति  के  लोग  बहुत  बड़ी  में

 लोगों  को  रोज़गार  दिलाने  के  लिये  पुनर्वास  यदि  तो  क्या  सरकार  उन्हें  भी  पुनर्वासित

 करने  के  विषय  में  सोच  रही है  ? योजना  विस्तार  योजना  को  एकीकृत

 करने  की  कोई  प्रस्थापना है  ?
 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना : मुझ त्रिपुरा म मुझे  त्रिपुरा  में

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 यह  प्रश्न
 योजना  भूमिहीन  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  की  संख्या

 अयोग  के  विचाराधीन है  att  जिस  प्रकार  ज्ञात  नहीं  है  ।  मेरा  सम्बन्ध  विस्थापित  व्यक्तियों

 की  समस्या  से  प्रौढ़  हम  त्रिपुरा  में  प्रत्येक
 का  सुझाव  माननीय  सदस्य  ने  दिया

 प्राय

 उसी  के  अनुसार  हम  ने  उस  से  कहा  है
 ।  विस्थापित व्यक्ति  के  चाहे  वह  ख़ादिम

 जाति  का  हो  अ्रथवा  किसी  wer  जाति  का  हो

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास
 एक  सा  ही  व्यवहार  कर  रहे  हैं  ।

 *
 29ev.  श्री

 बीरेन
 दत्त  :  क्या  पुनर्वास

 मंत्री २  १९५४ को  गये  तारांकित  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  गये  हुए  भारतीय

 निधि  मंडल  के  लिये  आवास प्रदान  संख्या  १५३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :
 *

 १७९६.  श्री  एस०  ato  राम स्वामी :

 (=)  त्रिपुरा  में  soft  कितने  विस्थापित  क्या

 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 व्यक्तियों  को  पुनर्वासित करना  शेष  है  ;  कि

 क्या  गत  चार  महीनों  में  उन  की
 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 में  गये  हुए

 संख्या में  वृद्धि  हुई  wk  स्थायी  भारतीय  प्रतिनिधि  के  लिये
 न्यूयाकं  में

 यदि  तो  किस  हद  तक
 ?  एक  मकान  खरीदने  की  प्रस्थापना
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 wat उसे  कित तना  मकान  किराया  शिमला में  रेडियो  स्टेन

 भत्ता  दिया  जाता  ग्रोवर
 १७९७,  डा०  सत्यवादी  कया  सुचना

 Pau  में  स्थायी  प्रतिनिधि  मंडल
 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 |  | पर  कितना  धन  व्यय  किया  गया
 ?

 कि  ्

 बददिल-कार्य  उपमंत्री  अ  शिमला  में  एक  रेडियो  स्टेशन

 स्थापित  करने  के  लिये  अभी  तक  कितना  व्यय क े०  )  नहीं  ।

 हुन  ्
 स्थायी  प्रतिनिधि  को  कोई  मकान

 वह  स्टेशन  कब  तक  चाल  हो
 किराया  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  ।  उसे  सरकारी

 जायगा  ;  कौर
 जिस  की  कि  एक  भ्र धिक तम  सीमा

 इस
 प  सम्बन्ध  में  कुल  कितना व्यय

 सुसज्जित  शभ्रावास  दिया  जाता  है  ।

 होगा ?
 Ys  म 2EY3  व्यय

 GA, GR  रुपये  था  |  श्रीमान  किया  जाता है
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  (  डा०

 कि  PEUw— KY  में  व्यय  5,89,200  रुपये  केसकर )  २६,४५१  फरवरी

 |  |  १९५५ के  पन्त  तक
 होगा  |

 जन  PEUY  तक  |
 श्री  एस०  वो०  राम स्वा मो  :  क्या जान

 लगभग  २११  लाख  रुपये  |
 सकता  हूं  कि  कितना  किराया  दिया

 जाता

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  अभी
 डा०  सत्यवादी

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  ag  स्टेशन  कितनी  ताकत  का  होगा  पौर
 के  लिये  ६५०  डालर  प्रति  मास  दे  रहे  हैं  ।

 कितने  इलाक़े  को  कवर  कर  सकेगा
 ?

 एस० बी ०  राम स्वामी :  क्या में  जान
 डा०  केसकर  ढाई  किलोवाट  ae

 सकता  हूं  कि  कर्मचारियों की  कुल  रसिया
 देव  ट्रांसमीटर  होगा  ait  अन्दाजन  कोई

 कितनी  है  कौर  कुल  मकान  भत्ता  कितना
 दो  सौ  मील  के  बीच  में  सुना  जायगा

 |

 दिया  जाता  है
 ?

 डा०  सत्यवादी  :  क्या  यह  माना  जा

 श्री  अनिल  के०  चन्दा
 :  यह  मकान  भत्ता

 सकता  है  कि  इस  स्टेशन  के  प्रोग्राम  में  हिमाचल
 शिष्टमंडल के  प्रधान  के  लिये है  ।  प्रदेश  के  बाशिंदों  की  भाषा  टेस्ट  का  खास

 ख्याल  रखा  जायगा
 ?

 कुमारी  नौ  से स्क रोन  :  नया  में  जान

 सकती  हूं  कि  क्या  सरकार  का  कोई  इरादा  डा०  केसकर  :  जी  ।  इसीलिये  तो

 संयुक्त  राष्ट  संगठन  की  ASH  के  भारत A
 यह  शिमला  में  खोला  जा  रहा  है  ।

 आयोजित  किये  जाने  के  लिये  निमंत्रण  देने

 का  है
 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  यह  विचार किया

 जा  रहा  है  कि  इस  रेडियो  धन्विन  के  द्वारा

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  इस  में  से
 उत्तर  प्रदेश  के  पव बं तीय  जिलों  में  भी  कछ  सेवा

 किस  प्रकार  उत्पन्न होता  है  ?  की  जा  सके ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  मझे  इस  बारे में  डा०  केसकर  :  जहां  तक  हो  सकेगी  की

 जानकारी नहीं  है  ।  थी  ।
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 गांवों  में  बिजली  लगाना  कदाचित्  १२  करोड़  रुपये  आवंटित  किये

 के  १७९९,  श्री  टी०
 क्या

 सिचाई  और
 fag

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 श्री  टो०
 सुब्रह्मण्यम :  क्या  इस  कार्य  के

 लिये  सरकार  कोई  श्रमिक  सहायता  देने
 की

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  के  aa

 तक  गांवों  में  बिजली  लगाने  के  सम्बन्ध  में

 प्रस्थापना करती  है  ?

 कितनी  प्रगति  होने  की  की  जाती
 को  हाथो

 :
 मंत्रियों  के  समन्वय  बोर्ड

 की

 बठक  में  झ्राथिक सहायता  के  प्रदान  पर
 विचार

 क्या  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय
 किया  गया  था  ।  उस  में  यह  निर्णय  किया  गया

 योजना  के  लिये  कोई  cea  निर्धारित  करनें  की

 प्रस्थापना करती

 था  कि  पहले  राज्य  उन  मुनाफ़ों
 जो

 क्या  १९४७  के  कार्यान्वित

 की  गयी  गांवों  में  बिजली  लगाने  की  योजनायें

 सहायता  करने  का  प्रयत्न
 उस  के

 बाद  यदि  कोई  घाटा  तो  वे  सरकार के
 की  अर्थव्यवस्था के  सम्बन्ध  में  प्रत्यक्ष  अध्ययन

 पास  हि  ॥

 करने  के  कोई  प्रयत्न  किये  गये  हें
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  श्रीमती रेणु  चक्रबर्ती  :  भाग  के

 हाथो )  तराशा  की  जाती  है  कि  करीब
 उत्तर को  दृष्टि  में  रखते हुए

 कया
 में

 जान

 सकती  हुं  कि  क्या  सरकार  अनुसन्धान कर  के ६,५००  गांवों  में  बिजली  लगायी  जायगी
 |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के
 यह  मालूम  करने  की  प्रस्थापना  करती  है  कि

 योजनाओं  का  कितना  अनुपात  उद्योगों  को
 wera  गांवों  में  बिजली  लगाने  के  बारे  में

 बिजली  देने  के  काम  में  लाया  जायगा
 लक्ष्य  निर्धारित  करना  कभी  समय  से  बहुत

 कितना  च्  गांवों  में  उपभोक्ताओं के  लिये
 पहले  की  बात  है

 ।
 किन्तु  यदि  राज्य  सरकारों

 काम  में  लाया  ?
 योजना  में  सम्मिलित  किये  जाने  के  लिये  प्राप्त

 हो  रही  योजनाओं को  एक  संकेत  समझा
 जाये

 श्री  हाथी
 :  यह  सामान्यतया

 तो  यह  ara  की  जाती  है  कि  दूसरी  योजना  कुटीर-उद्योगों ax  कृषि  सम्बन्धी  कार्यों  के
 की  waft में  करीब  १०,००० से  १२,०००

 लिये है  ।

 गांवों  में  बिजली  लगायी  जायगी  ।

 श्रीमान  ||  श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा :  क्या  में

 जान  सकती  हूं  कि  गांवों  में  बिजली  लगाने
 के

 थी  टी०  सुब्रह्मण्यम :  aa  तक  कितने
 i

 कोई
 गर  तर  झ  ऋण  या  प्रोत्साहन

 गांवों  में  बिजली  पहुंचायी  गयी है  ?
 देने  के  पुर्व  क्या  सरकार  यह  जाननें  की

 श्री  हाथो  :  लगभग  ५,०००  |
 पना  करती  है  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल

 में  कितनी  बिजली  काम  में  लायी  जायगी
 ? श्री

 ato
 सुब्रहमण्यम

 :  योजना  अवधि  में

 wat  की  जाने  वाली  धनराशि  की  परिमात्रा
 श्री  हाथी

 :
 ag  योजना  केवल

 कितनी  ate  श्री  तक  कितनी  धनराशि  १९५४  में  चालू  की  गयी  थी
 ।

 यह  योजना
 ख़र्च  की  गयी  है  ?

 वास्तव  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  धिक  रोजगार
 ५

 श्री  हाथी
 :  विभिन्न राज्यों  को  १७  करोड़  बनायी  गयी  थी  ।  वास्तव  में

 रुपये  भ्रावंटित  किये  गये  हें  श्र  इस  वर्ष  इस  योजना  का
 क्षेत्र  अधिक

 रोज़गार  देना  था  ।



 २१०९  मौखिक  उत्तर  २  न्  १९५५  मौखिक  उत्तर  र११०

 खादी  यदि  तो  इस  प्रकार  कितनी

 धनराशि  प्राप्त  होने  की  ara  है
 ? *  PLoo0,  श्री  अमर  fag  डामर  :

 क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  सिचाई और  विद्युत  उपमंत्री  (at

 करेंगे कि  :  :  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  के  कई
 नन्दीकोन्डा योजना  को  सम्मिलित  करने  के

 लिये  भारत  सरकार द्वारा  रखी  गयी  शर्तों में
 भागों  में  नक़ली  खादी  शुद्ध  खादी  के  रूप  में

 बेची  जाती  ak  से  एक  aa  यह  है  कि  राज्य  की  बेकार  भूमि

 की  बिक्री  से  हुई  योजना  के  खाते  में  जमा
 यदि  at,  तो  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित

 क्षेत्रों  में  नक़ली  खादी  बेचने  के  अपराध  के  लिये
 कर  दी  कौर  यह  शर्ते  राज्य  सरकार

 द्वारा  स्वीकार  कर  ली  गई  थी  ।
 भारत  सरकार  ने  कितने  व्यक्तियों के  विरुद्ध

 क़ानूनी  कायंवाही  की  है
 ?

 जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है

 कौर  यथासंभव  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायगी  ।
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 कानूनगो ) an  हा ं।  डा०  रामा  राव  :  क्या  में  जान  सकता

 कोई  क़ानूनी  कार्यवाही करना  हूं  कि  क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  गत

 सम्भव  नहीं  क्योंकि  खादी  सुरक्षण  )  प्रात  विधान  सभा  ने  सर्वसम्मति  से  यह  सं  कल्प

 REXo  के  ह  नक़ली  खादी  पारित  किया  था  कि  सभी  बंजर  भूमि  भूमिहीन

 बेचना  प्रसंगेय  अपराध  नहीं  है  ।  नक़ली  खादी  कृषकों  कृषक-मज़दूरों  को  निःशुल्क  बांट

 बेचने  के  अपराध  की  दंड-व्यवस्था करने  के  लिये  दी  जाय  ?

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ।  श्री  हाथो :  श्रीमान  ।  ऐसा  एक

 sit  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  कोई  ऐसे  कानून
 संकल्प  था  |  सरकार  उस  से  प्रवीण  है  ।

 बनाने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  इस  डा०
 रामा

 राव  :  में  जान  सकता  हूं

 तरह  की  जो  गलत  ढंग  की  खादी  बिक  रही  है  कि  इस  तथ्य  के  बावजूद  भी  कि  कांग्रेस  समेत

 उस
 पर

 कोई  रोक  लगायी  जा  सके
 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 में  ने  इस  का  उत्तर  भ्र पने
 यह  निद्चित रूप से वचन रूप  से  वचन  दिया था  कि  बंजर

 भूमि  निःशुल्क  वितरित  की  क्या
 जवाब  के  भाग  में  दे  दिया  है  ।

 सरकार  इस  पर  धुयब  रहेंगी  ?

 बंजर  भूमि
 श्री  हाथो

 :  में  नहीं  समझता  कि  भूमिहीन

 220%.  डा०  रामा  राव  :  क्या  सिचाई  मजदूरों  को  पूर्णरूप  से  fare  भूमि  देना

 और  frat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  संभव  होगा  ।

 कि
 .

 yaya  पांडिचेरी  sara
 क्या

 प्रान्तर
 सरकार  को  कोई  *

 CAE  श्री  के०  सी०  सोनिया  :  क्या
 सुझाव  या  निर्देश  जारी  किये  गये  हें  जिस  से

 उसे  area में  नदी  घाटी  योजनाओं के  अधीन
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जानें  वाली  कृषि योग्य  बंजर  भूमि  को  नीलाम  फ़्रांसीसी  सरकार  ने  भूतपूर्व

 करने  या  बेचने  के  लिये  कहा  गया  ake  पांडिचेरी  प्रशासन  को  कुल  कितना  afar  देय
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 दिया  था  कौर  ag  किन  उद्देश्यों  के  लिये  दिया
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  ये  ऋण  स्पष्ट

 गया
 रूप  से  निहित  किये  गये  थे

 ।
 ये  पुलिस  श्रथवा

 क्या  भारत  सरकार  इन  सभी  सेना  के  लिये  नहीं  थे  ।

 अग्रिम  देयों
 का  भुगतान  करने  के  लिये  सहमत

 नन्दीकोन्डा में  सीमेंट  संयंत्र

 हो  गयी
 *

 १८०४.  श्री  सौ ०  आर०  चौधरी  :  बया

 पहले  कितना  भुगतान  किया  जा
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चुका  है  ?
 क्या  सरकार  प्रान्तर  राज्य  में  नन्दीकोन्डा

 स्थान  पर  एक  सीमेन्ट  संयंत्र  स्थापित  करने  की वैदेशिक-काय  उपमंत्री  अनिल

 के०  :  फ़ांसी सी  प्रस्थापना करती  है  ?

 सरकार  ने  yaya  पांडिचेरी  प्रशासन  को  उत्पादन मंत्री  के  सभासचिव  आर०

 ४२६  लाख  रुपये  भ्रमरी  देय  के  रूप  में  दिये  जी ०  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  सरकार

 थे  ।  इस  में  से  ४२*८  लाख  रुपये  ३१-१  ०-४४  के  विचाराधीन नहीं  है  ।

 |  तक  नहीं  दिये  गये  थे  ।  ऋण  कौर  प्रेरित  देयों

 श्री  alo  आर०  चौधरी :  क्या  उस
 का  ब्यौरा  कौर  उन  की  भुगतान  की  शर्तों

 योजना  क्षेत्र  में  एक  सीमेन्ट  कारखाना  बनाने

 को  दिखाने वाला  एक  विवरण  सभा पटल  पर
 के  लिये  श्रनज्ञप्ति  दिये  जाने  के  लिये  कोई

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ¢,  wears

 संख्या ६३]  भारत  सरकार  ने  इन  ऋणों पर
 प्रार्थनापत्र प्राप्त  हुआ  है  ?

 अब  तक  कोई  पुनः-भुगतान नहीं  किया  है  ।  श्री  आर०  जो०  दुबे
 :.

 हां  ।  सूचना  यह

 है  कि  मचरला  में  एक  कारखाना  बनाने  के  लिय

 राज्य  क्षेत्रों  के  हस्तान्तरण

 के  सम्बन्ध में  २१  gay  को  हुए

 मद्रास  के  मसला  डी ०  रामकृष्ण  एण्ड  सन्स  को

 हाल  में  एक  भ्रनुज्ञप्ति दी  गई  है  । भारत-फ्रांसीसी  करार  के  अनुच्छेद  २०  के

 भारत  सरकार  ने  फ्रांसीसी  सरकार  श्री  सी०  आर०  चौधरी
 :

 अनुज्ञप्ति  जारी

 द्वारा  भूतपूर्व  प्रशासन को  दिये  गये  ऋणों  कौर  करने  के  इस  बात  की  जांच  करने  के

 निधियों  का  फ़ांसी सी  सरकार  को  भुगतान  लिये  कि  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 कर  देने  का  वचन  दिया  है  ।  नन्दीकोन्डा  परियोजना  आरम्भ  की  जानें  वाली

 है  उस  क्षेत्र में  कारखाना बनाना  व्यवहारिक
 श्री के०  सी०  सोनिया  क्या इन  ऋणों

 है  या  कोई  रादेश  दिये  गये  थे  प्रौढ़  कोई
 के  अतिरिक्त  कोई  wea  दायित्व  भी  है  ?

 जांच  की  गई  थी  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा
 :

 में  समझता  हूं  श्री  आर०  जो०  दुबे
 :

 जब  मचरला  में

 कि  हमें  उस  दहर  के  बिजली  घर  की  खरीद  के  निर्माण किया  जाने  वाला  यह  कारखाना  पूरा

 लिये  २०  से  २२  लाख  रुपये  तक  देना  है  ।
 हो  जायेगा  तो  यह  नन्दीकोन्डा परियोजना  की

 श्री  के०
 Fo

 बसु
 :

 क्या  में  जान  सकता
 अ्रावव्यकताओं की  भी  पूर्ति  करेगा  ।

 डा०  रामा  राव  :  क्या  ग्राहक  सरकार हूं  कि  क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  इन

 ऋणों  का  कुछ  प्रतिशत  भाग  फ्रांसीसी  प्रशासन  इस  प्रयोजन  के  एक  राजकीय  सीमेन्ट

 कार्यालय  या  फ्रांसीसी  बलों  की  देख  रेख  के  लिये  कारखाना बनाने  का  सुझाव  दिया  है  अ्रौर

 काम  में  लया  गया  है  ?
 उस  के  करने  की  अनुज्ञा  मांगी  है

 ?
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 श्री  आर०  जी०  दुबे  :  प्रभी  तक  नहीं  q  उन्होंन  कुछ  पुज  के  तेयार  करने  के  उपबन्ध

 मांगी है  ।

 ट्रेक्टर  श्री  सारंग धर  दास :  क्या  सरकार  ने

 इन  समवायों को  भारत  में  ट्रेक्टर  निर्माण *
 १८०५.  सारंग धर  दास  क्या

 वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  १६  PAAK
 करने

 की  श्रनुज्ञप्तियां  दी  कौर  यदि

 पत्तर के
 तो  किस  लक्ष्य  तिथि  तक  भारत  में  tact के  तारांकित  संख्या  203Y  के  द लये  न

 सम्बन्ध  में  इन  बातों  को  दिखाने  वाला  एक
 के  सम्पूर्ण  रूप  से  बनाये  जाने  की

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०  टी०

 करेंगे कि
 कृष्णमाचारी )

 arr  कल  इस  देश  में  का  सम्बन्ध ट्रैक्टरों  का  निर्माण  करने  we

 किये  हुए  पुर्जों  at  फिट  कर  के  तैयार  किये  उस  के  लिये  भ्रनुज्ञप्तियां प्राप्त  करने  का  प्रश्न

 जाने  वाले  विभिन्न  अश्व-दिक्पतियों  के  सेक्टरों  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 ये  मोटर  बनाने

 की  प्रति  ट्रैक्टर  लागत  तथा  ट्रैक्टर  द्वारा  वाले  समवाय  हैं
 |

 फर्गुसन  ट्रक्टर  में  जो  इंजन

 खींची  जाने  वाली  विभिन्न  दलों  की  लागत  काम  में  भ्राता  है  वह  वही  इंजन  है  जो  स्टैंडों

 का  क्या  कोई  अनुमान  किया  गया  मोटर  कार  कम्पनी  अपनी  बनाई  कारों  में

 किस  ara  के  ट्रैक्टरों  को  इस
 काम  में  ला  रही  है  ।  इसलिये  जब  यह  इंजन

 सम्पूर्ण  रूप  से  भारत  में  निर्माण  होने  लगेगा
 प्रकार  जोड़  कर  तैयार  किया  जा  रहा

 प्रतिमान  है  कि  ऐसा  होने  में  अधिक  समय

 यह  अनुमानित  उसी  माक

 चालक  afer  भारत  में  तैयार  की  हुई  होगी
 |

 द्वारा  खींची  जाने  वाली  कलों  के  मूत्यों
 को

 तुलना  में
 कैसी  कौर  भी  सारंग घर  दास  :  प्रश्न के  खण्ड

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  कया  मंत्री  महोदय  यह
 इस  प्रकार का  पुर्जों  को  जोड़ने

 का  काम  करने  वाले  समवायों  के  नाम  क्या
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बाहर  से  आयात

 किये  गये  ट्रैक्टरों  के  प्रायः  एक  ही  जेसे
 guna कहां  स्थित  हें  ?

 शक्ति के  ट्रैक्टरों  के  तुलनात्मक मूल्य  क्या  हें  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कानूनगो ्  से  एक  विवरण
 भी  कानूनगो  :  दूसरे  ट्रैक्टरों का

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  नहीं  किया  जाता  है  क्योंकि  सब  का  आयात

 ८,  अनुबन्ध  संख्या  ६४]  सीकेडी  स्थिति  में  किया  जाता  है  ।

 श्री  सारंगधर दास  :  क्या  यह  समवाय

 श्री  पा रग घर  दास :  जानना  चाहता
 वर्कशापों  में  इन  ट्रैक्टरों  के  कोई  भी

 gat  निर्माण  कर  रहे  हैँ  या  निर्माण  करने  की
 हूं  कि  क्या  समान  भ्रमण-शक्ति वाले  दूसरे  माक

 योजना  बना  रहें  हें  ;  यदि  तो  उन  में  से
 के  ट्रैक्टर  भारत  में  बेचे  जा  रहे  हैं  कौर  उन

 ट्रैक्टरों के  मूल्य  क्या  हैं  ?
 कितनों  को  कौर  मुख्य  पुर्जों  के  नाम  क्या  है

 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 यह  जानकारी  सूचना

 कारी  नहीं  फिर  भी  अपनी  प्र स्थापनाओं  मिलने  पर  ही  दीਂ  जायेगी  ।
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 क

 की  आवश्यकताओं का  च्े  करने  के

 *
 १८०६.  श्री  सी०  आर०  नर्स  eq  लिये  नियुक्त की  गई  है  ।

 कया  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  श्री  सी०  आर०  नसीहत :  जब  तक

 कृपा  करेंगे  यह  wet  समिति  के  विचाराधीन  क्या

 इस  बात  का  ध्यान  रखा  जायेगा  कि  यह  निर्माण क्या  सरकार  ने  एं  बातों

 जैसे  हमारे  देश  के  धन  का  विदेशों  कार्य  wea  मेर  सरकारी  संगठनों  को  नहीं

 को  तथा  संधारण  पर  होने  वाले  सौंपे जाते  हें  ?

 ध्यान  में  रखते  इंच  चूने  तथा  कंक्रीट  के
 श्री  हाथी

 :
 इन  समवायों  को  ठेके  देने

 बांधों  के  सापेक्ष  णाक्गुण  की  जांच  की  के  प्रश्न  का  निर्णय  केवल  उन  शर्तों  को  देख

 इस  सम्वत्  में  सरकार  के  -
 कर  fear  सकता है  जिन  पर

 समवाय  काम  करने  को  राजी  हों  ।
 मान  क्या  हे  शर  उस  के  कारण  क्या  भ्रांत

 श्री  केलप्पन  :  क्या  यह  सच  नहीं  है क्या  way  तक  बनाये

 कि  कंक्रीट  के  बांध  बनाने  में  बहुत  सी  ऐसी गये  या  बनाये  जा  रहे  ईंट  चूने  तथा  कंक्रीट  के

 बांधों  के  नामों  की  एक  gat  सभा
 पटल  पर

 मूल्यवान  मशीनों  से  काम  लेना  पड़ता  है

 जिन  का  आ्रापात  किया  जाता  है  ?
 रखेगी  ?

 श्री  हाथो :  कंक्रीट  के
 सिचाई  और  faq  उप मंत्रो

 बांध  बनाने  में  हम  को  मशीनों  से  काम  लेना
 हाथी )

 att  चूने  तथा
 पड़ता है

 कंक्रीट  के  बांधों  के  सापेक्ष  गुणावगुणों  का

 प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  श्री  केलप्पन
 :.

 रोड़ों
 र  ईट  चूने  के

 बांधों  att  कंक्रीट  के  बांधों  at  तुलनात्मक
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध
 लागत  कितनी  है  ?

 संख्या  ६५]  att grat
 :

 जो  बात  में  ने  कही  है

 उस  को  में  शर  भ्रमित  सामान्य  नहीं  बना श्री  Alo  आर०  नसीहत  :  FAT  सरकार

 के  पास  दामोदर  घाटी  निगम  ate  ही  रा कुड
 सकता  हूं

 ।
 परन्तु  मेरे  पास  कुछ  ars  हैं  ।

 तुंगभद्रा में  लागत  १३०  रुपये  प्रति  १००  घन
 की  दो  इंजीनियरिंग  संस्थानों जो  कि

 फीट  निचली  भवानी  में  १  2 o8Fe  थी  तथा आगामी  कुछ  वर्षों  में  इन  दोनों

 हीरा कुड में  १५०
 रुपये

 थी
 ।

 ये  सब  ईंट  चने
 परियोजनाओं के  पुरे  हो  जाने  पर  काम  से

 के  बांध  हैं  ।  कंक्रीट  बांधों  के  सम्बन्ध  में  मेरे
 मुक्त  हो  उपयोग  करने  की  कोई

 योजना है  ?
 पास  तीन  चार  आंकड़े  हैं

 ।
 एक  की  लागत

 Rey  रुपये  प्रति  १००  घन  फ़ीट  दूसरे की

 श्री  हाथी  :  हां  ।  विभिन्न  परियोजनाओं
 २१८  रुपये  झर  तीसरे  की  १९०  रुपये  प्रति

 में  काम  कर  रहे  इन  प्रशिक्षित  क्मेंचारियों  १००  घन  फ़ीट  थी  ।

 की  सेवायों  का  उपयोग  करने  के  पर

 भारी  जल  संयंत्र
 विचार  किया  जाता  रहा  है  कौर  एक  कर्मचारी

 न  केवल  इन  परीक्षा  जनाग्रों  के  सम्बन्ध  *
 १८०८.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 में  वरन्  आगामी  पन्द्रह  वर्ष  में  प्रारम्भ  किये  क्या  प्रधान  मंत्री  २१  PEXY  के  तारांकित

 जाने  वाले  निर्माण  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  देश  प्रश्न  संख्या  PWAY के  उत्तर के  सम्बन्ध

 37  L.S.D.
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 श्रीमती  ता  रकदवरो  सिन्हा  :  डा०  भाभा बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लगभग  कब
 तक

 भारी  जल  संयंत्र  सम्बन्धी  कार्य  प्रा  रम्भ  हो  जो  प्रधान  मंत्री के  भाखड़ा  नांगल क  दौरे क

 अवसर  पर  उनक  साथ  गये  द्वारा जायगा  ?

 दाताओं  को  दिये  गये  इस  बयान  का  आधार
 प्रधान  मंत्रो  तथा  बेददी-कार्य  मंत्रो

 क्या  है  कि  अमरीकी  भ्र णु शक्ति  आयोग  क

 जवाहरलाल
 :  भारी

 जल
 भाखड़ा

 साथ  खोज  विषयक  वार्त्ता  हो  रही  है  ?

 नांगल  क्षेत्र  में  स्थापित  Fea  जाने  वाले  सं  यंत्र
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  किस  के  सम्बन्ध

 में  उर्वरक  के  उप-उत्पाद  के  रूप  में  तयार
 म

 ~
 ?

 फिया  जायगा  |  संभव है  ह  इस  ag  के  समाप्त

 होने  के  पं  उस  स्थान  की  सफ़ाई  का  कायें
 श्रीमती  arcaisatt  सिन्हा  :  इस  भारी

 जल  संयंत्र के  सम्बन्ध  में
 प्रारम्भ  हो  १९५९  के  पूर्व  इस

 संयंत्र

 श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  हम  ने  भारी जल के  चालू  होने  की  कोई  राशि  नहीं ह
 क्योंकि

 उस  समय  तक  भाखड़ा  बांध  से  विद्युत्
 संयंत्र  अमरीका  से  क्रय  किया  है  भ्रौर  कर  रहे

 ्य  शक्ति  सम्बन्धी  अन्य  विषयों
 पर

 लब्ध  नहीं  होगी  ।

 हम  नें  उन  के  साथ  यहां  में
 श्रीमती  तार कश् वरों  क्या  सरकार

 वार्ता की  है

 बता  सकती हैं  इस  परियोजना  की  लगभग
 इस्पात  में  हित  रखने  वालों  का  सम्मेलन

 लागत  कितनी  होगी  ?
 *

 १८०९,  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :
 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :.  नहीं  ।  अभी

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जो  भ्रनुमान  तेयार  x fra  वे  बहुत  दी  मोटे  रूप

 में  वे  भी  इस  समय  यहां  मेरे
 पास  नहीं

 किं

 परन्तु  अब  समय  आ  गया  है  कि  उनका  क्या  २१  PEUY  को  नई

 समुचित  रूप  से  अनुमान  क्या  जाये  औप  दिल्ली  में  इस्पात  उत्पादन  में  हित  रखने

 परियोजना  प्रतिवेदन  तेयार  क्या  जाये  |  हम  वालों  का  कोई  सम्मेलन  था  ;

 ने  उसके  तेयार  किये  जाने  के  जारी  कर
 यदि  तो  उस  में  किन  किन

 दिये हैं  ।  प्रतिनिधियों  ने  भाग  लिया  था  ग्रोवर  वे  कहां

 श्रीमती  तारकश्वरी  सिन्हा  :  क्या  इस  कहां से  आये

 परियोजना  के  सम्बन्ध  में अमरी  के  अणु  उस  सम्मेलन  में  क्या  निश्चय

 शक्ति  झ्रायोगਂ  के  साथ  कोई  खोज  विषयकਂ

 हुए
 ?

 वार्ता  हुई  है  ;  यदि  तो
 उस  से

 क्या  निष्कर्ष

 निकला हैं
 ?  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 हां  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  जहां  तक  मुझे

 ज्ञात है  ऐसी  कोई वार्ता नहीं  हुई  मुझे  ज्ञात
 जिन  प्रतिनिधियों  ने  सम्मेलन  में

 हीं  है--परन्तु  हो  सकता है  किसी  अन्य  भाग  लिया  उन  के  नामों  की  सूची  लोक-सभा

 वार्ता  के  सम्बन्ध में  इसਂ  का  निर्देश  frar  पटल  पर  रख  दी  गई  है  |  परिशिष्ट  ८,

 गया  हो  फि  हम  इस  प्रकार  का  संयंत्र  स्थापित  अनुबन्ध  संख्या  ६६]

 क् करने  वाले  हूं  ।  मुझे  किसी  वार्ता  नर  ज  TI
 सम्मेलन  इस  उद्देश्य  से  बुलाया

 ज्ञान  नहीं  गया  था  कि  मौजूदा  att  भविष्य के  मुख्य
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 उत्पादकों  के  विचारों  इस्पात  उद्योग  के  जो  अन्तिम  उत्पादन  होने  वाले  हैं

 विस्तार  के  लिये  प्रस्तावित  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  उन  का  किस  प्रकार  से  बटवारा  हो

 जो  अन्तिम  उत्पादन  होंगे  उन  के  सम्बन्ध  में  इस  सम्बन्ध  के  विषयों  की  छान  बीन  हुई  ।

 जाना  जाय  ।  इस  सम्मेलन  में  सम्बन्धित  उस  सम्मेलन  का  उद्देश्य  केवल

 विषयों  की  छानबीन  के  लिये  विचार-विनिमय  ही  था  ak  wa  हम  उस  पर  कुछ

 हुए  भर  प्रभी  तक  उन  पर  अन्तिम  निर्णय  हफ्तों  में  निर्णय  करने  वाले  हैं
 ।

 नहीं हुए  हैं  ।

 जो  भागवत  झा  आज़ाद  :  में  जान  उद्योग-व्यापी
 सम्मेलन

 सकता  हूं  कि  इस  सम्मेलन  में  विदेशों  से  इस्पात  *
 १८११.  श्री  मुरारका  :

 क्या  वाणिज्य

 के  कारखाने  खोलने  के  जो  प्रस्ताव  रहे  हैं
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 उन  पर  भी  विचार  किया  गया  था  ?

 क्या  सरकार  का  ध्यान  प्रधान
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  किस  क्षेत्र के

 निर्यात  पाम ग्रिप ों  अन्तर्देशीय  तथा  विदेशी
 बारे  में  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हें  ?

 क्या  व्यक्तिगत  पूंजी  के  क्षेत्र  में  या  क्षेत्र

 बाज़ारों  में  हो  सकने  नये  प्रयोगों  के

 सम्बन्ध  में  प्राप्य  वैज्ञानिक  गवेषणा  का
 में

 ?
 कुछ  प्रस्ताव  तो  पहले  ही  से  कराते  हैं  ।

 मूल्यांकन  करने  के  लिये  लाख  तथा
 प्रश्न

 उस  सम्मेलन  में  इस  की  भी  कुछ  चर्चा  हुई

 थी
 ate  होनी  मुनासिब  भी  थी

 ।  जैसी  प्रत्येक  मुख्य  निर्यात  वस्तु  के

 व्यापी  सम्मेलन  को  तत्काल  आयोजित किये
 श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  कया  इस्पात

 जाने  के  सम्बन्ध में  तरन्त  राष्ट्रीय  योजना  दल
 उद्योग  के  प्रतिनिधियों ने  सरकार  के  सामने

 कोई  ऐसी  भी  योजना  रखी  है  कि  जिस  के
 गया  awe

 oad  निकट  भविष्य  में  इस्पात  के  उत्पादन

 वृद्धि की  सम्भावना  हो  ?  यदि  तो  इस  सिफारिश  को

 कार्यान्वित करने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  जी  इस  बात

 पर  सरकार  पहले  ही  गौर  कर  चुकी  थी  गये  हें
 ?

 योजना  प्रयोग  के  सामने  जो  विषय  था  वह  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 इसी  से  ताल्लुक  रखता  था
 ।

 लेकिन  इस  के
 :

 हां  ।

 बारे  में  इस  सम्मेलन  में  कुछ  करना  नहीं  था  ।

 यह  विषय  विचाराधीन है  ।
 इस  पर  सरकारी  निर्णय  हो  गया  है  कि  कितनी

 वृद्धि  हो ।  श्री  मुरारका
 :  यह  प्रतिवेदन

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद
 :

 क्या  इस  सदन
 PER  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  इस  सम्बन्ध

 को  यह  मालूम  हो  सकता  है  कि  इस  सम्मेलन
 में  कोई  निर्णय  करने  म  सरकार को  शर

 ने  किन  किन  weal  पर  विचार  किया  श्र  कितना समय  लगेगा  ?

 उन  की  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हें
 ?

 श्री  कानूनगो
 :  प्राकृतिक संसाधन

 श्र

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  के  अन्तरगत  was
 श्री  एस०  एन०  मिश्र

 :
 जैसा  में  ने  जवाब

 में  बतलाया  कि  इस  सम्मेलन  का  उद्देश्य  यह
 समिति की  सब  से  afar  don  कुछ  ही

 सप्ताह  पूर्वे  हुई  थी
 ।

 सरकार  का  विनिश्चय
 था  कि  मौजूदा  are  भविष्य  के  उत्पादकों  के

 बीच  में  जो  हमारा  कार्यक्रम  है  उस  के  इस  सम्बन्ध  में  महत्व  नहीं  रखता  है  ate
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 सभी  तत्सम्बन्धी  हितो ंके  मत  का  ही  महत्व  अधिकरण  के  विधान  में  परिवहन  करने  की

 है  ।  इसलिये  थोड़ा  अधिक  समय  लेना  ही  कोई  योजना  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 अच्छी है  ।  श्री  डी०  सी०  शर्मा  इस  बात पर

 प्रेस  कीः  आफ  इंडिया  ध्यान  देते  हुए
 कि

 संचालकों  तथा  प्रबन्धकों

 * 2223.  श्री  डी०  Ato  शर्मा  क्या  ने  कभी  तक  सरकार  के  पास  कोई  प्रतिवेदन

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  २३  नवम्बर,१९ ५४
 नहीं  भेजा  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है
 ?

 के  तारांकित  seq  संख्या  २७४  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध
 में

 बताने
 की  करेंगे कि

 क्या  डा०  केसकर  :  सरकार  प्रबन्धकों से

 पी०  टी०
 झाई०  का  प्रबन्ध  झपने  हाथ  मं  पत्र-व्यवहार  कर  रही  है  हम  शीघ्र  ही

 लेने  के  लिये  एक  सार्वजनिक  निगम  की  स्थापना  कोई  न  कोई  उत्तर  प्राप्त  करने

 करने  के  सम्बन्ध  में  जैसी  कि  प्रेस  झ्रायोग  की  करते  हें  ।  उस  के  बाद  हम  कोई  विनिश्चय

 सिफ़ारिश  थी  तब  से  कोई  विनिश्चय  किया  करेंगे  |

 गया है  ?
 श्री  Sto  सी०  शर्मा  :  क्या  सरकार  को

 सुचना
 और

 प्रसारण  मंत्री  ज्ञात है  कि  पी०  टी ०  igo  के  प्रबन्धकों  तथा

 :  २२  9euv RY AAT को  सभा  कर्मचारियों के  वापसी  सम्बन्ध  खराब  हो

 पटल  पर  रखी  गई  प्रेस  की  कुछ  गये  हैं  ?  यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार  निगम

 सिफ़ारिशों  पर  विचार  करने  के  सम्बन्ध  में  के  स्थापित  किये  जाने  तक  इस  सम्बन्ध  में

 वस्तुस्थिति को  प्रकट  करने  वाले  एक  विवरण  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है  ?

 में  संख्या  ११)  सरकार  के  डा०  केसकर  :  सरकार  पी०  zo ०  भाई

 सभा  के  सामने  रखे  गये  थे  ।  वहां  बताई  गई
 के  कर्मचारियों के  संघ  से  पत्र-व्यवहार  कर

 स्थिति  नीचे  उद्धृत  की  जा  रही  है
 रही है

 ।
 कुछ  दिनों  में  ही  वे  मुझ  से  मिलने

 ने  यह  सिफ़ारिशें
 रहे  हें  ौर  मेरा  इरादा  उन  से  बात  करने  का

 तत्सम्बन्धी  दोनों  समाचार  af

 करणों  के  भ्रंश धारियों तथा  प्रबन्धकों
 है  ।  उस  समय  हम  सोचेंगे कि  हम  इस  विषय

 में  क्या  कर  सकते  हैं  ।

 को  संबोधित कर  के  की  हैं  तथा
 श्री  कोकोम  आल्वा  :  पी०  cto  भाई

 सरकार  को  विश्वास  है  कि  उन  के
 विवाद  के  सम्बन्ध  में  विनिश्चय  करते  समय

 द्वारा  इन  पर  गंभीरतापूर्वक विचार
 क्या  सरकार  इस  विवाद  के  न्यायनिर्णयन के

 किया  जायेगा  ।  सरकार  को  किसी

 भी  ऐसी  योजना  पर  जो  उनके
 की  राह  देखेगी  या  उस  के  पहले

 ही  कोई  कार्यवाही करेगी  ?
 विधानों  में  परिवर्तन  करने  के  सम्बन्ध

 में  उन  के  द्वारा  रखी  विचार  डा०  केसकर  :  wt  में  इस  प्रश्न  का

 करने  में  प्रसन्नता  होगी  ।  सरकार  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सकता  हूं  |  यह  रवी

 इस  सम्बन्ध  में  दोनों  झ्र भि करणों के  त्मक  प्रदान  है  ।

 साथ  एक  समान  व्यवहार करना

 पसन्द  करेगी  ।  1.0
 श्री

 डी०
 Ato

 :
 क्या  सरकार तथा

 पी०  टी ०  राई ०  प्रबन्धकों  के  मध्य  राजकीय

 सरकार  को  पी०  टी०  भाई  के
 सहायता  में  भ्रविवृद्धि  करने  तथा  वायरलेस

 धारियों  ar  प्रबन्धकों  इस  समाचार  समाचार  शुल्कों  में  कमी  करने  के  सम्बन्ध  में
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 कोई  बातचीत  हो  रही  यदि  हां  तो  इस  पर  क्या  यह  भी  सच  है  कि  त्रिपुरा

 ध्यान  देते  हुए  कि  निगम  का  set  अभी  सरकार  द्वारा  भावी  व्यापारियों के  अनेकों

 सरकार  के  विचाराधीन  है  सरकार  इस  सम्बन्ध  प्रार्थना  पत्र  अस्वीकार किये  जा  रहे

 में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है  ?

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध
 डा०  केसकर :  पी०  टी०  भाई  तथा

 में  क्या  उपाय  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 सरकार  के  मध्य  कोई  बातचीत  नहीं  हो  रही

 है  ।  पी०  टी
 ०

 बोर्डे  ने  अवश्य  ही  वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 अ्रावश्यकतायें सरकार  के  सामने  प्रस्तुत  की  कानूनगो )  नहीं
 ।

 सरकार  इस  में  कोई  विनिश्चय
 ate  wet  उत्पन्न  नहीं

 करते  समय  निश्चय  रूप  से  प्रेस  WaT  द्वारा
 होते  ।

 व्यक्त  किये  गये  विचारों  को  ध्यान  में  रखेगी  ।

 श्री  बीरेन  दत्त
 :

 क्या  यह  सच  है  कि

 दृष्टांक  केवल  कुछ  ही  व्यापारियों को  जिन  को

 *
 L22¥  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  त्रिपुरा  राज्य  के  संभरण  विभाग  से  भ्रनुज्ञप्तियां

 प्राप्त  इस  माल  को  कलकत्ता  से  त्रिपुरा
 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  तथा  भारत  की
 ले  जाने  की  aaa हे  ?

 सरकारें  दुष् टांक  नियमों  को  शिथिल  करने  की  श्री  कानूनगो
 :  कोई  पारनयन  अनुमति

 भ्रस्थापनाश्रों पर  विचार  कर  रही  हें  ?
 पत्र  नहीं  परन्तु  कुछ  के  सम्बन्ध  में

 उपमंत्री  (att  अनिल  विक्रेताश्नों को  भ्रनुज्नप्तियां  लेनी  होती  हैं  ।

 के०  :  इस  समय  भारत  सरकार  के

 श्री  बीरेन दत्त  :  कुछ  विक्रेताओं  को
 विचाराधीन  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं  है  ।

 पाकिस्तान  सरकार  के  परामर्श
 झनुज्ञप्तियां

 न  दिये  जाने  केਂ  क्या  कारण  हें  ?

 दुष् टांक  नियमों  में  समुचित  शिथिलता  लाने  श्री  कानूनगो  :  कोई  शिकायतें  प्राप्त

 वाली  प्र स्थापनाओं  पर  विचार करने  को  सदैव  नहीं हुई  इस  के  विपरीत सभी

 तैयार है  ।  पत्रों  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  ईस्ट  पाकिस्तान
 दीवार-घड़ियों  का  कारखाना

 की  वीसा  के  सम्बन्ध  में  श्राप  कोई  सहूलियत  *  १८१९,  श्री  एस०  सी०  क्या
 शर  देंगे  ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री

 €  १९५४

 श्री  अनिल  करे  चन्दा  :  जी  हां  |
 को  गये  तारांकित  संख्या

 ACTS
 के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा पारनयन  अनुमति  पत्र

 * Coat  बीरेन  दत्त  :
 क्या  वाणिज्य

 करेंगे कि  :

 तथा  क्या  मध्य  भारत  सरकार ने

 कि पा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 घड़ियों  का  एक  कारखाना  चालू  करने  के

 लिये  amram  मशीनरी  तथा  उपकरण

 क्या  यह  सच  है  कि  कारखानों

 का  तैयार  कच्ची  सामग्री  तथा  WA  को
 खरीद  लिये

 टके  सिप  यदि  तो  उन  पर  वास्तविक
 भारत  से  त्रिपुरा  राज्य  को  भेजने

 लियें

 बार नयन  अनुमति  पत्र  की  आवश्यकता  होती
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 मध्य  भारत  सरकार  द्वारा  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  इस  का  यह

 यदि  रक़म  दी  गई  हज  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  अभी  उत्तर  प्रदेश

 क्या  उक्त  फ़ैक्टरी ने ने  कार्य  करना  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  कोई

 आरम्भ कर  दिया  है  ?  पत्र-व्यवहार ही  नहीं  ६:11  है  इस  सम्बन्ध

 में  कोई  छानबीन  नहीं  की  गई  है  ?

 उद्योग  उपमंत्री

 :  से  जानकारी  श्री  कानूनगो !  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 ने

 त्रित की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख  कोई  प्रस्ताव नहीं  भेजा  है  ।

 दी  जायेगी ।
 श्री  भक्त  क्या  इस  का  यह

 श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  :  क्या  सरकार  को  मतलब  है  कि  यदि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  इस

 जात  है  कि  यह  कारखाना  गृह-उद्योग  के
 तरह  की  किसी  स्कीम  पर  विचार  कर  रही

 पर  चलाया  जायेगा  ?  है  तो  उस  के  उपयुक्त  अवसर  पर  केन्द्रीय

 सरकार  पुरी  सहायता  प्रदान  करेगी
 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 संभव  है  कि  श्रवयवभूत

 ष्प््ग  छोटे  छोटे  एककों  में  बनाये  जायें  परन्तु  श्री  कानूनगो
 :

 जरूर  ग़ौर  किया  जायेगा  ।

 उन  के  जोड़ने  का  काम  किसी  कारखाने  में

 किया  जायेगा  ।  कोयला

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  इस  से
 ं

 26RXR  श्री  नागेश्वर प्रसाद  सिन्हा  :

 पुर्व  हमारे  देश  में  पुर्जों  को  जोड़ने  के  कोई

 प्रयत्न  किये
 गये  थे  ?

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा

 करेंगे

 थी  कानूनगो
 :

 केवल  झ्रायात  किये  गये

 gat  को  कभी  कभी  जोड़ा  गया  है  ।  Pex,  १९५२  2EXR  में

 पृथक  पथक् ध] ष्ध  सरकारी  कोयला  खदानों  से

 अखबारी नाराज़  का  कारखाना  खदान  वार  निकाले  गये  धातुकर्मी  कोयले  का

 *
 १८२२.  श्री  भक्त  जी  कया  कुल  परिमाण  कितना  ate

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 उन्हीं  वर्षों  में  गैर-सरकारी कोयला

 कृपा  करेंगे  कि  :
 खदानों  से  निकाले  गये  धातुकर्मी  कोयले  का

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  कुल  परिमाण कितना  था  ?

 की  सरकार  ने  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में
 उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिव  आर०

 सम्मिलित  करने  के  लिय  अपने  यहां  अखबारी  ate  सुचना  देने
 नाराज  का  एक  कारखाना  खोलने  की  सिफारिश

 जी
 ०

 की
 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा

 कया है  ?

 संख्या ६७  |

 श्री  नागेश्वर प्रसाद  सिन्हा  :  गत  वर्षों

 तथा
 उद्योग  उपमंत्री  तुलना में

 284U3 H Arey
 के

 सम्बन्ध
 में  दिये  गये

 :  नहीं  उत्पादन  ह आंकड़े कि  सीमा  से  कम

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  बया  में  इस  का  कारण  जान  सकता  हूं  ?
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 श्री  आर०  जो०  इन  में  से  कुछ  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 उन  के  जिन्हें  जम्मू  तथा

 समय  से  काम  हो  रहा  है  इसलिये  काश्मीर  राज्य  में  पुनर्संस्थापित कर  दिया

 अधिक  काम  में  लाये  जाने  की  उन  की  क्षमता  गया  ८,०६४  |

 कम  हो  गई  है
 ।  ae  यह  सुचना  एकत्रित

 की  जा  रही  है  यथासमय  लोक  सभा श्री
 नागेंदवर  प्रसाद  सिन्हा  में  यह

 नहीं  समझ  सका  हूं  कि  क्या  उत्पादन  की  यह
 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 कमी  इन  खानों  की  उत्पादन  सम्बन्धी  क्षमता
 नमूना  सर्वेक्षण

 के  कारण  है  भ्रथवा  यह  मज़दूरों  तथा

 चीज़ों  की  कमी  केਂ  कारण  है  ?

 *
 १८२६.  श्री  मुरारका :  क्या  सुचना

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  आर०  जी०  दुबे
 :
 मजदूरों की  कोई  कि  क्या  सरकार  इस  बात  का  ठीक  ठीक

 कमी  नहीं  है  ।  इन  खानों  विशेष  में  बहुत  समय  अनुमान  लगाने  के  लिये  कि  समाचार  पत्र

 से  काम  हो  रहा  है  इसलिये  कुछ  कठिनाइयां  किस  सीमा  तक  प्रेस  सूचना  कार्यालय  की

 उत्पन्न हो  गई  हैं  ।  का  उपयोग  करते  हें  कोई  सावधिक

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा
 :

 क्या  सरकार
 नमूना  सर्वेक्षण  करने  की  प्रस्थापना करती  है  ?

 की  इच्छा  इन  खानों के  उत्पादन  के  हि
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 सीमा  तक  ले  wa  और  यथासंभव  :
 समाचार  पत्रों  द्वारा  प्रेस  सुचना

 हानि को  समाप्त करने  की  है  ?  कार्यालय  की  सेवायों  का  उपयोग  किये  जाने

 के  सम्बन्ध में  १२७  से  २४६  समाचार पत्रों
 श्री  आर०  जी०  दब  निश्चय  ही  |

 के  विषय  में  किये  गये  नमूना  सर्वेक्षण  के  सन्तोष

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  विस्थापित  जनक  परिणाम  निकले  हें  ।  इस  प्रकार  के

 ब्यक्ति  उपयोग  का  उल्लेख  स्वतंत्र  रूप  से  प्रेस  आयोग

 १८२४.  श्री  चौधरी  मुहम्मद  दारो  की  रिपोर्ट में  किया  है  ।  इस  नमूना

 सर्वेक्षण  के  क्षेत्र  को  सभी  समाचार  पत्रों  तक
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  दिखाया
 विस्तृत  करने  शहरों  इस  के  परिणाम  स्वरूप

 गया हो  कि  :
 होने  वाले  व्यय  का  प्रइन  विचाराधीन है  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  श्री  मुरारका  :  यह  नमूना  सर्वेक्षण

 उन  विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या  जिन्हें  अन्तिम  बार  कब  किया  गया  था  तथा  कितनी

 अवधि  के  इसे  किया  जाता  है  ? २८  PEKY  तक  विभिन्न  राज्यों

 में  पुनर्वासित कर  दिया  गया
 डा०  केसकर

 :  यह  नमूना  सर्वेक्षण

 उन  मे ंसे  कितनों को  २८
 घिक  रूप  से  किये  जाते  उन  सभी  तिथियों

 exY  तक  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  रोज़गार
 को  यहां  बताना  मेरे  लिये  संभव  नहीं  है  ।

 दिया  गया  ak
 उदाहरण  के  प्रत्येक  aT  जनवरी  मास

 कितनों को  २८  १६४५४  तक  समाचारपत्रों की  प्रतिक्रिया  को  ज्ञात  करने

 के  लिये  एक  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ।  शझ्रगस्त छात्रवृत्तियां दी  गई  हें  प्रौढ़  इस  प्रकार  दी

 गई  दि  |  |  करत  ग
 है

 ?  में  एक  सावधिक  नमूना  सर्वेक्षण  होता  है  ।
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 दो  प्र  सावधिक  सर्वेक्षण  होते  शौर  यदि  श्री  कानूनगो
 :

 इस  की  इन्फॉरमेशन  हमारे

 माननीय  सदस्य  एक  की  सुचना  देंगे  पास  इस  नहीं  है  ।

 तो  में  निश्चय  ही  उन  को  तिथियां  बता  दूंगा
 ।

 श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  में  उन  चीज़ों

 हो  मुरारका :  नमूना  सर्वेक्षण  से  क्या  के  नाम  जान  सकता  हूं  जो  कि  इम्पोर्ट  की

 थीं  ? ज्ञात  होता  है  ;  क्या  इस  कार्यालय  का

 बढ़  रही  है  अथवा  कम  हो  रही  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  दूसरी  किस्म

 का  +

 डा०  केसकर  इस  सर्वेक्षण  का  सिंथेटिक  मोल्डिंग  फायर

 न  केवल  उन  समाचारपत्रों की  संख्या  ज्ञात  अ्राम्सं  वगेरह  |

 करना  है  जो  इस  कार्यालय  का  उपयोग  कर  श्री  डी०  सी  ०

 रहे  हें  परन्तु  यह  भी  ज्ञात  करना  है  कि  दी
 महोदय से  पूछ  सकता  हूं  कि  वह  दूसरी  क़िस्म

 गई  विषय  वस्तु  का  कितना  भाग  उपयोग  में
 का  क्या  है  ?

 लाया  जाता  है  भ्रौर  दी  गई  विषय  वस्तु  के

 श्री  कानूनगो
 :

 छपाई  का  लिखने सम्बन्ध  में  उन  का  क्या  विचार  है  ।

 का  पेकिंग  का  काग़ज़  वगेरह  ।

 श्री  मुरारका
 :

 नमूना  सर्वेक्षण के  आधार

 पर  समाचार  पत्रों  की  सम्मति  क्या  है  ?  इस

 कार्यालय  द्वारा  दिये  गये  समाचारों  के  विषय
 सड़क  ४६  के  रोलर  इंजन

 *
 १८२८.  श्री  इब्राहीम

 :  वाणिज्य
 में  समाचार  पत्रों  की  क्या  सम्मति  है

 ?

 डा०  केसकर
 :

 उन  का  विचार  है  कि  कि
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे

 सूचना  बहुत  लाभदायक  होती  है  |
 PEYE—LY  में  भारत  में  सड़क

 कूटने  के  कितने  रोलर  तथा  भाप  से  चलने  वाले

 पूर्वी  जर्मनी  से  व्यापार
 सड़क  के  इंजन  बनाये

 कौर

 *
 P2219. AIT श्री  रघुनाथ  fag:  क्या

 इस  उद्योग  के  भावी  विकास  का

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 ~
 है  ?

 जमनी  के  बीच  १९५४ में  हुए
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 सड़क  कूटने  का  भाप से
 व्यापार  क़रार  के  परिणामस्वरूप  पूर्वी

 चलने  वाला  केवल  एक  इंजन  बनाया  गया  |
 जर्मनी से  कितने  मूल्य  का  सामान

 किया  गया  ?  भारत  में  सड़क  कूटने  के  इंजन

 रोलर  बनाने  के  उद्योग  के  विकास  के  लियें

 वाणिज्य  तथा  उधोग  उपमंत्री
 पर्याप्त  क्षेत्र  है  ।  किन्तु  मांग  डीज़ल  प्रकार  के

 :  भ्रक्तूबर  से  दिसम्बर  तक  पूर्वी
 इंजनों  की  होती  जा  रही  है

 ।

 जमनी से  भारत  में  हुए  का  योग
 श्री सारंग धर  दास  क्या  रायल्टी

 ye  लाख  रुपया  है  |  ज
 >

 ग्रा घार  पर  इसी  दश  में  सड़क  कटन  के  भाप

 श्री  रघुनाथ  fag:  इसी  समय  में  हम  ने  से  चलने  वाले  इंजनों  के  निर्माण  के  लिये

 कितना  एक्सपोर्ट  किया  ?  पार दल  मनस  से  कोई  क़रार  दु  था १
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टो  ०  यदि  तो  क्या  सरकार  पैट्रोल

 की  क़ीमत  में  कोई  कमी  करना  चाहती  है
 ?

 :  श्रीमान  |  सड़क  करना

 के  भाप  से  चलने  वाले  इंजन  बनाने  के  लिये  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०
 टी

 ०
 मारशल  सन्स  कौर  टेल्को  के  बीच  एक

 कृष्णमाचारी )  ate  देशी

 होता न  था
 पैट्रोल  के  उत्पादन  का  निर्देश  करते  समय

 कदाचित  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  नये  तेल श्री  सारंग धर  दास  :  क्या  में  यह  समझूं

 कि  सड़क  कूटने  का  केवल  एक  ही  इंजन  बनाया  परिष्करण  कारखानों  की  स्थापना  की  AIT

 गया  एक  हजार  नहीं  ?  था  ।  क्योंकि  भ्रपेक्षित  aes  तेल  काफी  दूर

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  माननीय  से  मंगाना  पड़ता  wa:  इन  कारखानों  में

 पैट्रोल  के  उत्पादन  की  लागत  आयात  किये सदस्य  ने  इस  बात  की  WIT  ध्यान

 नहीं  दिया  है
 कि

 प्रश्न  में  कितनी  waft  का
 गये  पट्रोल  के  मूल्य  से  कम  होने  की  संभावना

 उल्लेख  है  ।  इस  aly  में  केवल  एक  ही  इंजन
 नहीं  हो  सकती  है  ।

 बनाया  गया  क्योंकि  कोई  मांग  ही  नहीं  थी  ।  श्री  state  आल्वा :  इस  के  अलावा  कि

 भाग
 के  उत्तर  में  बताया  गया  है  कि

 सरकार  तेल  के  मूल्य  में  कमी  करना  चाहती

 डीज़ल  प्रकार  के  सड़क  कूटने  के  रोलरों  की  क्या  सरकार की  ऐसी  कोई  निश्चित  नीति  है
 मांग  होती जा  रही  है  ।

 कि  भारतीय  विद्याथियों  के  दलों  को  ऐसा

 प्रशिक्षण  दिया  जाये  जिस  से  कि  वे  तेल  की
 श्री  रघुनाथ  fag:  हम  कितने  रोलर

 आयात  कर  रहे हे  ?  खोज  करने  का  काम  करें  पश्चिम या

 पुर्व  के  किसी  भी  देश  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने
 श्री  दी ०  टी

 ०  कृष्णमाचारी  :
 :

 का  उन्हें  मिले
 ?

 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  सूचना  की  आवश्यकता

 है  ।  श्री  -ZYo  टी०  कृष्णमाचारी  अदर

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न-सूची  समाप्त  हो  पुर्वक  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  यह  wea  प्राकृतिक

 गई  है  ।
 संसाधन  मंत्री  से  पूछा  जाना  चाहिये

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  में  निवेदन  कर  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को

 ध्यान  मे  रखते  हुए  कि  हम  उस  पर  आयात सकता  हूं  कि  प्रश्न  संख्या  १८२१  को  लिया
 ~

 जाये  शुल्क  के  रूप  में  काफ़ी  हानि  उठाते  क्या

 इतनी  दूर  से  प्रसिद्ध  तेल  मंगाने  का  खर्चा  उस  से
 अध्यक्ष  महोदय

 :  :  जी  प्रश्न  संख्या

 2528.0  ॥  कहीं  अधिक  है
 ?

 पेट्रोलियम
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जो  तक

 प्रस्तुत  किया  गया  वह  कुछ  पेचीदा  है  कौर *
 R2R2  डा०  राम  सुभग  सिंह :  क्या

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  कुछ  कुछ  मेरी  समझ  से  बाहर  है
 ।

 की  कृपा  करेंगे कि  :  श्री  सारंग घर  दास :  इस  बात को  ध्यान

 क्या  देशी  पैट्रोल  के  उत्पादन  की  मे  रखते  हुए  कि  wag  तेल  फारस  की  खाड़ी

 लागत  आयात  किये  गये  पैट्रोल के  मूल्य  से  से  क्या  उस  का  मूल्य  अरब  भी  मेक्सिको

 कहीं कम  की  खाड़ी  के  मूल्यों  पर  आ्राधारित  है  ? ~
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 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी :  इन  कोई  संयुक्त  पुनरीक्षण  नहीं  fear

 जिस  का  माननीय  सदस्य  ने  निर्देश  किया  है  |

 जाने  पर  ही  इस  प्रश्न  पर  निश्चय  किया  जाना  wie  प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 है  ।
 इस  की  बहुत  कुछ  संभावना  है  कि  मूल्यों  होते  ।

 के  सम्बन्ध  मे  कुछ  विभिन्नता  हो  ।  यह  बात

 अब  भी  काल्पनिक  है  कि  क्या  अशुद्ध  तेल  के  उर्वरक  सिंदरी

 मूल्य  तथा  उस  पर  दिये  भाड़े  का  पेट्रोल  के
 कें

 219198.0
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 मूल्य  जो  कि  यहां  लिया  जाता  वस्तु रूप  श्री  पी०  पी०  बोस
 :

 म  कोई  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 क्या  उत्पादन  मंत्री  एक  विवरण  सभा

 श्री  सारंग धर दास  :  क्या  तेल  समवायों
 पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में

 से  किये  गये  क़रार  में  यह  बात  सम्मिलित  है  निम्नलिखित बाते  दिखाई  गई  हों  :
 ~

 कि  मूल्य  बाद  जब  उन  में  पूरी  क्षमता  a
 सिंदरी  कारखाने  में

 उपोत्पादों से  यूरिया  are  अमोनियम  नाइट्रेट

 तैयार  करने  के  लिये  किन  किन  देशों से श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  तेल

 समवायों  से  जो  क़रार  था  वह  सभा  के
 afar रूप  से  टेण्डर  प्राप्त हो  गये

 समक्ष  प्रस्तुत  किया  गया  है  कौर  माननीय  सदस्य
 इन  योजनाओं पर  विदेशी  निर्माता

 उस  से  यह  मालूम  कर  सकते  हैं  कि  उन  का
 कितनी पूंजी  लगायेंगे  wt उन  को

 क्या

 विचार  सही  है  या  नहीं  ।
 सुविधायें

 क्या  भारत  में  कोई  भी  व्यक्ति

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  इस  काम को  करने के  लिये  तैयार  नहीं

 था  सरकार  द्वारा इस  काम
 पाकिस्तान से  व्यापार

 क्या
 को  कराने के  मार्ग  में  क्या  कठिनाइयां हैं  ? *

 १७७३.  श्री  एस०  एन०  दास

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव  आर०

 करेंगे कि  :  जी०  :
 (#)  से  (7)  एक

 विवरण

 क्या  दोनों  देशों  के  प्रतिनिधियों ने
 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 परिशिष्ट ८,  अनुबन्ध  संख्या  ६८]
 अभी  हाल  ही  में  भारत  ate  पाकिस्तान  के

 पारस्परिक व्यापार  सम्बन्धों  का  |
 शान्ति  स्मारक

 किया
 *

 १७८७.  डा०  राम  सुलग  सिह
 :  क्या

 यदि  तो  उस  पुनरीक्षण का

 क्या  परिणाम निकला  are
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  जापानी

 किस  प्रकार  के  निर्णय  किये  गये  शिल्पकार  ने  सरकार  से  एक  शान्ति  स्मारक

 हैं  are  क्या  किसी  व्यापार  सम्बन्धी  करार
 बनाने  की  अनुमति  दिये  जाने  तथा  उस  के  लिये

 के  किये  जाने  की  भी  संभावना  है  ?
 कुछ  भूमि  देने  की  प्रार्थना  की

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 क्या  उस  ने  स्मारक  का  नक्शा

 :
 हाल  ही  में  इस  प्रकार  का  भी  प्रस्तुत कर  दिया  कौर
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 क्या  उस  की  प्रार्थना  पर  विचार  १३१७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 किया गया  है  ?  कृपा  करेंगे  कि  :

 बेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  क्या  भारत  सरकार  को  बिहार

 के०  :
 से  REYY

 सरकार  से  Wa  उद्योग  में  विदेशी  विशेषज्ञों

 को  श्रनुज्ञायें  दियें  जाने  के  सम्बन्ध  में  तब  से
 में  श्री  ay  निशि कावा  ने  भारत  सरकार  से

 भारत  में  भारत  सरकार  के  खर्चे  पर  एक
 कोई  अपेक्षित  सुचना  प्राप्त  हुई  कौर

 शान्ति  स्मारक  बनाने  की  प्रार्थना  की  थी  |  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में

 कया  कार्यवाही  की  गई  है  शारिवा  करने  का इस  प्रार्थना  के  साथ  साथ  उस  ने  उक्त  स्मारक

 का  एक  स्थूल  नक्शा  भी  भेजा  था
 |

 सरकार  ने  विचार है  ?

 उस  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  किन्तु  उस  को
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 अनुपयुक्त  पाया
 |  :  ae  यह  ज्ञात

 ga  है  कि  जांच  पूरी  हो  चुकी  है
 ।

 प्रतिवेदन मंत्रणा  बो

 की  प्रतीक्षा है  ।
 *

 १७८८.  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  खनिज  तेल

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 *
 १७९८.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या

 पुनर्वास  )  १९५४  के  प्रवर्तन  के

 सम्बन्ध  में  अभी  हाल  ही  में  जो  बोर्डे  बनाया
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 गया  FAT  उस  का  परामर्श  लेने  की  कोई  भारत  में  कितना  खनिज  तेल

 विशिष्ट सीमा  कौर  मंगाया  जाता  उस  में  से  कितना  शुद्ध  किया

 प्रतिकर की  मात्रा  से
 gar  तेल  होता  है  कौर  कितना  aye  तेल

 सम्बन्धित  मामलों  में  भी  उस  बोड़े  से  परामर्श

 होता

 भारत  में  तेल  साफ  करने  के लिया  जायेंगी  ?

 कितने
 कारखाने  हैं  शर  उन  में  प्रति  वर्ष

 कितना  तेल  साफ़  किया  जाता  sik

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा
 भारत  में  ही  तेल  साफ़  करने से

 पुनर्वास  )  REY  के  प्रवर्तन के  कितनी
 बचत  होती  है  तथा  उस  का  हमारी

 सम्बन्ध  में  नीति  सम्बन्धी  मामलों  में  केन्द्रीय
 डालर  ae  पौण्ड  पावना  विनियमन स्थिति

 सरकार  को  परामर्श  देने  के  लिये  एक  मंत्रणा

 बोर्डे  बनाया गया  था  |
 पर  कया  प्रभाव  पड़ता  है

 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  ठी ०  डी०

 जी  ats  से  परामशं  किया  :  १९५४  में  ३९  लाख

 गया है  ।  टन  खनिज  तेल  का  आयात  1 |  था  ।  इस  में

 से
 ५

 लाख  टन  शुद्ध  तेल  था
 ।

 अभ्रक  उद्योग

 डिगबोई  के  एक  पुराने  कारखाने
 * 219Ru.  श्री

 नागवर  प्रसाद  सिन्हा  :  समेत
 इस  समय  तेल  साफ़  करने  के  तीन

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १७
 कारखाने  चल  रहे  हैं  ।  यह  प्रति  दिन  लगभग

 १९५४  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  ooc  टन
 अशुद्ध  तेल  साफ़  कर  सकते  हैं



 २१३७  लिखित  उत्तर  as  श्रुप्रल खनन  ण्य
 a

 लिखित  उत्तर १९५५  २१३८

 जब  कि  तीनों  नये  कारखाने  पूरी  वंदेदिक-कायम  उपमंत्री  अनिल

 क्षमता  से  काम  करने  तो  यह  तराशा  की  के०  :  से  (77)  खाद्य  पदार्थों

 जाती  है  कि  विदेशी  विनिमय  में  प्रति  वर्ष  कोई  को  हवाई  जहाज  से  लाने-ले  जानें  के  ऊपर

 १०  करोड़  रुपय  की  बचत  होगी  |
 जो  भ्रमित  खर्च  हो  रहा  उस  को  कम  करने

 के  लिये  are  उत्तर-पूर्वा  सीमान्त  afer

 हिन्दुस्तान  इनसेक्टीसाइड्स  लिमिटेड  क्षेत्रों को  खाद्य  पदार्थों  में  शआत्मनिभेर बनाने बनाने
 *

 §2032.  श्रीमती  इला  पालचौधरो  :  के  भारत  सरकार  शासन  सम्बन्धी  केन्द्रों

 उत्पादन  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  में  कृषि  फार्म  स  स्थापित  करने  का  विचार

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  कर  रही है  ।  सरकारी  फार्म  में  उगाया

 दिखाया  गया  हो  कि  :  जायेगा  फल  सब्जी  सरकारी

 व्यक्तिगत  या  सहकारी  रूप  उगायेंगे
 ।

 हिन्दुस्तान  इनसेक्टीसाइड्स  लि

 दिल्ली  के  निदेशकों  की  संख्या  कितनी  इस  योजना  पर  काम  किया  जा  रहा  है  ।

 शर  मिलान  में  व्यापार  मेला

 इस  समवाय  के  निदेशकों के  बों
 *

 १८१२.  श्री  राधा  रमण  :  कया  वाणिज्य

 की  संरचना कैसी  है  ?  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  : उत्पादन  मंत्री के
 सभासचिव  आर०

 जी०  :  a  भ्रपेक्षित  क्या  यह  सच  है  कि  REY

 सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  सम्मिलित  होने  का  भारत  ने  निश्चय  किया  है

 संख्या  ६९]
 यदि  तो  मेले  में  प्रदर्शन

 के

 लिये  क्या  वस्तुएं  भेजने  का  विचार

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रयोजन  केਂ
 -*® 9 SQ,  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 लिये  कोई  राशि  मंजूर  की  है
 ?

 कया  प्रधान  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिस  में  निम्नलिखित

 बातें  दिखाई  गई  हो ं:
 :  श्रीमान् ।

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  समीकरण  एक  विवरण  संभा-पटल  पर  रखा

 केन्द्रों में  वहां  कायें  करने  वाले  सरकारी
 जाता  है  \  परिशिष्ट  <८,  अनुबन्ध

 संख्या  ७०]
 कर्मचारियों के  लियें  भोजन  wife के  विषय

 में  ग्राम-निर्भरता  प्राप्त  करने  के  लिये  २,६०,०००  |

 कृषि  फार्म  स्थापित  करने  के  हेतु  बनाई  गई  प्रसारण  का  विकास

 योजना  की  रूपरेखा क्या  *
 १८१६.  श्री  गिडवानी  :  क्या  सुचना

 इस  प्रयोजन  के  सरकार
 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ने  कुल  कितनी  राशि  निश्चित
 की

 है
 प्रौढ़

 कि  भारत  में  प्रसारण  के  विकास  के  लिये  प्रथम

 प्रारम्भिक  तथा  ative  व्यय  के  ates  क्या
 पंच  वर्षीय  योजना  में  उपबन्धित कुल  राशि

 और  में  से  ३१  १९५५ तक  कितनी  राशि

 यह  काय  कब  से  प्रारम्भ  होगा  ?



 २  १९५५  २१४०
 २१२३९

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो  aa  तक  कितनी राशि
 के  दावों

 ४,£४,२५,०००  रुपये  के  कुल  की  जांच  की  गई  है  ?

 उपबन्ध  में  से  ३१  geYY  तक

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :
 19%, 0%, 520  रुपये  की  राशि  व्यय  के  लिये

 नियत  की  गई  थी
 ।

 वस्तुतः  वास्तविक  व्यय
 जो  अन्तरिम  प्रतिकर  योजना

 १९५३  में  चलाई  गई  थी  उस  के  भ्रमित  दावे

 बहुत  अधिक  gare  परन्तु  प्रभी  तक  पुस्तकों  पंजीबद्ध  नहीं  किये  गये  ।
 उन्हें  विस्थापित

 में  नहीं  गया  रायात
 व्यक्ति  ge yor  अधीन

 विभाग  के  भवन  निर्माण  के  व्यय  के  सम्बन्ध  में
 पंजीबद्ध  किया  गया  था  ।  इन  दावों  में  मांगी

 गई  राशि  ज्ञात  नहीं  है  क्योंकि  यह  जानकारी
 कभी  सुचना  नहीं  मिली  है

 ।

 एकत्र  नहीं  की  गई  थी
 ।

 कृषि-भूमि  के
 दावों  को  निकाल

 *
 १८१८.  डा०  सत्यवादी :  क्या  सुचना  कर  लगभग

 Yoo  करोड़  रुपये
 ।

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पटसन-उद्योग

 क

 एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम  के

 *
 १८२५  श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 sear  कितनी  नाटक  मंडलियां  बनाई  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :
 गई

 प्रत्येक  मंडली  में  कितने  wk  क्या  सरकार  का  ध्यान  उस  बढ़ती

 किस  प्रकार  के  कलाकार  हुई  विदेशी  प्रतियोगिता की  कौर  दिलाया

 इन  मंडलियों  के  कार्यक्षेत्र  का  गया  है  जिस  का  सामना  भारतीय  पटसन

 उद्योग  को  करना  पड़  रहा
 निर्णय  किस  rare  पर  किया  गया  है  ?

 यदि  तो  सरकार  उद्योग
 की

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  कठिनाइयों को  हल  करने  के  लिये  उस  की

 कोई  नथी  नाटक  मंडली
 क्या  सहायता  करना  चाहती  है

 ?

 नहीं  बनायी  इस  समय  पेशेवर या
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 शौकिया  नाटक  खेलने  वालों  की  राज्यों

 की  जो  मंडलियां  पहले  से  उपलब्ध  हें  उन  का
 :  श्रीमान  |  सरकार

 को  इस  का  पता  है  ।
 उपयोग किया  जाता  है  ।

 तथा  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।  निर्यात  पणन  में  कठिनाइयों पर

 काबू  पाने  के  उद्योग  की  सहायता
 के

 प्रतिकर  हेतु  निम्नलिखित मुख्य  कार्यवाहियां  की

 *
 १८२०.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  व्या  गई  हैं

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  (१)  पटसन  की  वस्तु ग्न ों  पर  निर्यात

 सरकार  ने  अन्तरिम  प्रतिकर  रामकली  में  समय-समय  पर

 योजना  के  अधीन  विस्थापित  व्यक्तियों  के  बेशी  की  जाती  है  ।

 कितनी  राशि  के  दावे  पंजीबद्ध  किये  (२)  विदेशों  में  प्रचार-कार्य करने  के

 ak  लिये  उद्योग  को  समय-समय  पर
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 पेश  करना  भ्रावस्यक  ऐसी  कम्पनियों की

 जाते हैं  ।  संख्या  या  उन  के  बनाये  चित्रों  की  संख्या  के

 बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  सरकार
 (3)  उद्योगपतियों से  कहा  गया  है  कि

 ५५

 यथासंभव बाज़ार  ढूंढने  के
 के  पास  केवल  ऐसी  कम्पनियों  के  बारे  में

 कार्य  को  विकसित करने  ऑर  कारी  है  जिन्होंने  विशेष  सुविधायें  मांगी  हैं  ।

 उत्पादन  केਂ  नमूनों  में  विभिन्नता  चलचित्र

 लाने  का  प्रयत्न करें  I
 ५२८.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  वाणिज्य

 इन  उपायों  के  फलस्वरूप भारतीय  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण
 पटसन का  निर्यात  PEYR  के  ७४७,  000  ट्र  | ७ ७  ra

 रखने की  कृपा  करेंगे  कि  जिस  में  निम्नलिखित
 की  तुलना  में  PEYv  में  ८४३,०००  टन  तक

 बातें  दिखाई  गई  हों  :

 बढ़  गया है  ।
 भारत  में  १६४८  से  प्रत्येक

 गंगा  बांध  वर्ष  विभिन्न  देशों  से  अलग  san  कितने

 *I?SR  श्रीमती  इला  पाल  चौधरी बे  विदेशी  चलचित्र  किये  कौर

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  इसी  काल  में  किन-किन  देशों

 करेंगे  गंगा  बांध  का  निर्माण-कार्य aa  को  भारतीय  चलचित्र  निर्यात

 area  होगा  ?
 किये  गये  ?

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टी

 ०
 टी

 ०

 :  इस  योजना  की  mit  आरम्भिक  :  भारत  में  wad

 स्थिति  है  इस  समय  यह  कहना  संभव  किये  गये  विदेशी  चल  चित्रों  की  संख्या  विषयक

 नहीं  कि  गंगा  बांध  का  निर्माण  कब  आरम्भ  अंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हें  फिर  भी  एक  विवरण

 संलग्न है  जिस  में  देशानुसार  फुटो ंके
 भ्राता

 पर  सिने-चित्रों के  आयात  से  सम्बन्धित
 विदेशी  फिल्म  कम्पनियां

 जानकारी  दी  गई  है  ।  परिदिष्ट  ८,

 ५२७.  डा०  सत्यवादी :  क्या  सुचना
 अनुबन्ध  संख्या  ७१]

 कि  मसाला  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  यह  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है  ।

 भारत  में  कितनी  विदेशी  फ़िल्म  आल  इण्डिया  रेडियो  )

 कम्पनियां  निर्माण  arr  कर  रही  ५२९.  श्री  एम०  एल०  :  क्या

 हैं  ;
 सुचना और  प्रसारण  मंत्री

 यह  बताने की

 इन  कम्पनियों ने  गत  पांच
 ५

 कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्षों  में  कितनी  फिल्मों का  निर्माण
 are  इण्डिया

 रेडियो
 में

 नौकरी

 किया है  ?  से  झ्र लग  किये  अधिकारियों  तथा

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो  कर्मचारियों  मे ंसे
 कितने  लोगों  को  PEUg

 से  फिर  से  सेवा  में  रख  लिया  गया  कौर
 :  श्र  चूंकि  ऐसा

 उत
 ह

 कोई  नियम  नहीं  है  जिस  के  भ्रनुसार  विदेशी  त्  उन्हें फिर  से  सेवा  में  रख  लेने

 फिल्म  कम्पनियों  को  परमिट  लेना  या  रिपोर्ट  के  क्या  कारण हैं  ?
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 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो  सकती हैं  ।  कुछ  को  ि  चलाते  हें  कुछ

 तथा
 (a).

 सुचना  एकत्र
 बिजली  द्वारा  चलती  हें  ।  मशीन  की  किस्म

 की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सभा-पटल  पर  क्षेमता  कौर  प्रयोजन  के  भ्रनुसार  उस  के  मूल्य

 रखी  जायगी  ।  भिन्न  भिन्न  हैं  ।  इस  के  लाभ  ये  हैं  कि  मशीन  के

 प्रयोग  से  अधिक  भारी  शौर  अच्छी  प्रकार  की
 कोयला

 ईटें  तैयार  होती  हें  ।

 ५३०.  श्री  हेड़ा  :  क्या  उत्पादन  मंत्री

 स्वरपरोक्षण
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५४  ी  |

 कोयले  की  तह  लगाने  पर  कितनी  औसत  लागत

 गत  तीन  वर्ष  की  लागत  के  साथ

 ५३२.  श्री  इब्राहीम  कया  सुचना और

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उसकी  क्या  तुलना हो  सकती  है  ?  कितने  कलाकार  आकाशवाणी के  स्वर परीक्षण

 उत्पादन मंत्री  के  सभासचिव  आर०  में  अ्रनुपस्थित रहे  उन्हें  geuva से

 जी०  :  वर्ष  १९५०-४१ १९  PEXR—YY  अरब  तक  कार्यक्रम  में  नहीं  रखा  गया
 ?

 तक  कोयला  खानों  में  रेत  की  तह  लगाने  की
 सुचना  और  प्रसारण मंत्री

 औसत  लागत  इस  प्रकार  है
 केवल  उन  कलाकारों को  कार्यक्रम केसकर )

 रु०  छापा  में  नहीं  रखा  जाता  जो  बिना  उचित  कारण

 बताये  स्वर परीक्षण के  समय  नहीं ६१  लगाई  गई

 सामग्री  प्रति  १  १९५४ से  २८  REUY  तक

 करनाटक  संगीत  में  ऐसे  कलाकारों  की  संख्या

 PEL L—UR  ”
 २४७  कौर  हिन्दुस्तानी  संगीत  में  १६५  थी

 १९५२-५३  2  १-19  पी
 ये  कलाकार  भविष्य  में  स्वर परीक्षण करा  सकते

 १-१  १-६
 *  हैं  प्र  काय  क्रम  प्राप्त करने  की  ग्र  प्राप्त

 QEYR—UY  डी

 १  &  43-  के  प्रां कड़े अनुमित  हैं  )

 कर  सकते हैं  ।

 कपड़े  को  मिलें
 ईंटें  बनाने  को  मशीन

 ५३३.  पंडित  एम०  बो  भागने
 :

 क्या
 ३१.  श्री  हेमा  :  क्या  आवास

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  निम्नलिखित
 और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किं  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखने की  कृपा  करेंग

 क्या  यह  सच  है  कि  ईट  बनाने  की
 वर्ष  PEYXR—-UV

 मशीन  का  आविष्कार किया  गया  sie

 PEYW—YY  )

 यदि  तो  इस  की  लागत  ak  ब्यावर  कौर  विजयनगर की  कपड़े  की  मिलों

 लाभ  क्या  हे
 ?

 में  निमित  मध्यम  शर  घटिया  किस्म  के  धागे

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी  ०
 शर  कपड़े  की  मात्रा  कितनी  और

 कृष्णमाचारी )  श्र  बाज़ार  कुल  वृद्धि  या  कमी  की  प्रतिशतता

 में  कई  प्रकार  की  ईट  बनाने  की  मशीनें  सिल  यदि  कमी  तो  उस  के  क्या  कारण
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी  ०
 मंत्रालय  के  बनने  के

 कृष्णमाचारी )  are  एक  ग

 इर  Selle  Sati
 विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ८,  निर्माण  परियोजनाओं  चलाई

 अनुबन्ध  संख्या  ७२]  गईं  या  इन  का  नियमित  उत्पादन  शुभारम्भ

 gal

 साइकिल

 १.  उर्वरक  |
 ५३४.  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  २  टेलीफोन  के  तार  tt

 कृपा  करेंगे  कि

 ३.  मशीनों के  प्रोफ़सर

 देश  में  FE43  wie  Pau

 में  कितनी  साइकिलें बनाई
 ए  डी०  डी०  To

 उन्हीं  वर्षों  में  भारत में  कितनी  ५.  पेनिसिलीन ।

 साइकिलें  रायात  की  गइ
 ?

 ६.  इस्पात  मिलाई

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी ०  परियोजनाओं  )

 कृष्णमाचारी )  श्र  एक
 अन्य  योजनायें प्रभी  बनाई  जा  रही  हैं  ।

 विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ¢;

 अनुबन्ध  संख्या  ७३

 gat  पाकिस्तान  से  आने  वाली  आदिम  जातियां

 पंजी  विनियोजन  ५३६.  श्री  सुबोध  हासिल  कया  पुनर्वास

 ५३५.  कमारो  एनी  मं स्क रोन  क्या
 मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  वर्ष  euUv a में

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  बहुत  सी  भ्रादिम  जातियां मंत्रालय  बनने  के  परुचात्  सरकारी

 उद्योग में  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई  गई
 पद्चिमी बंगाल में प्राई थीं बंगाल  में  ars  थीं

 मंत्रालय  के  बनने  के
 पर  यदि  तो  उन

 की
 कुल  संख्या

 सरकारी-उद्योगों  में  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई  कितनी

 शर
 अब तक  वर्ष  2EUXA में  कितने  लोग

 मंत्रालय बनने  के  च्  कितने  भारत  प्राय  है
 ?

 नये  उद्योग  आरम्भ किये  गये  ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द

 उत्पादन  मंत्री  के सभासचिव  आर०
 से  शभ्रादिम  जातियों

 की
 संख्या

 के
 जी०  दुबे  जानकारी एकत्र  की  जा  बार ेमें  जानकारी उपलब्ध  नहीं  ।

 रही  है  यथासमय  सभा-पटल  पर  यह  अनुभव  किया  जाता  है  कि  इसे  एकत्र  करने
 जायेगी  ॥

 में  इतना  where  समय  श्रम  लगेगा  जितना

 जानकारी sit  उपलब्ध  नहीं  है  ।  उस  से  लाभ  नहीं  होगा
 |
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 निर्वात  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०  टी  ०

 ३७ 4
 श्री  एस०  वो०  U%o  नरसिंह

 :  :  ate  किसी
 "|

 श्री  ato  area  चौधरी  :
 विशेष  पत्तन  से  निर्यात  करनें  के  लिये  कोई

 नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 कृषि  सम्बन्धी  वस्तुभ्नों  में

 विज्ञाखापटनम्, मद्रास श्रौर बम्बई मद्रास  कौर  बम्बई  निर्यात  के  लिये  भ्र ति रिक्त  वस्तु ग्न ों  के  सम्बन्ध
 ७०१

 से  क्रमानुसार  कौन  कौन  सी  वस्तुएं  निर्यात  में  समय-समय पर  प्रादेशिक  आधार  पर

 की  जा  सकती  और
 निश्चय  किया  जाता  है

 ।
 जहां  किसी  विशेष

 प्रत्येक  पत्तन  से  निर्यात  की  जाने  प्रदेश
 में

 कोई  भ्र ति रिक्त पदार्थ  नहीं  होते  वहां

 उस  प्रदेश के  पत्तन  से  कुछ  भी  निर्यात  नहीं  होता वाली  वस्तुओं  में  अन्तर  के
 क्या  कारण  हैं  ?

 37  LS.D.
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 १९५५-५६  के  लिए  अनुदानों की  माग
 *

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  के  बार  में  मांगें
 2  १९५५

 लोग-सभा  ग्यारह  वह  समवेत हई
 अध्यक्ष  महोदय  :  ढाई  बजे  तक  मांग

 सख्या  ६२,  ६३,  ६४  तथा  १२६ पर  चल

 महोदय  पीठासीन
 होगी  तथा  उसके  गरचा  गेर  सरकारी

 प्रदनोत्त र  सदस्यों  का  कार्य  आरम्भ  होगा  |

 ३१  १९५६  को  समाप्त  होनें
 (  देखिये

 वाले  वर्ष  के  लियें  अनुदानों  की  यह  मांगें
 १२  मध्याह्न  अध्यक्ष

 महोदय  ने  प्रस्तुत  कीं  :--

 दीपक

 ec  एए  एएए  एएए  एए  एएए  एएए  एएन  नव
 माग  सख्या

 ्र  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  29,%¢,00e0

 प्रसारण  २,८१9,  900.0

 ध C8  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  252 23, &f,000 सुचना और  प्र
 तथा  न्यय  |

 १२६  प्रसारण  पर  पूजी  व्यय  ३,६६,  ४२,०००

 ह ne  ee

 सरदार  To  एस०  सहगल  से  इसका  स्थान  चौथा  है  तथा  इसमें  सेवा

 में  माननीय  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  सूचना  mat  व्यक्तियों  की  संख्या  की  दृष्टि  से  इसका

 और  प्रसारण  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांगों  स्थान  पांचवां  है  ।  इस  समय  ७३  स्टूडियो  तथ

 समर्थन  करता  हूं  ।
 हमारे  चलचित्र  उद्योग  तीन  हजार  थियेटर  हूं  ।  इस  उद्योग  के  समक्ष

 के  सामने  बहत  बड़ी  अडचन हैं  ।  अनेकों  कठिनाइयां  हें  ।  विदेशों  में  उच्च  स्तर

 यह  उद्योग  चालीस  वह  पुराना  ह  होने  का  कारण  ही  यह  है  कि  हमारे  पास

 और  अब  तक  इसने  जो  भी  उन्नति  की  ह  उच्च  कोटि  के  उपकरण  नहीं  हें  और  हमारे

 बिना  किसी  सहायता के  तथा  भारी  अड़चनों  प्रविधिविज्ञों  ने  कोई  प्राविधिक  प्रशिक्षण

 के  होते  गये  की  हैं  ।  अन्य  देशों  की  तुलना  प्राप्त  नहीं  किया  हैं  ।  दो  वर्ष  पहले  सरकार  ने

 में  पंजी  विनियोग  की  afer  में  इस  का  जो  चलचित्र  जांच  समिति  नियत  की

 उम्र  दूसरा  जितनी  मजूरी  का  इसके  उसने  एक  चलचित्र  केन्द्रीय  चलचित्र

 दवारा  भुगतान  किया  जाता  हैं  उस  की  दृष्टि
 बोर्ड

 तथा
 एक  संस्था  स्थापित  करने  के ee

 राष्ट्रपति  at  सिफारिश  a  प्रस्तावित  ।



 १९५५-५६  के  लिए  २  अप्रैल  १९५५  ३१०४ Ro}  अनुदानों
 की  मांगें

 ए०  एस०  सहगल

 सुझाव  दिये  2
 r  ।  परन्तु  अभी  तक  कुछ  भी  होने  का  हमारा  अभिप्राय  वादविवाद  करना ह

 नहीं  किया  गया  है
 ।  पहले  से  तय्यार  किये  ह्य  भाषण  का  उन

 बातों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हो  सकता  है  जो
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  क्या  हे  जिस  से

 माननीय  सदस्य  पढ़  रहे  हैं  ?  यहां  सभा  में  कही  जाती  हैं
 ।

 इसलिये  उत्तम

 संसदीय  व्यवहार  यही  है  कि  लिखित  भाषणों

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  कुछ
 खास

 को  पढ़  कर  सुनाने  की  अनुमति  न  दी  जाय
 ।

 बातें  में  ने  नोट  कर  ली  हैं  ।  माननीय  सदस्य  आवश्यक  बातें  पहले  से

 अन्य  क्  महोदय  :  लिखित  भाषण  पढ़ना
 नोट  कर  सकते  हैं  और  उद्धरण  दे  सकते  हैं  ।

 पुरानी  केन्द्रीय  विधान  सभा  में  भाषण  पढ़
 संसदीय  प्रणाली  नही ंहै

 ।  माननीय  सदस्य

 लिखित  भाषण  पढ़  रहे  हैं  और  इसकी
 कर  सुनाने  की  अनुमति  दी  जाती  थी  ।  परन्तु

 विधान  सभा  की  समाप्ति  के  पश्चात्  में  ने
 मति  नहीं  दी  जा  सकती  हैं  ।

 जानबूझ  कर  यह  प्रथा  क़ायम  की  हैं  कि

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  इसलिये  लिखित  भाषण  को  पढ़  कर  सुनाने  की  अनुमति

 में  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  न  दी  जायें  जिसके  कारणों  का  में  उल्लेख

 कि  वह  ate  ही  चलचित्र  जांच  समिति  की  कर  चुका  हूं  ।  ऐसा  भी  हो  सकता  है  कि  जो

 सिफारिशों  पर  विचार  करे  ।  में  तो  समझता  भाषण  पढ़  कर  सुनाया  जा  रहा  हो  वह  किसी

 हूं  कि  यह  संस्था  न  केवल  इस  उद्योग  को  और
 का  लिखा  हुआ  हो

 ।
 यह  बात  में  माननीय

 सारे  राष्ट्र  को  बहुत  सहायता  पहुंचायेगी  |  सदस्य  के  भाषण  के  सम्बन्ध  में  नहीं  कह  रहा

 हमारे  प्रविधिविज्ञों  को  इस  प्रकार  जो  हूं  ।  मुझे  एक  भी  ऐसा  उदाहरण  याद  नहीं

 firs  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  उस  के  है  जब  में  ने  किसी  को  पहले  से  लिखा  हुआ

 स्वरूप  हमारे  देश  में  अच्छे  अच्छे  चित्र  तैयार  भाषण  पढ़  कर  सुनाने  की  अनुमति  दी  हो  ।

 होंग े।  कोई  नीति  सम्बन्धी  वक्तव्य  देते

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  लिखित  मंत्रिगण  पहले  से  लिखे  हुये  भाषण  को  पढ़  कर

 भाषण  पढ़  रहे  इसलिये  वे  अपना  भाषण  सुना  सकते  हें
 ।

 वह  दूसरी  ara  है  ।  परन्तु

 भाषणों  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  अनुमति  नहीं बन्द कर  दें  ।

 दी  जा  सकती  हैं
 ।

 में  नौ  साल  से  यहां  पर  हूं  ।

 पंडित  बालकृष्ण  शर्मा  आरम्भ के  एक  दो  वर्षों  के  सम्बन्ध में  तो  में

 पुर--दक्षिण  व  में  नहीं  कह  सकता  जब  सामान्य  सभा  कार्य

 आपने  इसी  सभा  में  सदस्यों  को  लिखित  करती  थी  परन्तु  उस  के  te  से  गत  पांच

 भाषणों  को  पढ़ने  की  आज्ञा  दी  है  और  उन  में  छे  वर्षों  से  मुझे  अच्छी  तरह  याद  है  कि  में  ने

 से  कुछ  तो  ऐसे  भी  थे  जो  भली  भांति  अंग्रेजी  ऐसी  अनुमति  कभी  नहीं  दी  है  ।

 बोल  सकते  थे  ।  इस  सम्बन्ध  में  आप  के

 निर्णय  की  अवज्ञा  करना  मेरा  आशय  नहीं
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  अध्यक्ष

 यह  ast  है  कि  स्पीच  मेरे
 है  में  ने  तो  केवल  इस  की  ओर  ध्यान  दिलाने

 के  लिये  यह  बात  कही  है  ।  हाथ  की  तैयार  की
 हुई  नहीं  यदि  इस

 क़िस्म  का  कोई  चाज  है  तो  में  आपके  सामने

 अध्यक्ष  माननीय  सदस्यों  को
 अपनी  कच्ची  स्पीच  रखने  के  लिये  तैयार

 अनुभव  करना  चाहिये  कि  यहां  एकत्रित  oe or  eee
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 अध्यक्ष  आप  बेठ  जाइये  |  स्पीच  दे  रहा  है  या  उस  स्मिथ  को  पढ़ता

 में  ने  साफ  कहा  है  कि  इस  केस  में  में  नहीं  ही  जा  रहा  है  ।  डिप्टी  स्पीकर  साहन  के

 कह  हूं  कि  आनरेबुल  मेम्बर  ने  स्पीच  नहीं  जिस  फसलें  का  हवाला  मेरे  लायक़  दोस्त

 लिखी  लेकिन  सामान्य  तौर  पर  में  ने  कहा  ने  दिया  उस  भी  उन्होंने  कभी  उस

 कि  कई  दफा  ऐसा  होता  है  कि  आनरेबल  लिखी  हुई  स्पीच  को  स्पीच  की  तरह  पढ़ने

 मेम्बरान  की  स्पीच  कोई  दूसरा  लिखता  है  की  इजाज़त  नहीं  दी  थी  ।  मेरे  दोस्त  का  यह

 और  उनके  लिये  में  ने  कहा  है  कि  पिचें  कहना  कि  चेयरमेन  साहब  इस  तरह  की

 पढ़ने  की  प्रेक्टिस  यहां  पर  ठीक  नहीं  इजाज़त  देते  यह  ठीक  नहीं  है  ।  रूल्स  में

 इतना  ही  मेरा  कहना  है  ।  लिखा  हुआ  है  कि  रिटिन  स्पीचेस  को  पढ़ने

 की  इजाज़त  नहीं  होगी  लेकिन  यह  एक

 सरदार  ए०  एस०  सहगल
 :

 आपने  जो
 शख्स  की  तोहीन होगी  अगर वह  नोट्स

 अभी  फरमाया  उस  पर  कोई  आग मेंट  नहीं
 को  सामने रख  कर  बोल  रहा  और  उसको

 करना  जो  कुछ  आप  इस  सम्बन्ध  में  टोक  दिया  क्योंकि  वह  कभी  कभी
 आज्ञा  देंगे  उसका  पालन  करूंगा  ।  पालन

 अपने  नोट्स  पर  नज़र  डाल  कर  स्पीच दे

 करने  के  साथ  साथ  यह  मेरा  फ़र्ज़  हो  जाता  है  रहा  और  ऐसी  हालत  में  उसको  टोकना

 fe  जिस  आप  चेयर  में  होते  हैं  और
 उस  आनरेबल  मेम्बर  की  बेइज्जती  करनी

 इस  क़िस्म  की  जो  रूलिग्स  देते  हैं  तो  आपके
 होगी

 ।
 जब  तक  यह  चेयरमैन  को  मालूम

 बाद  जो  चेयर  में  आते  हैं  उनको  आपकी  न
 हो  जाय  कि  एक  आनरेबुल  मेम्बर  अपने

 रूलिंग  मान्य  होनी  चाहिये  और  वे  भी  इसी  नोट्स  को  ही  पढ़  कर  सुनाये  जा  रहा  तत्र
 क़िस्म  की  रूलिग्स  अवसर  आने  पर  दें  क्योंकि

 तक  उसको  टोकना  मुनासिब  नहीं  जान  पड़ता
 |

 में  ने  देखा  है  कि  आपके  बाद  जो  दूसरे  अब  जो  चेयरमैन  उस  चेयर  पर  है  उसके

 नुभाव  इस  चेयर  को  सुशोभित  करते  हैं  उन  इंडिविजुअल  औबज़र्वेशन का  सवाल  हैं  कि

 लोगों  ने  बराबर  इस  हाउस  में  मेम्बरों
 आनरेबुल  मेम्बर  अपनी  लिखी  हुई  स्पीच

 को  अपनी  पिचें  पढ़ने  के  वास्ते  एलाऊ  किया
 को  ही  पढ़ता  जा  रहा  है  या  कभी  कभी  उस

 हैं  और  में  आपको  इस  क़िस्म  के  बहुत  से  पर  नज़र  डाल  कर  स्पीच  दे  रहा  हैं  ।  इसमें

 इन्स्टांसेज़ देने  को  तैयार  हुं  ।  इंडिविजुअल  आब्जर्वेशन  का  सवाल

 अध्याय
 में  आनरेबुल  मेम्बर

 रूल्स  का  सवाल नहीं  हैं  |  हमारे

 रूल्स  लिखी  हुई  स्पीच  की  इजाज़त  नहीं को  बताना  चाहूंगा  कि  हाउस  का  तरीक़ा

 एक  ही  होता  है
 ।

 अगर  यहां  पर  कोई  दूसरी  देते  e—orar  नोट्स  देखने  की  पुरी  इजाज़त

 रूलिग्स  दी  गयी  होगी  तो  में  रूलिग्स  देने  है  ।  हमारी  प्रैक्टिस भी  यही  हैं  ।

 वालों  से  विनती  करूंगा  कि  चेयर में  बैठ  कई  माननीय  सदस्य
 खड़े

 कर  ऐसी  बात
 न

 ऐसा  में  उनसे  कहूंगा  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  पर  और

 अब  यह  मामला  खत्म  होता  है
 ।

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  नहीं  है  ।  यह  एक  निश्चित  नियम  है  ।  श्री

 आपने  अभी  यह  फरमाया  कि  अगर  किसी
 साधन  गुप्त

 ।

 के
 पास  केपीएस  नोट्स  हूँ  तो  जो  उस  समय

 चेयर  पर  बैठा  है  उसे  देखना  होगा  कि  आया  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  आप  मुझे

 वह  मेम्बर  नोट्स  को  कभी  कभी  देख  कर
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 बोलने  की  इजाज़त  तो  दीजिये  ताकि  में  मान  लीजिये  इन  के  मामलों  का

 अपनी  बात  कह  ह  |
 संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  उचित  रूप  से

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मेरे  किया  गया  तब  भी  सभा  को  इस  अलावे

 कहने  पर  भी  कि  वह  लिखित  भाषण  को  में  रखना  तो  बहुत  ही  अनुचित  था  कि  संघ

 पढ़े  उसे  पढ़ते  ही  गये  |  इसलिये  में  ने  उनसे  लोक  सेवा  आयोग  नें  उनको  ऐसा  करने  के

 स्थान  ग्रहण  करने  के  लिये  कहा  ।  अब  उन  को  लिये  faa  कर  दिया  था  ।  अपने  पिछले

 दुरा  भाषण  देने  की  अनुमति  नहीं  दी  आय-व्ययक  भाषण  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 सकती हे  |  था  कि  अवसर  प्राप्त  होते  ही  वह  इन  प्रोग्राम

 असिस्टेंट ों को  पुनः  सेवामुक्त कर  लेने  के  लिये
 श्री  साधन  गीत

 तैयार  थे  ।  परन्तु  इस  प्रतिवेदन  में  कुछ  भी
 पव

 )  सुचना  और  प्रसारण  मंत्रालय का

 काय  प्रसारण  पर  नियंत्रण  करना  तथा
 नहीं  बताया  गया  ह  कि  इंस  सम्बन्ध  A  क्या

 किया  जा  रहा  हैं  ।  इन  में  से  कुछ  .  व्यक्तियों
 चित्रों  के  समूचित  निर्देशन  का  मार्ग  प्रदर्शन  कों  कर्मचारी  कलाकार

 करना  &  |  उचित  उपयोग  किये  जाने  पर
 का  काम  दिया  गया  है  जिसमें  उन  को  पहले

 रेडियो  संगीत  साहित्य
 तुलना  में  केवल  आधा  पारिश्रमिक

 कविता  तथा  नाटक  के  क्षेत्र  में  देश  की  महान
 ही  मिलता है  और  वह  कार्य  भी  ऐसा  हैं

 सांस्कृतिक  परम्पराओं को  आगे  बढ़ाने  में
 ~

 जिसमें  बिना  किसी  प्रकार  की  पूर्वे  सूचना
 सहायता दे  हमारे  देश  के  सांस्कृतिक

 के  उन  को  किसी  भी  समय  निकाला  जा  सकता

 जीवन  कौ  ्  बना  सकते  हैं  ।  जो  प्रतिवेदन  है  ।  बात  ऐसी  भी  नहीं  है  कि  इन  को  सेवाय क्त

 हमें  दिया  गया  है  वह  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  के  अवसर  नहीं  हैं  ।  वास्तव  में  संघलोक  सेवा
 तनिक

 सी  सहायता  नहीं  करता  है  ।  इसके  आयोग  की  सिफारिश  यह  थी  कि  नियमित

 स्थान  पर  इस
 म  पक्षपात तथा  हमारी  रूप  से  नियत  किये  va  दस  प्रोग्राम  असिस्टेंट ों

 सांस्कृतिक  आवश्यकताओं के  प्रति  किये  गये  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  समक्ष  उपस्थित

 उपेक्षा  के  व्यवहार  को  छिपाने  के  लिये  होने  के  समय  तक  सेवाय क्त  रह  सकते  थे  ॥

 विभिन्न  प्रकार  के  आंकड़ों  का  एक  जाल  सा

 रचा  गया  हूं  |
 आज  एक  के  बाद  दूसरा  नया  रेडियो  स्टेशन

 खुलता जा  रहा  ह  |  कितने ही  पारेषण

 सहायकों  के  स्थान
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 रिक्त  होते  हें  ।  इन  में  से  कुछ  प्रोग्राम  असिस्टेंट ों

 आल  इण्डिया  रेडियो  को  ही  लीजिये  ॥  को  मंत्री  महोदय  इन  स्थानों  पर  नियुक्त  कर

 अनियमितता के  नाम  पर  ऐसे  २४  कार्यक्रम  सकते  थे  और  उसके  बाद  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  से  उन  का  निगमीकरण करा  लेते  । सहायकों  की  छंटनी

 कर  दी  गई  जो  वर्षों  से  काम  कर  रहे  थे  ।  परन्तु  ऐसा  नहीं  किया  गया
 ।

 कई  महीने

 इनकी  नियुक्ति  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  की  असमंजस  के  बाद  मंत्रालय  ने  संघ  लोक

 अस्तित्व  में  आने  के  पूर्व  नियमित  रूप  से  सेवा  आयोग के  द्वारा  ईन  स्थानों  के  विज्ञापन

 की  गई  थी
 ।  १९४९  में  जब  इनकी  पदोन्नति  निकलवाये  और  फिर  आवेदन-पत्रों  की

 की  गई  और  उनको  ऊंची  श्रेणी में  भेजा  अन्तिम  तिथि  निकल  जाने  पर  यह  निर्णय

 गया  तो  उस  समय  भी  नियमित  रूप  से  ही  किया  कि  यह  विज्ञापन  वापस  ले  लिया  जाये  ।

 एसा  फिया  गया  था  ।
 मसीबत  के  मारों  के  साथ  ऐसा  निद॑यताप्ण
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 परिहास करने  की  क्षमता  में  न  जा ८ ह ू  कहीं  हिन्दुस्तानी  संगीत  स्वर  परीक्षण  समिति

 =
 नहीं  देखी  ध  |  के  द्वारा  अन्य  सभी  प्रणालियों  के  संगीत  पदों

 की  जांच  करने  का  एकस्व  सौंप  दिया  है  ।

 ऐसा  ही  व्यवहार  इंजीनियरिंग  में  श्री  रत्न  जंकर  का  प्रशंसक  हूं  परन्तु  साथ

 चोरियों  के  साथ  किया  गया  है  ।  संघ  लोक
 ही  में  अन्य  संगीतकारों  की  भी  प्रशंसा  करता

 सेवा  आयोग  द्वारा  अनुमोदित  १७६  असिस्टेंट
 हूं  जो  श्री  रत्त  जंकर  की  प्रणाली  को  नहीं

 इंजीनियरों  में  से  केवल  ३२  का  पुष्टीकरण  मानते  हें  जैसे  श्री  ओंकार  नाथ  श्री
 किया  गया है  ।  कितने  ही  वरिष्ठ  सीनियर

 विलायत  उस्ताद  अमीर  खां  इत्यादि  |

 इंजीनियर  स्थानापन्न  आधार  पर  रख  जाते  हैं
 ऐसी  अवस्था  में  एक  प्रणाली  के  प्रतिपादकों

 और  उनका  पृष्टीकरण  असिस्टेंट  इंजीनियरों  को  अन्य  सभी  प्रणालियों  की  जांच  करने  का

 के  रूप  में  किया  जाता  है  ।  ४०  असिस्टंट
 एकस्व  सौंप  देना  उचित  नहीं  हे  ।

 इंजीनियर बिना  किसी  अपराध के  या  तो
 अब  सरल  संगीत के  क्षत्र में  आइये

 छंटनी  कर  दिये  गय  हें  या  निम्न  पदों पर
 a

 मद्रास  तथा
 भेज  दिये  गये  ।  यही  ae  कर्मचारी

 बम्बई  केन्द्रों  ने  ११  मई  तक  सरल  गीतों  की
 कलाकारों  का  हैं  जिन  में

 तैयारी  में  ९२,०००  रुपया  खर्च
 से  अधिकांश  अल्प  वेतन  भोगी हे  तथा

 ३२२  गीत  तैयार  किये  गये  परन्तु  उन  में  से
 उनकी  नौकरी  की  कोई  सुरक्षा  नहीं  है  ।

 कुल २०  गीतों  के  रिका  तेयार  किये  गये  हें  ।

 आल  इण्डिया  रेडियो  में  मंत्रालय  के  कलकत्ता  केन्द्र  ने  २६  गीत  ऐतयार  किये  जिन

 हस्तक्षेप  का  यह  हाल  है  कि  श्री  लाल  के
 में  से  एक  का  रिकार्ड  लखनऊ  केन्द्र  ने

 ३५  तेयार  किये  जिनमें  से  एक  का  fears जानें  के  बाद  महा संचालक का  स्थान  जो  कि

 frat  हुआ  हे
 तो

 अभी
 तक

 रिक्त  ही  चला
 और  मद्रास  केन्द्र  ने  ६४  तेयार  किये

 आता  है  क्योंकि  प्रत्येक  सम्मानित  व्यतीत
 जिन  में  से  एक  का  भी  रिकार्ड  नहों  बनाया

 a  गया  ।  यदि  सारी  कथा  का  वर्णन  किया  जायें  तो जानता  हैं  कि  मंत्रालय  के  इतने  हस्तक्षेप

 के  होते  हुये  वह  इस  संस्था  की  कोई  भी  सेवा
 वह  और  विस्मयजनक होगा  ।  में  आशा  करता

 हूं  कि  उत्तर  देते  समय  मंत्री  महोदय  हमें वह
 नहीं  कर  सकेगा  ।  में  ने  तो  सुना  है  कि  मंत्रालय

 कहानी  बताना  नहों  भूलेंगे
 ।

 इस  से  तो  यह का  हस्तक्षेप  इतना  अधिक  है  कि  मंत्रालय

 यह  आदेश  तक  दे  देता  है  कि  किस  किस  का
 अच्छा  होता  कि  सारे  देश  के  कवियों  तथा

 लोक  रों  जाता  कि  उचित
 तबादला  किया  किस  किस  को  भर्ती

 किय  कौन  से  कार्यक्रम  रखे  जायें कौन
 प्रकार  के  सरल  संगीत का  क्रय  किया

 और  हजार  दो  हज़ार  रूपया  प्रति  गीत  भी कौन से  न  रखें  जायें  ।  जहां  ऐसी  दुर्दशा  हो

 दिया  जाता  तो  हम  अधिक  गीत  तैयार कर
 वहां  सुचारु  रूप  से  कोई  काम  नहीं  हो  सकता

 यही  कारण  कि  कार्यक्रमों में  कोई
 सकते थे

 सुधार  नहीं  हुआ  है  और  घटिया  क़िस्म  के

 फिल्मी  fore  बजानेवाला  रेडियो  सीलोन
 समाचारों  तथा  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  पर

 आल  इण्डिया  रेडियो  के  साथ
 ध्यान  दीजिये

 तो
 आप  देखेंगे  कि  मंत्रियों

 के

 भाषणों  तथा  वक्तव्यों  को  उचित  पत्रकारिता
 करता है

 के  किसी  भी  मापमान  के  अनसार  अनुपात

 शास्त्रीय संगीत  के  क्षेत्र  में  डा०  केसकर  से  अधिक  स्थान  दिया  जाता  यहां  तक

 ने  मेरिस  कालिज  के  श्री  रत्न  जंकर  को
 कि  विरोधी  कितने  ही  महत्वपूर्ण  क्यों

 न
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 साधन  गुप्ता

 हों  फिर  भी  यदि  उन  के  व्याख्यानों  या  वक्तव्यों  श्रीमती  शिवराज वती  नहरू

 का  एक  वाक्य  का  भी  उल्लेख कर  दिया  लखनऊ--मध्य  )  सभापति  आप

 जाये  तो  अपने  को  सौभाग्यशाली  की  आज्ञा  से  आल  इण्डिया  रेडियो  के  सूचना

 समझना  चाहिये  ।  विभाग  के  सम्बन्ध  में  में  अपने  कुछ  विचार

 प्रतिवेदन  में  कहा  गया  हैं  कि
 इस  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  करूंगी  ।  इस

 विभाग  ने  बहुत  अच्छी  दिशाओं में  क़दम

 वाणी
 की

 विकास  योजना  के  पूरे  होने  के
 उठाये  हं  और  कई  एक  अच्छी  बातें  भी  की

 मध्यम  तरंगों  पर  प्रसारित  कार्यक्रम  देश  की

 लगभग  २२  करोड़  जनता  द्वारा  सुना  जा  जैसे  ५०  किलोवाट के  कई  एक  ट्रांसमीटर

 और--लाइट  म्यूजिक  के  कार्यक्रम
 सकेगा  |  परन्तु  यह  है  कि  जब  तक  सस्ते

 रेडियो  सेट  न  बनें  २२  करोड़  जनता  यह
 शुरू  करना  ।  इन  चीज़ों  को  इस  देश  में  बहुत

 प्रोग्राम  सुन  कसे  सकेगी  |  इस  के  लियें  चाहिये
 आवश्यकता भी  थी  ।  अभी  हमारे  भाइयों

 ने  उसकी  बहुत  आलोचना  की  ।  हमारे  मंत्री
 यह  था  कि  जब  तक  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स

 उत्पादन  आरम्भ  नहीं  करता  है  सस्ते  सेट
 जो  भी  काम  करते  ह  उनके  बारे  में  कोई

 बनाने  के  लिये  गैर-सरकारी क्षेत्र  को  कन्स्ट्रक्टिव  बात  तो  नहीं  कही  जाती  है  परन्तु

 उसकी  आलोचना  ही  की  जाती  हैं  आलोचना
 हित  किया  जाता  और  यदि  वह  बिना  राजकीय

 सहायता  के  सस्ते  रेडियो  सेट  बनाने  में
 करना  तो  बहुत  आसान  होता  है  और  यह

 हमेशा  की  भी  जा  सकती  हूं  ।  अभी  कहा  गया
 असम थे ता  प्रकट  करते  तो  उन  को  सहायता

 दी  जानी  चाहिये थी  ।
 कि  लाइट  म्यूजिक में  रुपया  वैस्ट  किया  गया

 x o  ।  जब  पक्के  गाने  बहुत  अधिक  मात्रा  में

 इस  प्रतिवेदन  में  कलकत्ता  स्टेशन  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  है  जहां  ५०  हैं  और  कहते  हैं  कि  पक्के  गाने  किसी  की  समझ

 किलोवाट  का  मध्यम  तरंग  स्टेशन  बिना  में  नहीं  आते  हैं  और  किसी  को  अच्छे  नहीं

 लगते  हैं  ।  में  तो  इस  सम्बन्ध  में  यह  कहना सोचे  समझे  एक  ऐसे  स्थान  पर  स्थापित  कर

 दिया  गया  था  जो  ठीक  नहीं  था  और  अब  चाहती  हूं  कि  जो  कोई  भाई
 भी

 हमारी  च्

 चना  करें  वह  कोई  कन्स्ट्रक्टिव बात  भी  हमें उसको  दूसरे  स्थान  में  लें  जाने  में
 दो

 लाख

 रुपया  व्यय  किया  जायेगा  ।  बताये ।  जब  तक  इस  आलोचना के  साथ  साथ

 आल  इण्डिया  रेडियो  के  प्रति  जनता  तब  तक  आलोचना  करना  व्यथ  है  और  यह

 के  मन  में  सन्देह  बहुत  दूर  तक  घर  कर  चुका  उपयोगी  सिद्ध  नहीं  हो  सकती  ।  मेरे  नजदीक

 हैं  जो  उस  समय  तक  दूर  नहीं  हो  सकता  हैं  ऐसी  आलोचना  जो  कि  सुधार  के  उपाय

 जब  तक  कि  उस  की  अच्छी  तरह  से  जांच  न
 बताये  बिना  की  जाती  हैं  बेमानी  होती  है

 की  जाये  ।  इस  लिये  में  स्वतन्त्र  तथा  निष्पक्ष  और  केवल  क्रिटीसिज्म के  लिये  ही  होती  है

 व्यक्तियों  के  एक  जांच  आयोग के  नियुक्त  के  जैसा  कि  हमारे  HUT HT  वालों  का  एक

 किये  जानें  की  मांग  करता  हूं  ।  बी०  बी०  रवैया  सा  हो  गया ह  कि  हर  बात  को

 ato  की  कितनी  ही  बार  जांच  हो  चुकी  हूँ  साइज  किया  जाये  ।

 और  यादि  मंत्री  महोदय  के  मन  में  कोई  कपट

 नहीं  है  तो  उनको  इस  चुनौती  को  सब  से  पहले  इस  विभाग  का  सूचना  विभाग

 स्वीकार  करना  चाहिये  ।
 है  उसमें  पिछले  दिनों  के  मुक़ाबले  में  इस

 समय
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 काफ़ी  उन्नति  हो  रही  है  और  उसके  प्रकाशन  विचार  उचित  नहीं  ह  और  मुझे  पूरा

 विषय तथा  गेट  अप  विभागों ने  काफी  विश्वास  है  कि  माननीय  मंत्री  जी  इस  बात

 तरक्की  की  है  ।  अच्छी  फ़िल्में  बनाने  वालों  की  ओर  ध्यान  दंगे  और  यथासम्भव  इसके

 के  लिये  पुरस्कार  इत्यादि  देने  का  ज़ो  फैसला  अन्दर  सुधार  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 दूसरी  बात  जो  में  इस  सम्बन्ध  में  कहना

 इस  से  हमारी  फ़िल्में  वालों  की  चाहती  वह  यह  है  कि  आल  इंडिया  रेडियो

 प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  छोटे  छोटे  बालकों  के  के  प्रोग्रामों में  विद्याथियों  के  कार्यक्रमों के

 लिये  फ़िल्में  बनाने  की  जिस  योजना  पर  लिये  बहुत  कम  समय  दिया  जाता  हैं  ।  कई

 बार  तो  ऐसा  लगता  हैं  कि  हम  आल  इंडिया विचार  हो  रहा  हैं  यह  भी  बहुत  उपयोगी
 और  लाभदायक  सिद्ध  होगा  ।  यह  दोनों  ही  रेडियो  का  प्रयोग  मनोरंजन  तथा  दिल

 बातें  प्रशंसनीय  हैं  ।  बहलाव  के  लिये  ज्यादा  अधिक  करते  हैं

 और  fret  के  लिये  जितना  इसका  प्रयोग

 पिछले  कुछ  वर्षों  सभापति  महोदय  होना  नहीं  करते  हें  ।  मेरे  विचार

 देख  रही  हुं  कि  इस  विभाग  के  मंत्री  ने  इस  से  विश्वविद्यालयों के  विद्याथियों  के  लिये

 विभाग  में  जो  कुछ  कमियां  थीं  उनको  पूरा

 करने  का  प्रयत्न  किया  है  और  उस  में  उनको

 बहुत  सफलता  भी  प्राप्त  हुई  है  ।  यदि  हम
 हम  इसे  शक्तिशाली  बनाना  चाहते  हें  तो

 हमें  अपने  इन  कार्यक्रमों की  ओर  अधिक
 देखें  तो  हमें  मालूम  होगा  कि  हमारे  जो

 देहाती  प्रोग्राम  हें  उन्होंने  हमारे  aa  में
 ध्यान  देना  होगा  और  इस  के  साथ  ही  साथ

 एक  जागृति  की  लहर  उत्पन्न  कर  दी  है  ।
 जो  हमने  पंच  वर्षीय  योजना  बनाई  है  इसके

 प्रचार की  ओर  भी  अधिक  ध्यान  देना

 आज  हमारे  देहाती  बहुत  अधिक  शिक्षित
 होगा  ।

 न
 होते  हुये

 भी
 बहुत  समझदार  हो  गये  हैं

 प्रचार  विभाग  के  सम्बन्ध  सभापति और  हमारे  देश  की  कठिनाइयों  और  समस्याओं

 से  भली  भांति  परिचित  हो  गये  हें  ।  यह  सब  में  केवल  एक  बात  कहना  चाहती

 इस  विभाग  की  देन  है  ।  अध्यक्ष  हुं  और  वह  यह  है  कि  हमारे  देश  में  जितने

 इस  में  अभी  भी  कुछ  सुधारों  की  आवश्यकता  भी  महान्  व्यक्ति  हुये  हैं  उनकी  जीवनियों  का

 हे  और  इस  सम्बन्ध  में  में  अपने  कुछ  सुझाव
 सच्चा  और  संक्षिप्त  प्रचार  इस  विभाग  द्वारा

 होना  चाहियें  ।  इस  से  मेरा  अभिप्राय  यह इस  सदन  के  सामने  रखना  चाहती  हुं  और

 कुछ  ऐसी  कमियों  की  ओर  माननीय  मंत्री  नही ंहैं  कि  जो  हमारे  देश  के  राजनीतिक

 का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहती  हूं  कि  जिन  नेतागण  हैं  उनकी  जीवनियों  का  प्रचार  न

 को  दूर  करना एक  विभाग के  लिय  आवश्यक  वरन्  हमारे  देय  में  सौ  वर्ष  से  अनेकों  सामाजिक

 है
 ।

 सब  से  पहले  सभापति  में  कुछ  और  धार्मिक  सुधारक  हुये  हें  और  जिन्होंने

 आल  इण्डिया  रेडियो  के  सम्बन्ध  में  कहूंगी  |  आज  भी  राजनीतिक  क्षेत्र  को  छोड़  कर  दुसरे

 मेरे  विचार  में  आल  इन्डिया  रेडियो  के  जो  क्षेत्रों  जैसे  विज्ञान  कला  साहित्य

 कर्मचारी  हें  उनकी  कंडीशन  में  और  उनके  संगींत  में  काफी  नाम  car  किया  है  ऐसे

 टीसें  आफ  सर्विस  में  कुछ  सुधारों  की  आदमियों  की  जीवनी  और  उन  के  कार्यों

 का  यदि  हम  रेडियो  से  प्रचार  करें  ता  वह दिखता  है  ।  इतने  अधिक  कर्मचारियों को

 इतने  अधिक  समय  तक  और  एक  अनिश्चित  हमारे  देश  के  लिये  बहुत  ही  लाभदायक

 समय  तक  प् म्पोरेर  बेसिस  पर  At  सिद्ध  होगा  ।
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 शिवराज वती

 सभापति  इस  के  बाद  बुराई  के  गुण  बना  देना  है  ।  अध्यक्ष

 में  फ़िल्मों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहती  यह  फ़िल्म  हमारे  शहर  लखनऊ  में  लगभाग

 तीन  चार  महीने  तक  चलती  रही  ।  इसकी
 हूं  जहां  मुझें  सब  से  अधिक  त्रुटियां  दिखाई

 देती हें  ।  हमारे  आचरण  हमारी  शिक्षा
 दिलकशी  और  मनोर॑जकता  जो  थी  उसमें

 अस्त  तक  कमी  नहीं  हुई
 ।

 अन्त
 तक

 हाउस के  मामले  में  और  दूसरी  बातों  में  कितना

 ज्यादा  महत्व  हैं  और  कितनी  प्रभावशाली  खचाखच  भरा  रहता  था  ।  जैसी  यह  फ़िल्म
 ar

 यह  होती  वह  आप  सब  को  मालूम ही  हूं  @  वैसे  ही  इसके  गाने  भी  थे  हालत  यह

 औंर  में  इस  पर  कुछ  कहना  नहीं  चाहती  हुई  कि  सारे  दाहर  के  मामूली  श्रेणी

 एक  बात  में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  हमारे
 लोग  जैसे  तांगे  वाले ,  इ  कके  रिक्शा

 देश  में  जो  चल  चित्र  का  उद्योग  है  यह  हमारे
 और  नौकरीपेशा या  खोंचे

 देश  के  उद्योगों  में  शायद  चौथा  उद्योग  सभी  जगह  मुहल्ले  में  सड़कों  पर

 गलियों के  हर  समय  यही  राग  अलापते ear  अनुमान  जाता  हैं

 फि  प्रति  वर्ष  हमारे  देश  में  ६०  करोड़  दिखायी  देते  थे  कि  आवारा  में  आवारा

 व्यक्ति  सिनेमा  देखते  हूं  यानी  ६०  करोड़  हु  और  सब  दुनिया  से
 न्यारा  हू  ।"'  अध्यक्ष

 टिकटें  बिकती  हं  और  इसे  लगभग  हमारे  आप  सोचिये  कि  यह  कसा  अश्लील

 और  बेमानी  गाना  ar धक देश
 को  २०  करोड़ की  आय  होती  है  ।  इसलिये  ७  |  अध्यक्ष

 यह  बड़ा  आवश्यक  हैं  कि  इस  पर  हमारी  हमारी  फिल्मों  में  चोरों  और  डाकुओं  को

 सरकार  का  नियंत्रण  अधिक  रहे  ।  मुझे  यह
 बनाया  जाता  है  और  उन  चोरों  और

 डाकुओं  में  अच्छे  अच्छे  गुणों  का  प्रदर्शन  किया कहते  हुये  खेद  होता  है  कि  हमारे  यहां  जो
 जाता  हूँ  ।  हमको  तिजोरियों  का

 हत्या  चोरियां  दीवार  फांदना
 दिन  गिरता  ही  जाता  है  और  इस  में  सुधार

 की  आवश्यकता  है  ।  में  यह  नहीं  कहती  कि
 इत्यादि  सभी  प्रकार  की  चार  सौ  बीसी

 करना  इन  फिल्मों  के  द्वारा  सिखाया  जाता
 जितने  भी  चित्र  बनायें  जाते  हें  वे  कुप्रभाव

 डालते  हैं  ।  अच्छे  चित्र  भी  बनते  हें  ।  लेकिन
 मेरा  इससे  यह  अभिप्राय  अध्यक्ष

 ऐसे  चित्र  जो  अच्छे  भी  हों  और  शिक्षाप्रद  कि  हमारे  देश  में  सभी  फिल्मों  में

 भी  नहीं  बनाये  गये  हें  ।  लेकिन  मेरे  कहने  का  ऐसा  किया  जाता  किन्तु  कुछ  फ़िल्में  ऐसी

 अभिप्राय  यह  है  कि  बहुत  से  चित्र  ऐसे  बनते  हूं  जिनमें  ऐसी  बातें  सिखायी  जाती  हैं
 ।  मुझे

 इस  बात  का  बड़ा  अचम्भा  है  कि  सेंट्रल  बोड़
 हैं  जिन  का  कला  और  नैतिक  दृष्टि  से  स्तर

 बहुत  नीचे  गिरा  हुआ  होता  है  |
 आफ  फिल्म  सेंसर्स  के  होते  हुए  भी

 इस  प्रकार के
 चित्रों  का  कसे  प्रद शन हो हो

 अध्यक्ष  हम  ऐसी
 पाता है  ?

 फ़िल्म  है
 ।

 अब  आप  अध्यक्ष  मुझे  यह  देख  कर  दख  होता  हैं  कि  हम

 कि  इसका  नाम  ही  कितना  अनुचित  है  ।  फ़िल्मों  से  केवल  धन  कमाने  का  एक  व्यापार

 अगर  हम  एक  आवारा  को  अपने  फिल्म  का  कर  रहे  और  एक  शिक्षाप्रद  और

 शक्तिशाली  यंत्र  का  उचित  उपयोग  करके नेता  और  हीरों  बनायें  तो  आवरगी  ऐसे  एक

 अवगण
 को

 अच्छाई  में  परिणत  करना  है  ।  हम  उससे  पूर्ण  लाभ  नहीं  उठा  रहे  हैं  ।  में

 और  उसकी  प्रशंसा  करके  उसको  बजाय  चाहती  हूं  कि  हमारे  राष्ट्रीय  जीवन  की  इस
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 ग्रुप  अवस्था  में  रेडियो  के  प्रोग्रामों  का  और  ऐसा  साधन  नहीं  प्रस्तुत करती  हें  जिससे

 फ़िल्मों  का  ज्यादा  से  ज्यादा  उपयोग  राष्ट  हम  जीवन  में  safe  करने के  लिये  उत्साहित

 के  उद्धार  के  लिये  किया  जाय  ।  हों ।

 इस  सिनेमा  के  सम्बन्ध  में  एक  बात  में  आशा  करती  हं  कि  हमारा  रेडियो

 और  सूचना  विभाग  दिनों  दिन  उन्नति  करेगा और  कहना  चाहती  अध्यक्ष  महोदय

 और  वह  यह  कि  हमारे  सारे  देश  में  और  जो  कुछ  थोड़े से  सुझाव सर  हार

 सामन  रखें  हं  उन  पर  विचार  किया घरों  को  कुछ  संख्या  सवा  तीन  या  साढ़े  तीन

 हजार हैं  इ  तने  विशाल  देश.के  लिये  यह  संख्या

 सभापति  श्री  गाडगिल ।  में
 कोई  बहुत  अधिक  नहीं  किन्तु  यह  कुल  संख्या

 कुछ  थोड़े से  बड़े  बड़े  दायरों  के  अन्दर  संचित
 देखता  हूं  कि  वे  खड़े  नहीं  हुये  ।  यदि  वह  न

 बोलना  चाहते  तो  में  उन्हें  बाध्य  नहीं हो  गयी  हैं  ।  ऐसा  लगता  हैं  कि  हमारे  नगर
 करता  |

 निवासियों  को  धन  कमाने  के  लिये  दूसरा

 कोई  काम  ही  नहीं  रह  गया  ह  ।  हालत  यह  श्री  गाडगिल  में

 है  कि  नये  सिनेमाघर  बनाने  वालें  न  तो  यह
 बोलना  चाहता  हूं  ।  किन्तु  क्रम-पत्र  से  यह

 देखते  हें  कि  यहां  है  या  यहां  मन्दिर
 दिखायी  पड़ता  =  कि  श्री  एन०  श्रीकान्तन

 या  यहां  मस्जिद  गिरजाघर हैं  या  नायर  विवाचन  सम्बन्धी  नीति

 अस्पताल है  या  स्कूल  जहां  जमीन  पायी  का  अनुमोदन विषय  कटौती  प्रस्ताव

 वहीं  सिनेमाघर  बना  कर  खड़ा  कर  दिया  ।  ।  में  उनके बाद  बोलना प्रस्तुत करने  जा  रहे

 कुछ  बड़े  बड़ें  नगरों  में  इनकी  संख्या  पन्द्रह  पहले  नहीं  |

 बीस  बीस  तक  पहुंच  गयी  हूं  और

 अभी  यह  संख्या  बढ़ती  ही  चली  जाती  हैं  |  सभापति  महोदय  :  श्रीमती  उमा  नेहरू  ।

 इसके  उपर  भी  सरकार  को  कुछ  प्रतिबन्ध  वह  भी  नहीं  खड़ी  हो  रही  हैं  ।  कठिनाई  यह  है

 कि  मेरे  पास  कागज़  के  पर्चे  भेज  जाते  और रखना  चाहिये  ।  सरकार  को  ऐसा  कोई  नियम

 बनाना  चाहियें  कि  बड़े  दायरों  में  सिनेमा  में  यह  फैसला  नहीं  कर  सकता  कि  में  किस

 घरों  की  संख्या  कितनी  हो  और  किन  किन  ऋम  से  वक्ताओं  को  बताऊं
 ?

 कई  शिकायते

 स्थानों  में  ये  सिनेमाघर  बनाये  जायें  ।  की  जाती  हैं  कि  हमें  अवसर  नहीं  मिला  हैं

 अध्यक्ष  एक  बात  मझे  और  यदि  कोई  माननीय सदस्य  मेरे  पास  पचे

 भेजते  हैं  तो  यह  मुझ  पर  छोड़  दिया  जाना कहनी ह  |  वह  हैं  हमारी  शिक्षा  के  सम्बन्ध

 में  ।  शिक्षा के  सम्बन्ध  में  एक  कवि  ने  कहा  है
 चाहिये कि  में  उन्हें  किस  समय  बुलाऊं

 ।

 यदि  वे  किसी  खास  समय  अपनी  इच्छा  स
 हम  एसी  सब  किताबें  क़ाबिले  जब्ती  समझते

 कि  जिन  को  पढ़  के  लड़के  बप  को  खब्ती
 बोलना  तो  प्रत्येक सदस्य  को  अवसर

 देना  कठिन  है  ।  यदि  कोई  माननीय  सदस्य
 समझते  हें  ।”  यही  चीज  इन  फ़िल्मों  पर

 लागू
 होती  है  ।  और  मेरा  सुझाव  है  कि  ऐसी

 जिन्होंने  मेरे  पास  पर्चा  भेजा  मेरे  चलाने

 पर  बोलने  के  लिये  खड़े  न  तो aa  फिल्मों  का  प्रदान  सरकार  की  ओर

 से  बन्द  कर  जाय  जो  हमारे  राष्ट्रीय
 समझंगा  कि  वह  बोलना  नहीं  चाहते  ।

 जीवन  को  ऊपर  नहीं  उठाती  जो  लक्ष्य
 डा०  ata  चन्द्र  इस

 निर्णय के  सम्बन्ध  आप  इस  प्रथा  की हीन  ज़ो  कोई  उच्च  आदश  हमारे  सामने

 पेदा  नहीं  करती  हैं  और  हमारे  सामने  कोई  अनुसरण  करें  कि  जो  सदस्य  खड़े  होते  हैं  और
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 सुरेश

 सभापति  का  ध्यान  आकर्षित  करते  उन्हें
 दो  वर्षों  में  आकाशवाणी  में  बहुत  परिवर्तन

 बोलने  की  अनुमति  दी  जाय  ।
 हुआ  हूं  ।  मं  कह  सकता  हूं  कि  इस  मंत्रालय

 औपनिवेशवाद के  अवशिष्ट  निकाल  फेंके
 सभापति  महोदय  प्रत्येक  विषय  को

 हूं  ।  आल  इंडिया  रेडियो  और  इस  मंत्रालय
 कई  प्रकार  से  निपटाया  जा  सकता  है  ।  एक

 तरीक़ा  यह  &  कि  मेर  पास  पर्चा  भेजने  के  बाद
 के  लिये  एक  संक्रमण काल था  जिस  में  कई

 कठिनाइयां  थीं  |  पव  प्रयास  की  देन  से
 यह  मुझ  पर  छोड़  दिया  जाय  कि  में  अपनी

 इच्छानुसार  उन्हें  बुलाऊं  |  में  नहीं  चाहता
 हम  छुटकारा  नहीं  पा  सकते  किन्तु  आज

 कि  सभी  सदस्य  प्रत्येक  बार  खड़े  हों  ।  यदि
 मुझे  यह  कहते  प्रसन्नता  होती  हैं  कि  अब

 हमने  द ््न्य हैँ  छुटकारा लिया  है
 कोई  सदस्य  किसी  विशेष  समय  पर  बोलना

 अब  इस  मंत्रालय  और  विभागों  के  सामने
 तो  उन्हें  उस  समय  कम  से  कम  खड़ा

 एक  निश्चित  राष्ट्रीय  राष्ट्रीय  उद्देश्य
 हो  जाना  अतः  में  माननीय  सदस्यों

 और  राष्टीय  लक्ष्य  हैं  ।  इसे  कोई  अस्वीकार
 से  omar  करूंगा  कि  यह  निर्णय  मझ  पर

 छोड  दिया  जाय  अन्यथा  प्रत्येक  सदस्य  को
 नहीं  कर  सकता  कि  यह  मंत्रालय  हमारे  देश

 के  सांस्कृतिक  अथवा  अन्य  प्रकार  के  विभिन्न
 अवसर  देना  कठिन  होगा  और  चर्चा  सुचारु

 रूप  से  नहीं  हो  सकेगी  |
 हितों की  यथासम्भव  '  उत्कृष्ट रूप  से  सेवा

 कर  रहा  हैं  ।  इस  प्रतिवेदन  से  यह  ज्ञात  होगा

 श्री  डी०  सो०
 )

 कि  जहां  तक  प्रकाशन  विभाग  का  सम्बन्ध

 वास्तव  म  इस  मंत्रालय  ara  किये  उसकी  ओर  से  प्रकाशित  पुस्तकों  से

 गये  अच्छे  कार्यों  को  बिलकुल  नहीं  के  बराबर  हमारी  भारतीय  भारतीय

 सिद्ध  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  साथ  ही  साहित्य  आदि  का  पूर्ण  दिग्दर्शन  होता

 व्यक्तिगत  शिकायतों  और  प्रशासनिक  में  तो  यह  कहूंगा  कि  इस  दिशा  में  मंत्रालय

 नाइयों  को  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  दिखाने  का  के  प्रयत्न  प्रशंसनीय  ।  मं  यह  नहीं  कहता

 प्रयत्न  किया  गया  हूं  ।  यदि  कुछ  व्यक्तियों  कि  वे  पर्याप्त  हैं  क्योंकि  पर्याप्त  प्रयत्नों  के

 के  प्रति  अन्याय  हुआ  उन्हं उनका  उचित  अधिक  निधि  और  बड़े  बड़े  साधनों

 की  आवश्यकता  है  ।  जो  रास्ता  यह  मंत्रालय भाग  नहीं  मिला  अथवा  क्रय
 क  अनुसार

 उनकी  पदोन्नति नहीं  की  गयी  है  या  उन्हें  अपना  रहा  उससे  राष्ट्रीय  उद्देश्य  पूर्ण  हो

 स्थायी  नहीं  बनाया  गया  में  यह  सकेंगे  ।

 कहूंगा  कि  इन  बातों  की
 ओर

 ध्यान  दिया  कार्यक्रमों  के  बारे  में  में  यह  कहूंगा

 जाना  चाहिये और  किसी  को  कहने  या
 हमारे  देश  में  भी  बी०  बी०  सी०  के  कार्यक्रमों

 सोचने  का  मौक़ा  नहीं  मिलना  चाहिये  कि
 के  कार्यक्रम  जाने  चाहियें

 उसे  उचित  भाग  नहीं  गया  है  ।
 बी०  to

 ato  की  स्कॉटिश  मंत्रणा  परिषद्
 गत  बातों  के  विस्तार में  जाने  में  कोई

 जिस  प्रकार  के  कार्यक्रम  निर्धारित  करती  है

 सार  नही  हूँ  ।
 उसी  आधार  पर  यदि  हमारे  कार्यक्रम  बनाये

 जायें  तो  मेरी  समझ  से  इस  प्रकार  की  शिकायतों
 एक  शिकायत  यह  की  गयी  हूं  कि  सूचना

 और  प्रसारण  मंत्रालय  देश  के
 के  लिये  बहुत  कम  गुंजाइश  रहेगी  ।

 हितों  की  देखभाल  नहीं  करता
 ।

 मुझे
 खेद  है  अब  में  चलचित्रों  के  बारे  में  कुछ  कहना

 कि  ऐसी  शिकायत की  गयी  है  ।  गत  एक  या  चाहता हैं  ।  कल  शाम  ही  में  ने  एक  चलचित्र  देखा



 रे१२१  १९५५-५६  क  लिए  १९५५  अ्नदानों की  मांगे  ३१२

 जिसमें  मेंने  ag  अपराध  वह  इस  विभाग के  कर्मचारियों में  साझेदारी

 का  चित्रण  लैंगिक  सम्बन्धों  तथा  की  भावना  उत्पन्न  करने  का  प्रयत्न  कर  |

 अन्य  चीज़ों  के  प्रदर्शन  के  सम्बन्ध  में  इसे  में  ने  इसी  सभा  में  लोगों  को  यह  कहते

 प्रतिवेदन  म॑  दिये  गय  सभी  आदेशों को को  सुना है  कि  हमारे  समाचारीय  चलचित्र  हमारी

 ठुकराया  गया  ह  और  उनका  उल्लंघन किया  राष्ट्रीय  संस्कृति  का  प्रतिनिधित्व नहीं  करते

 गया हू  ।  म॑  नहीं  समझ  पाता  कि  चलचित्र  मेरी  राय  में  उनकी  यह  विचारधारा बिलकुल

 निर्वाचन  ats  किस  प्रकार ऐसे  चलचित्रों  ग़लत  है  ।  हमारे  समाचारीय  चलचित्र  बहुत

 को  प्रमाणित कृत  कर  देता  हैं  ।  इन  चलचित्रों  सफल  रहे  हें  और  दिल्ली  और  निर्माण

 म  अपराधिकता  और  अशिष्टता  औंर  सभी  की  दृष्टि  से  बहुत  अच्छे  हैं
 ।

 किन्तु  में  चाहता

 प्रकार  की  बातों  पर  ज़ोर  दिया  जाता  हूं  कि  हमारे  प्रलेखित  चलचित्रों  के  सम्बन्ध
 ्
 ष  ।  यदि  हम  अपने  राष्ट  की  उन्नति  करनी  में  भी  वही  स्तर  कायम  रहे  ।  हमारे  प्रिय

 हितो  ऐसे  चलचित्रों का  पहले  अपेक्षा  चलचित्र ऐसे  होने  चाहिये  जिनसे  कि  हमारे

 अधिक  सावधानी  से  परीक्षण  किया  जाना  लोग  जान  सकें  कि  उनके  चारों  ओर  क्या

 चाहिये  ।  यदि  इन  चल  चित्रों  का  कोई  हो  रहा  है  ।  अन्त  में  में  एक  बार  फिर  यह  कहूंगा

 शेक्षणिक  प्रभाव  अपेक्षित  हो  तो  मेरे  विचार  कि  यदि  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय को

 से  उनके  स्वरूप  और  रंग  ढंग  और  सामाजिक  सार्वजनिक  संचार  कार्यक्षम  साधन

 समस्याओं के  प्रति  उनके  दृष्टिकोण  में  सुधार  बनाना  तो  उस  के  क्षेत्र  को  अधिक  विस्तृत

 किया  जाना  चाहिये ।  मुझ  विस्वास हे कि  किया  जाना  चाहिये  और  उसके  साधनों को

 जब  तक  यह  नहीं  किया  तब  तक  afar  बढ़ाया  जाना  चाहिये  और  ऐसी  स्थिति

 स्थिति  में  सुधार  नहीं  होगा  ।  उत्पन्न  की  जानी  चाहिये  जिस  से

 वारी  at  के  विभिन्न  स्तरों में  साझेदारी

 अब  यह  कहा  जाता  है  कि  हमारे  और
 की  वह  भावना  उत्पन्न  की  जा  सके  जिसका

 निर्देश  हम।रे  प्रधान  मंत्री  ने  कई  बार  किया और  राष्ट्र के  बीच  Wo  आई०  आर०  एक  a

 कड़ी  है  किन्तु  में  यह  कहूंगा  कि  अभी  तक
 दि

 वह  कोई  बहुत  मज़बूत  कड़ी  नहीं  हे  ।  कितने  att  भागवत  झा  आज़ाद  व

 सामूहिक  सेट  हमने  स्थापित  किये  हमारे  संथाल  माननीय  सभा

 स्कूलों  में  कितन  सेट  हं  और  हमारे  देश  में  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  की  रिपोर्ट

 कितनी  अनुज्ञप्ति यां हूं  ?  यदि  हमें  सरकार  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  आलोच्य  वर्ष

 और  राष्ट्र  के  बीच  की  इस  कड़ी  को  मजबूत  में  इस  मंत्रालय  नें  ऐसे  कार्य  किये  हें  जो

 करना  तो  इन  चीजों  को  अधिक  प्रोत्साहन  सराहनीय  क्षेत्रीय  प्रचार  का  कार्यक्रम

 देना  होगा
 ।

 साथ  ही  में  यह  भी  कहूंगा  कि  इस  मंत्रालय  ने  अपने  हाथ  में  लिया

 पु  आई०  आर०  के  प्रशासन  में  विभिन्न  ही  साथ  इस  रिपोर्ट  में  यह  भी  aaa  की

 स्तरों  में  एक  साझेदारी  की  भावना  उत्पन्न  कोशिश  की  गई  है  कि  हम  ने  सम्पूर्ण  देश  में

 करनी  होगी  ।  इस  भावना  के  अभाव  कोई  ऐसे  ऐसे  कम  दाम  वाले  कम्युनिटी

 भी  उपयोगी  art  नहीं  किया  जा  सकता  ।  सेट्स  बनाये  हूं  जिन  से  हम  सम्पूर्ण  देश  में

 यह  में  इसलिये  कहता  हूं  कि  To  आई०  आर०  जो  विकास  के  चल  रहे  हें  उन  का  प्रचार

 में  काम  करने  वालों  में  यह  भावना  नहीं है  ।  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  में  यह  नहीं

 में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा कि  चाहता  कि  रिपोर्ट  में  जो  कुछ  वर्णन  किया
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 भागवत  झा

 गया  हैं  उस  को  दोहराऊं
 ।

 यह  रिपोर्ट  सब  के
 अपने  देश  के  टेस्ट  और  माप  दंड  को

 नहीं  जान  पाये  हैं
 ?

 आज
 जो  कार्यक्रम

 सामने  है
 और

 जितने  भीं  कार्य  किये  गये  हैं

 उन  त  विवरण  पृष्ठ  एक  से  अन्तिम  पृष्ठ
 आकाशवाणी  दिल्ली  प्रसारित  करता  हे  उस

 तक  हें  ।  लेकिन  में  मंत्रालय  का  ध्यान  उन
 के  चाहे  वह  गाना  सुनाने  वाला

 ७५  की  ओर  ले  जाना  चाहता  हूं  जो  आज  चाहे  कोई  शिक्षाप्रद  विषय  सुनाने  वाला

 इन  तमाम  चीज़ों  में  कोई  भी  ऐसी  चीज़  देने
 सन्तोषजनक रूप  से  नहीं  हो  रहे  हें  ।

 का  प्रयत्न  नहीं  करता  है  जिन  से  लोगों  को

 में  अपने  इस  कम  समय  में  केवल  तीन  आनन्द  fas  |  आज  आकाशवाणी के
 दिल्ली

 चार  विषयों  पर  प्रकाश  डालेगा  और  वह  स्टेशन  से  ऐसे  एसे  ऐसे  ऐसे
 प्रोग्राम

 और  चीजें  हमारे  ऊपर  थोपने  की  कोशिश यह  हें  कि  आज  तक

 देश  में  अपने  प्रोग्राम  का  कोई  भी  माप  दण्ड  की  जाती  हैं  जिन  से  जनसाधारण  की  कोई

 तेयार  नहीं  कर  पाया  है  ।  दूसरी  बात यह  है  रुचि  नहीं  होती  है  ।  में  मानता  हूं  कि  इस

 कि  आज  इस  रेडियो  की  कोई  भी  हिन्दी  देश  में  aa  सुनने  वालों  विशेषकर

 नीति  नहीं  हूं  ।  तीसरी  बात  रेडियो  में  काम

 करने  वालें  कलाकारों  के  प्रति  उपेक्षा  की  नीति  सुनने  वालों
 की

 भी  कुछ  संख्या

 हे  झ्र  चौथी  बात  यह  हैं  क  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  जानने  वालों

 दिल्ली  जो  समाचार  प्रसारित  करता  है  वह  की  संख्या  कितनी  है  और  क्या  उस  संख्या

 की  प्रतिशतता  से  दिल्ली  के
 समाचार  ताजे  नहीं  बल्कि  बासी  हुआ  करते  हैं  ।

 कार्यक्रम  में  गाने  सुनाये  जाते  हैं
 ?

 में  आज

 सभापति
 यह  जानता हूं  कि  हमारे

 यह  कह  सकता  हूं  कि  दिल्ली

 सामने  बार  वार  बी०  बी०  सी०  उदाहरण  नें  कोई  भी  माप  दंड  तैयार  नहीं  किया  हैं  ।

 दिया  जाता  है  और  कहा  जाता  है  कि  बी०
 जो  कार्यक्रम  आज  वहां  से  प्रसारित  किये

 बी०  सी०  का  जो  माप  दंड  तैयार  हो  सका  है
 जाते  हैं  अगर  उन  का  लेखा  जोखा  किया  जाय

 उस  का  विशेष कारण  यह  है  कि  बी०  बी०
 तो  उन  से  साफ  साफ  मालूम  होता है  कि

 सी०  को  स्वयं  औद्योगिक  क्षेत्र  से  ही  काम
 दिल्ली  से  जो  प्रोग्राम  प्रसारित

 करना  पड़ता  है  इसलिये  उस  नें  सम्पूर्ण देश
 किये  जाते  हें  वह  व्यक्ति  विशेष  के  लिये

 में  अपनी  नीति  और  अपना  दंड  लोगों  व्यक्ति  विशेष  के  द्वारा  हें  और  व्यक्ति  विशेष
 की  रुचि  को  जान  कर  तेयार  कर  दिया  |

 द्वारा  चुने  गये  हैं  ।  अगर  यह  बात  नहीं  हैं  तो

 लेकिन  हिन्दुस्तान सात  लाख  गांवों  का
 में  यह  जानना  चाहूंगा कि  इस  सुची  में

 देवा  इस  लिये  यहां  ऐसा  करना  सम्भव  दिल्ली  ने  आलोच्य  वर्ष  में

 नहीं  है  ।  लेकिन  क्या  इस  का  यह  अर्थ  है  कि  कितने  कलाकार  तेयार  ऐसे  नये

 हिन्दुस्तान  +  अपनी  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के
 कार  जो  ड्रामा  से  सम्बन्ध  रखते  जो  अच्छे

 सात  साल  बाद  भी  और  इस  के  लिये  प्रयत्न

 करने  के  बाद  कोई  ऐसा  माप  दंड  तैयार
 प्रोग्राम  देश  के  सामने  रखते  हें  जिन  में

 करे
 ?

 क्या  इस  का  अर्थ  यह  है  कि  बी०
 साधारण  की  रुचि  हो

 ?
 में  जानता  हूं  कि  जो

 बी०  सी०
 नें

 जो
 सराहनीय  कार्य  किया  है

 बड़े  बड़े  आफिसर्स  जो  बड़े  बड़े  लोग  इस

 उस  को  देखते  हुये  यह  सात  वर्ष  बहुत  कम  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  के  अधिकारी

 हें  और  इतने  समय  में  हम  अपने  देश  की
 गण

 उन
 के  सामने  एक  सूची  जिस  में

 ्
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 व्यक्ति  विशेष  के  नाम  हें  और  चाहे  किसी  अफसर  क्यों  न  कोई  हिन्दी  नहीं  जानते

 चीज़  का  प्रोग्राम  चाहे  वह  संगीत  का  मुझे  तो  ताज्जुब  हुआ  कि  अभी  कुछ  दिन

 प्रोग्राम  चाहे  कविता  का  प्रोग्राम  पहले  जो  हमारे  हिन्दी  के  सुपरवाइज़र साहब

 चाहे  लेखों  का  प्रोग्राम  वे  ही  व्यक्ति  श्री  वात्स्यायन  जी  थे  उन  को  वहां  से  नौकरी

 बारबार  साइकिल  रोटेशन  में  हमारे  सामने
 से  हटा  दिया  गया

 |
 उन  को  यह  कह  कर  हटा

 आते  हें  और  आल  इंडिया  रेडियो  से  कार्यक्रम  दिया  गया  कि  हिन्दी  का  माप  दण्ड  तार

 प्रसारित  करते  हैं  ।  इस  का  परिणाम  यह  हो  चुका  हे  और  अब  तुम्हारी  कोई

 होता  है  कि  देश  के  नयें  नयें  कलाकार  आज  दिखता  नहीं  है  ।  यह  वह  साहित्यकार था

 जंगली  फूल  की
 नाई  खिलते  हें  और  उन  पर  जिस  ने  हिन्दी  के  सुधार  के  लिये  बहुत  ज्यादा

 हमारे  माननीय  मंत्री  जी  की  या  माननीय  कोशिश  की  |  उसको केवल  इतना  कह  कर

 मंत्री  जी  के  सलाहकारों  की  दृष्टि  नहीं  जाती  ही  हटा  दिया  गया  है  कि  अब  तुम्हारी  कोई

 है  ।  वह  अपनी  सुगन्ध  और  प्रकाशन  को  बिना  जरूरत  नहीं  है  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं

 जनता  को  दिखाये  हुये  ही  मुरझा  जाते  हैं  कि  हिन्दी  का  मपा  दण्ड  तैयार  हो  गया

 और  बिखर  जाते  हें  और  हम  उन  से  लाभान्वित  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  मसले और
 नहीं  हो  सकते  हें  ।

 के  नामों  के  बारे  में  आप  ने  फैसला  कर  लिया

 इसलिये  मेरा  प्रथम  तो  यह  कहना  है  और  उन  सब  अक्षरों  के  बारे  में  जिन  at

 कि  आल  इंडिया  रेडियो  नें  आज  तक  कोई  कि  ज़िक्र  में  ने  अभी  किया  हैं  आप  ने  फैसला

 भी  माप  दंड  तयार  नहीं  किया  हैं  और  न  ?  अभी  तक  यह  सब  wa

 उसने  आज  तक  ऐसे  कलाकारों  को  प्रोत्साहन  हल  नहीं  हुये  हें  ।  मुझे  कि  बताया  गया  हैं  कि

 दिया  हैं  जिस  के  कारण  वह  अपनी  कला  उनकों  सिर्फ  उस  लिये  हटाया  गया  है

 और  ज्ञान  का  अमृत  जनता को  नहीं  दे
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री

 सकते  हें  ।  मेरी  दूसरी  आलोचना  यह  है  कि  a :
 क्या  में  जान  सकता  &  कि  किसी

 आल  इंडिया  रेडियो  ने  आज  तक  कोई  भी
 अफ़सर  की  नियुक्ति  या  उसके  हटाये  जाने

 हिन्दी  की  नीति  निर्धारित  नहीं  की  है  ।  इस  के  बारे  में  उसका  नाम  ले  कर  इस  हाउस  में

 का  सब  से  बड़ा  प्रमाण  यह  सभापति
 चर्चा  हो  सकती  है  ?

 कि  अगर  आप  एक  सप्ताह  तक  जो  समाचार

 ऑल  इण्डिया  दिल्ली  से  प्रस्तुत  किये

 सभापति  महोदय  :  शान्ति  ।

 वाद-विवाद  सम्बन्धी  नियम  बिल्कुल  स्पष्ट

 जाते  उन  को  नियमित  रूप  से  सुनें  तो
 ्र

 आप  को  पता  चलेंगी  कि  उन  में  ही  जो  उन्होंने
 ।  नियमों के  अनुसार  किसी  सदस्य

 को

 किसी  अधिकारी  विशेष  का  नाम  नहीं  लेना
 अपना  माप  ds  रखा  वह  ग़लत है  ।

 कभी  कभी  कहा  जाता  हैं  कि  बैं सवाल  नहीं
 चाहिये  ।  वाद  विवाद  को  व्यक्तिगत  विद्वानों

 के  लिये  काम  में  नहीं  लाया  जाना  चाहिये  ।
 कभी  कहा  जाता  है

 वादविवाद  में  व्यक्तिगत  उल्लेख  नहीं  होने

 दफ्तर  नहीं  लिखों  ।  चाहियें ।  माननीय  सदस्य  से  मेरी  प्रार्थना

 है  कि  वह  उक्त  विभाग  की  नीति  सम्बन्धी
 इस  प्रकार  के  विभिन्न  कार्यक्रम  रखे  जाते  हैं  ।

 में  जानता  हूं  कि  इस  का  कारण  यह  है  कि
 बातों  पर  ही  चर्चा

 दिल्ली  में  हिन्दी  जानने  वाले  श्री  यदि  अधिकारी  का

 लोग  बहुत  कम  हें  ।  चाहे  कोई  वहां  के  लाट  नाम  न  जायें  तो  वह  उसके  हित  में

 साहब  ही  क्यों  न  कोई  भी  बड़े  से  बड़े
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 श्री  भागवत  शा  आजाद  सभापति
 के  जो  कलाकार  हैं  उनका  स्तर  बहुत  ऊंचा

 में  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  देता  हूं  होता है  ।  इसका  एक  खास  कारण  है  ।  उनके

 कि  उन्होंने  इस  सदन  का  ध्यान  दूसरी  ओर  साथ  न्याय  किया  जाता  है  ।  उन  के  लिये

 आकर्षित  करने  की  कोशिश  की  ।  जिस  व्यक्ति  पेंशन  का  इन्तज़ाम  है  ।
 जब

 उनसे  कोई  ड्रामा

 के  बारे  में  में  कहं  रहा  हं  उस  व्यक्ति  से  मेरा  कराया  जाता  है  तो  यह  देखा  जाता  है  कि  उनको

 कोई  ताल्लुक़  नहीं  है  ।  में  उसे  जानता  भी  हर  प्रकार की  सुविधा  दी  जायें ।  उसका

 नहीं  हूं  ।  में  सिर्फ  उसके  लेखों  से  परिचित  इम्प्रैशन  लेकर  आप  क्या  करते  हूं
 ?  यहां

 हूं  ।  में  उनकी  यहां  पर  कोई  सिफारिश  नहीं  पर
 तो

 कलाकारों  के  लिये  got  की  जगह

 कर  रहा  हूं  ।  में  at  सिंह यह  कह  रहा  नहीं  होती है  ।  जब  तक  आप  उनकी  दिक्क़तों

 था  कि  अभी  तक  हिन्दी  का  कोई  माप  दण्ड  को  दूर  नहीं  करते  हैं  आप  स्तर  ऊंचा  नहीं

 तैयार  नहीं  हुआ  और  उसको  कोई  कारण  कर  सकते  ह  ।  आप  अपने  अफ़सरों  को  ज

 बताये  सिफ॑  इतना  कर  कि  तुम्हारी  लीव  देते  हें  और  चार  महीनों  की  देते  हैं

 ज़रूरत  नहीं  निकाल  दिया  गया  है  |  लेकिन  आप  इन  कलाकारों  को  ४२  दिन

 में  उसकी  कोई  सिफारिश  नहीं  करता  हुं  ।
 की  ही  अनऋ  लीव  देते  हूं

 ।
 जब  तक  इन  की

 यह  सिफारिशें  आल  इंडिया  रेडियो  में  बहुत  शिकायतों  की  ओर  ध्यान  नहीं  देंगे  तब  तक

 होती  हैं  ।  यह  एक  चरागाह  हैं  जिस  में  जिस  कलाकारों  का  स्तर  ऊंचा  नहीं  हो  सकता

 को  भी  चाहे  रख  लिया  जाता  है  और  जिस  को  है  ।  इन  के  साथ  न्याय  होना  चाहिये |

 चाहे  निकाल  दिया  जाता  है  ।  तो  में  यह  कह  कारों  का  स्तर  ऊंचा  इस  के  लिये  आप

 रहा  था  कि  आल  इंडिया  रेडियो  के  पास  कोई  को  उन  को  सन्तुष्ट  करना  चाहिये  ।  आज

 निर्धारित  नीति  नहीं  है  ।  अगर  आप  दिन  ऑल  इंडिया  रेडियो  की  नीति  इन  के  प्रति

 प्रति  far  समाचार  gt  आपको  वही  है  जो  कि  सात  ay  पहले  ।  इनकी

 मालूम  होगा  अभी  तक  हिन्दी  कोई  १५  शिकायतें  हूं  जो  कि  मेरे  पास  लिखी
 की  कोई  शब्दावली  नहीं  बनी  हैं  ।  में  तो  केवल  हुई है  ।  इन  सब  को  टूर  करना  आप  का

 इतना  पुछना  चाहता  था  कि  हिन्दी  की
 फर्ज  हैं

 ।

 कोई  नीति
 न

 बनने  के  बावजूद  भी  क्यों  उस  x

 अफसर  को  निकाला गया  है  ।
 आज  विकास  के  क्षेत्र  में  में  समझता

 आकाशवाणी  दिल्ली  ने  जो  भाग  लिया  है

 तीसरी  आलोचना  यह  &  कि  यद्यपि  वह  नगण्य है  ।  इस  दिशा  में  भी  काफी  तबदीली

 डा०  केसकर  के  आने  के  बाद  ऑल  इंडिया  करने की  जरूरत  हैं  ।  अभी  तक  विकास  कार्य

 करने  का  बड़ा  स्कोप  हैं  । रेडियो  के  कलाकारों  के  कुछ  ग्रीवेंसिज

 हल  हो  गये  हैं  लेकिन  फिर  भी  अभी  तक
 इन  शब्दों  के  साथ  में  आपको  धन्यवाद

 बहुत  से  ग्रीवेंसिज़  हल  होनें को  बाक़ी  हैं
 देता  हूं  कि

 आपने
 मुझे  बोलने  का  मौक़ा

 आज  भी  रेडियो  कलाकारों  के  सामने  कोई
 दिया ।

 प्रोत्साहन  नहीं  हैं  ।  अगर  आप  देखेंगे  तो

 आपको  पता  लगेगा  कि  इन  कलाकारों  के  श्री  dto  डी०  शास्त्री

 साथ  आज  भी  वर्गभेद  किया  जाता  ह  ।  :
 आदरणीय  सभापति  अभी

 इन  की  महंगाई  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  है
 ।

 ss.
 अभी  एक  देवी  ने  अपने  भाषण  के  सिलसिले

 आज
 हम  देखते  हें  कि

 बी०
 ato  सी०  में

 बताया
 कि

 विरोधी
 दल  केवल  आलोचना
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 करना  जानता  है  और  उसके  पास  इसके  लेना  जरूरी  समझा  इस  लिये  इन

 सिवा  कुछ  नहीं  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  किसी  पोस्ट्स  को  एडवरटाईज़ भी  नहीं  किया

 को  भी  आलोचना  से  डरना  नहीं  चाहिये  ।
 गया  ।

 में  ने
 तो  सुना  पता  नहीं  सच  है  या

 जो  स्वस्थ  होता  हैं  वह  यह  सोचता  हे  कि  इन
 में  से  कुछ  ऐसे  लोग  हैं  जिन  को  कि

 जो  भी  आलोचना  की  जाती  है  और  त्रुटियां  य०७  पी०  एस०  सी०  ने  रिजेक्ट  कर  दिया

 बताई  जाती  हें  उन  को  दूर  कर  अपने  आप  था  ।  इस  के  साथ  ही  साथ  जो  मिनिमम

 को  और  मजबूत बनाये  ।  लिफिकेशंस इन  पोस्ट्स  के  लिये  रखी  गई

 में  जहां  तक  समझता  हूं  सूचना  और
 थीं  उन  क्वालिफिकेशन को  इन  के  केस  में

 रिलेक्स  कर  दिया  गया  क्योंकि  यह  लोग प्रसारण  विभाग  दुनिया  के  जितने  भी  बड़े

 बड़े  विभाग  हें  उनमें  से  सब  से  आवश्यक
 उन  क्वालिफिकेशन  को  कवर  नहीं  करते  थे  ।

 इन  सब  बातों  के  होते  हुये  भी  इन  लोगों  को
 हैं  ।  सूचना  तथा  प्रसारण  विभाग  पर  एक  बहुत

 लम्बे  चौड़े  देश  को  एक  दूसरे  के  नज़दीक़
 मिनिस्टरी  के  अन्दर  रख  लिया  गया  है  ।

 रखने  का  श्रेय  होता  है  ।  लिये  किसी
 शायद  उसमें  एक  नाटककार भी  है  ।  और

 एक  वैज्ञानिक  भी  है  जिनका  इनफॉरमेशन
 तरह  की  कमी  इस  में  रह  जाय  तो  बहुत  दुःख

 की  चीज  हो  जाती  हैं  ।
 से  कोई  सम्बन्ध  प्रतीत  नहीं  होता  ।  लेकिन

 मुझे  ऐसी  सूचना  मिली  है  ।

 मुझे  एक  तो  यह  सुनकर  बहुत  दुःख
 इसके  अलावा  मैं  एक  बात  और  बताऊं

 ।
 हुआ  कि  एस्टीमेट्स  कमिटी  नें  अपनी  ११

 मिनिस्टर  साहब  ने  यह  सोचा  था  कि
 वीं  रिपोर्ट  में  यह  सुझाव  दिया  था  कि  एक  एक

 मिनिस्टरी  के  साथ  एक  एक  इन्फॉरमेशन
 फारमेशन आफिस  में  एक  अच्छा  अनुभवी

 हिन्दी  पत्रकार  नियुक्त  किया  जाता  और
 आफिसर  नियुक्त  न  किया  जाये  बल्कि  संयुक्त

 वह  इन  सारी  चीज़ों  की  व्यवस्था  कर  सकता
 दृष्टिकोण  से  उनकी  नियुक्ति  की  जाये  ।

 था  ।  उन्होंने  are  इसके  लिये  आश्वासन
 उससे  कम  से  कम  जितने  लोग  हो  सकते  हैं

 भी  दिया
 था

 कि  हम  सोच  रहे  हैं  कि  एक  अच्छे
 उन  में  काम  बांटा  जा  सकता  है  और  ज्यादा

 लोगों  की  भर्ती  की  आवश्यकता नहीं  हो
 अनुभवी  पत्रकार  को  प्रिंसिपल  इनफारमेशन

 आफिसर  बनाकर  नियुक्त  करेंगे  ।  लेकिन
 सकती  ।  लेकिन  इस  के  बाद  ६  इनफारमेदान

 क्या  आज  तक  उन्होंने  उसे  नियवत

 या  वह  बात  भी  उनकी  आकाशवाणी की
 भी  यू०  पी०  एस०  सी०  के  ज़रिये  से  नहीं की

 गई  है  क्योंकि  उन्हें  यह  था  कि  य०  पी०  तरह  आकाश  की  चीज  हो  कर  रह  गयी  ?

 एस०  सी०  इन  लोगों  को  जिन  को  कि  वे  अभी  हमारे  भाई  आज़ाद  ने  बताया  कि

 चाहते  थे  रखता  या  न  रखता  ।  इस  लिए  इस  विभाग  में  हिन्दी  की  कितनी  अवज्ञा

 अपने  आदमियों  को  लाने  के  लिये  उन्होंने  होती  है  ।  जब  राष्ट्र  ने  हिन्दी  को

 भोली  भाली  अपनी  डिपार्टमेंट कमेटी  के  राष्ट्रभाषा  के  रूप  में  स्वीकार  किया  तो

 द्वारा  ही  नियुक्त  कर  लिया  ।  दन  पोस्ट्स  हमें  उसे  हर  तरीक़  से  ऊपर  उठाना  चाहियें  ।

 को  एडवरटाईज़  भी  नहीं  किया  गया  क्योंकि  सूचना  और  प्रसार  विभाग  के  ज़रिये  ही  हिन्दी

 मुमकिन  है  कि  एडवरटाईज़मेंट  में उन  से  दृढ़  हो  सकती  हैं  और  सारा  देश  इसे  पकड़

 ज्यादा  योग्य  लोग  आ  जाते ।  और  उनके  सकता  है
 ।

 लेकिन  में  बतलाऊं  कि  आजतक

 मुक़ाबले  में  यह  लोग  न  लिये  जाते  ।  में  इस  विभाग  का  सारे  देश  में  कोई  भी  हिन्दी

 समझता  हूं  कि  यह  ऐसे  आदमी  होंगे  जिन  को  का  दफ्तर  नहीं  है  ।  सिफ॑  लखनऊ  में  एक
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 बी०  डी०

 a =>  |  उसका  यह  हाल  है  कि  स्वामी  दिन  को हिन्दी  का  दफ्तर  खोला  गया  वह

 ae  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  के  जोर  रात  तो  में  तारे  चमका  ०
 ।

 मुझे

 बने  पर  |  शायद  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  यदि  इसकी  कई  रिपोर्ट  देखने  को  मिली  हैं  ।  में

 इस  विभाग  के  पास  इस  काम  के  लिये  पैसा  बो  देखता  हूं  कि  ब्यूरो  की  चापलूसी  और

 नहीं  है  तो  हम  पैसा  दे  सकते  हैं  ।  तब  यह  प्रोपेगेंडा  में  ही  ज्यादा  दिलचस्पी  मिनिस्टरों

 दफ्तर  खोला  गया  |  जब  हिन्दी  का  यह  हाल  के  बढ़िया  बढ़िया  फोटो  ब्लॉक्स  निकलते  हैं  ।

 दू  तो  प्रान्तीय  भाषाओं  के  अलग  दफ्तर  का

 तो  सवाल  ही  नहीं  उठंगा  ।  हमारा  मतलब  ११  लाइनें  निकलती  हें  ।  लेकिन  अगर  कोई

 यह  है  कि  हम  बजाय  हिन्दी  को  प्रोत्साहन  दूसरा  आदमी  जो  कि  अपने  क्षेत्र  में  नेतृत्व

 देने  के  अंग्रेज़ी  को  प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं  और  करता  यदि  वह  कुछ  कहता  हैं  तो  उसकी

 हिन्दी  की  उपेक्षा  कर  रहे  हें
 ।

 ऐसा  नहीं  एक  दो  लाइन  निकलती है  ।  तो  यह  एक  निजी

 पब्लिसिटी  का  साधन  बन  गया  बजाय

 भाषा  के  रूप  में  स्वीकार  किया  है  ।  इसके  कि  यह  जनता  का  हित  करता
 ।

 अभी  मिनिस्ट्री  ने  डेवलपमेंट  प्रोजेक्ट्स

 केवल  इतने  से  ही  इनको  सन्तोष  नहीं
 को  देखने  के  लिये  कुछ  संवाददाताओं के

 होता  बल्कि  प्राइवेट  फंक्शन्स  में  भी  इन

 फारमेशन  ब्युरो  के  आदमी  जाते  हैं
 ।

 अभी
 किया

 at
 भिन्न  भिन्न  स्थानों  में  कुछ

 दाता लोग  गये  थे  लेकिन  में  मिनिस्टर साहब
 डा०  केसकर  ने  अजमेर  में  एक  भाषण  दिया

 से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  उनमें  से  हिन्दी
 था  ।  वहां  भो  इनफॉरमेशन  ब्युरो के  आदमी

 गये  थे  ।  इसके  लिपे  में  इनफॉरमेशन आफिस
 मलयालम  आदि  भाषाओं

 के  सम्वाददाता कितने  थे  और  अंग्रेज़ी  के  को  भी  दोष  नहीं  देता  ।  उन  पर  ज़ोर  डाला

 जाता है  और  उनको  धमकियां  जाती हैं
 कितने  थे

 ।
 जहां  तक  में  जानता  हूं  उनमें  ९०

 प्रतिशत  अंग्रेज़ी  के  थे  और  दस  प्रतिशत  कि  अगर  तुम  इस  तरह  नहीं  करोगे  तो  न

 हिन्दी  के  थे  ।  दूसरी  भाषाओं  का  तो  सवाल
 मालम  क्या  नतीजा  हो

 ।
 इतनी  सब  चीजें

 में  ने  इनफारमेशन के  ऊपर  कहीं  ।
 ही  नहीं  उठता  ।  इस  प्रकार  अंग्रेज़ी  और

 हिन्दी  तथा  दूसरी  भाषाओं  के  बीच  वर्गवाद
 अब  में  आपसे  निवेदन  करना  चाहता

 पैदा  करना  में  नहीं  समझता  कहां  तक  ठीक  घ् Q  ब्रॉडकास्टिंग  के  बारे  में  ।  ब्रॉडकास्टिंग
 q

 के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  जहां  तक

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  में  एक  तमाशा  वासन  प्रबन्ध  का  प्रदान  गत  वर्ष  भी  यह

 देख  रहा  हूं  कि  इनफॉरमेशन ब्यूरो  किस  एक
 हंगामा  मचा  हुआ  था  कि

 ५०  प्रोग्राम

 तरह  से  काम  कर  रहा  हैं  ।  उसे  जनता  असिस्टेंट  निकाले  जाने  वाले  हैं  ।  वे  चार

 के  हित  को  सामने  रख  कर  काम  करना  इन्स्टालमेंट्स  में  निकाले  ot  वालें  थे  ।

 चाहिये  |  वह  देखे  कि  देश  की  क्या  आवश्यकता  पहले  २४  आदमियों  को  नोटिस  दिया  गया  ।

 हमें  किस  तरह  की  चीजें  प्रकाशन  में  भेजनी  उस  नोटिस के  मिलत  ही  एक  आतंक सा

 चाहियें  और  किस  तरह  की  चीजें  छोड़नी  फैल  गया  |  लोग  घबराये हुये  कुछ  तो  प्रेस

 चाहियें  |  बजाय  इसके  वह  इस  फ़िराक़  म  की  शरण  में  गये  और  कुछ  नें  एम०  पी०

 रहता  हैं  कि  मिनिस्टर  साहब  क्या  कहते  की  ली  |  परिणाम
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 यह  हुआ  कि  gat  इन् स्टाल मेंट वाल  बच
 किया  गया  |  उसमें  हिन्दीक  अने

 क  विद्वानों

 गये  |  लेकिन  जिनको  नोटिस  मिल  चुका  ने  भाग  लिया  था  ।  डा०  केसकर  भी  वहां

 वे  २४  आदमी  निकाल दिये  इन्होंने  थें  ।  और  श्री  बालकृष्ण  wat  भी  वहां  पर

 राज्य  सभा  में  इस  पर  प्रदान  भी  करवायें  ।
 मौजूद  थे  ।  उन  दोनों  ने  उस  अवसर  पर

 उसके  बाद  उन  में  से  १३,  १४  आदमियों  अपने  अपने  भाषण  दिये  थे  ।  लेकिन  आप

 को  एडहॉक  बेसिस  पर  रख  लिया  गया  और  देखेंगे  कि  एक  ब्यक्ति  के  लिये  ५  मिनट

 बाकी  को  किसी  और  जगह  लगा  दिया  तक  ब्रॉडकास्टिंग होता  हँ  और  कहा  जाता  है

 गया  |  उनके  लिये  यू०  पी०  एस०  सी०  ने  कि  उन्होंने  यह  कहा  और  वह  पर

 कहा  था  कि  उनको  जो  जनरल  सिलेक्शन  बेचारे  बालकृष्ण  दार्मा  का  कहीं  नाम  भी

 होता  हे  उसमें  उन्हें  बैठने  का  मौका  दिया  नहीं  है  ।  वह  भी  एक  प्रख्यात  ब्यक्ति  लेकिन

 जाय  लकिन  ऐसा  नहीं  किया  और  मझ  उनका  भी  नहीं  लिया  गया  ।  हम  यदि

 पता  लगा  है  कि  बे  २४,  २५  आदमी  अब  इसे  चाप  लूसी
 न

 कहें
 तो

 कहें  ।  यदि

 निकाल  दिये  गये  ह  और  आज  भी  बेकार  की  यही  पद्धति  रही  तो  में  इसे  क्या

 हैं  यद्यापि  मिनिस्ट्री के  पास  उनके  समझ  सकता  हूं  |

 बहुत  काम  वह  जगह  जगह  ऑडियो  स्टेशन

 खोल  रही  है  ।  वह  चाहे  तो  इन  अनुभवी
 दूसरी  बात  मुझे  उन  रीड सं  के  बारे  में

 कहनी  जो  कि  रेडियो  विभाग  में  रखे  जाते
 आदमियों  को  इन  कामों  में  आसानी  से  लगा

 अंग्रेज़ी के  रीडर  को  ६००  रुपये  दिये  जाते
 सकती  हे

 ।
 लेकिन

 न
 मालूम  ऐसा  क्यों  नहीं

 किया  शायद  वह  इनसे  नाराज़  हैं
 तो  हिन्दी  के  रीडर  को

 ४००  ही  दिये

 जाते  हें  और  प्रान्तीय  भाषा  वालों  को  ३००

 और  उनको  चरण  नहीं  देना
 और

 यह
 या  ४००  दिये  जाते  यह  भेद  भाव  क्यों  ?

 अनुभवी  आदमी  मारे  मारे  फिरते  हे  ।  में
 जब  हमने  हिन्दी को  राष्ट्रभाषा के  रूप  में

 तो  चाहूंगा  कि  एक  इन्क्वायरी  कमेटी  नियुक्त
 स्वीकार  किया  है  तो  उसके  रीडर  को  भी

 की  जाय  और  वह  देखे  कि  इनफॉरमेशन

 और  ब्रॉडकास्टिंग में  क्या  क्या  ग़लतियां
 ६००  रुपये  क्यों  नहीं  दिये  जाते  ?  एक  को

 केम  देना  और  दूसरे  को  अधिक  देना  यह  तो
 हम  लोग  तो  बाहर  से  सारी  चीजें  नहीं

 वर्ग  भेद  करना  होगा  ।

 जान  सकते  |  अगर  इस  काम  को  जानने  वालें

 दस  पांच  आदमी  इसकी  जांच  करें  तो  वे  पता
 श्री  टो०  एन०  fag

 लगा  सकते हें  कि  इसके  अन्दर a  क्या
 :

 अंग्रेज़ी  वालों  का  भी  चार  कर

 राज है  ।  दिया  जाय  |

 अब  में  एक  दूसरी  चीज़  आपको  श्री  बो०  डो०  शास्त्रो
 :

 यह  भी  हो

 स्टिंग के  सिलसिले में  बताऊं  ।  इस  विभाग  में  सकता है

 वही  होता  है  जैसा  कि  इनफॉरमेशन  में  ।
 श्री  टी०  एन०  fag:  जब  अंग्रेज़ी वालों

 यहां  भी  मिनिस्टरों की  स्पीचेस  का  और  का  कम  किया  जायगा  तो  वह
 इस  तरह  की  चीज़ों  का  प्रचुर  मात्रा  में  प्रचार

 किया  जाता  है  ।  में  इसका  आपको  एक
 श्री  बारे  हो  प्राप्त  :  देखा  जायगा  |

 उदाहरण  दूं
 ।

 अभी  हाल  ही  में  दिल्ली  हिन्दी  इसके  अलावा  में  रेडियो  की  क़ीमत के

 संघ  की  ओर  से  गणेश  शंकर  विद्यार्थी  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  झाकबित

 जी  की  स्मृति  में  एक  सभा  का  आयोजन  करूंगा  ।  जहां  वह  भी  मीडियम  वेव  और
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 | श्री  बी०  डी०

 दारद  वेव  के  स्टेशन  खोल  हें  वहां में  उनसे
 इस  बात  के  लिये  जोर  जाय कि  वह

 अपने  दिक्षा  के  बजट  म  इस  तरह  का  प्रिवी
 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  पर  क्या

 कदम  उठाया  जा  रहा  है  कि  देहाती  इनसे  ज़न  cre  कि  हर  एक  देहात  के  सकल में

 लाभ  उठायें  ।  अभी  हमारी  एक  बहिन  ने  रेडियो होना  जरूरी  है  और  रेडियो  द्वारा

 शाम  को  जब  हमारे  देहाती  भाई  फरसत बतलाया  कि  ग्रामीण  तो  इतने  शिक्षित  हो

 गये  हं  और  इतना  समझने  लग  ह  कि  उनको  पाते  यानी  सात  बजे  से  नौ  बज  तक  या

 दोपहर को  awa  समय  मिलता  है  तब  उनको
 पढ़ाने  की  जरू  रत  नहीं  ह  ।  वह  तो  पंडित हो

 गये  हें  ।  पता  नहीं  कि  az  किस  देहात  में  देहाती  प्रोग्राम  और  सांस्कृतिक  प्रोग्राम

 रहती  हं  जहां  एक  एक  आदमी  पंडित  at  वगेरह  सुनायें  ताकि  दरअसल  उनका  कुछ

 चुका  है  ।  मेरा  तो  यह  aaa  है  कि  जिस
 भला  खाली  चिल्ला  देनें  से  और  कह

 क्षेत्र  से  में
 आ

 रहा  हूं  वहां  सात  आठ  लाख  की
 भर  देने  से  उनका  भला  नहीं  होने  वाला  है  ।

 में  ज़ोरदार  शब्दों  में  कहूंगा  कि  बेहतर  यह देहाती  जन  संख्या  में  मुश्किल  से  दस  पन्द्रह

 रेडियो हें  और  वह  भी  उनके  पास  जिनको  होगा  कि  केन्द्र  द्वारा  प्रान्तीय  सरकार  पर  यह

 छोटा  -  कंपीटलिस्ट  या  जमींदार  या  इलाके  दबाव  डाला  और  आप  भी  उनको

 दार  कह  सकते  हें  ।  जो  हमारे  देहाती  भाई  उसमें कुछ  सहायता  ताकि एक  स्कूल

 क़स्बों में  आते  तेल  नमक  वह  में  एक  रेडियो सेट  और  अगर  लाउड

 स्पीकर भी  लगा  जाय  तो  कहना ही सोचते  &  कि  इस  में  क्या

 इसमें  कोई  आदमी  बेठा  रहता  हे  ज़ो  बोलता  चार  गांवों का  काम बन  जायगा

 है  ।  अभी  इसके  द्वारा  उनके  योग्यता  और  और  ग्रामीण  लोग  मजे  से  अपने  घर  में  बेठ

 पांडित्य  हासिल  करने  का  सवाल  ही  कहां  प्रोग्राम को  सुन  सकेंगे  ।

 है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  मिनिस्टर  साहब  यह

 सोच  रहे  हें  कि  इसको  केरोसिन के  आइल  ~
 श्री  टी०  एन०  fag  :  पढ़ाई  बन्द  कर

 ql
 जम्प  पर  चलाया  जा  सकता  हे  AT  नहीं  |

 लेकिन  में  समझता  हूं  कि  वह  तरीक़ा  बहुत  थ्री  alo  डॉ०  कास्त्रो  इससे  पढ़ाई

 बोझिल  और  दिक्कत तलब होगा  ।  मेंने  सुना  नहीं  बन्द  शहर  में
 रेडियो

 तो

 कि  उसमें  दाम  भी  ज्यादा  खर्चें  होगा  |
 पढ़ाई नहीं  होती  ।

 में  तो  सोचता  हूं  कि  सरकार  अलग  से  एक

 रेडियो  इन् डस्टी  कायम  करे  जिसमें  सस्ते  दूसरी चीज़  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि

 रेडियो  तेयार  किये  जायें  ।  चाहे  यह  गवर्नमेंट  देहात  में  लाइसेंस फीस  भी  कम  से  कम  देहाती

 हो  या  प्राइवेट  इन्डस्ट्री हो  ।  जो  आदमियों को  माफ़  कर  दिया  जाय  और  उसका

 मिनिस्टर  साहब  ठीक  समझें  उसके  मुताबिक़  तरीक़ा  यह  है  कि  जहां  पर  बिजली

 एक  इंडस् टी  कायम  की  जाय  और  उसमें  कम  at  लाइसेंस  फीस  माफ़  मत  कीजिये  ।  लेकिन

 कीमत  में  रेडियो  तेयार  किये  जायें  ताकि  उससे  जहां  पर  बिजली नहीं  वहां  उनको  इसकी

 देहाती  जनता  लाभ  उठा  सके  ।  यद्यपि  माफ़ी  दी  जाय  ।  आपके  इस  रेडियो  का

 सोचता  हूं  कि  देहाती  इससे  भी  कोई  खास  ग्रामीण  लोग  जब  तक  कि  उनको  मुफ्त  बनने

 लाभ  नहीं  उठा  सकेंगे
 ।

 में  तो  fe
 को  नहीं  तब  तक  वह  इसका  पुरा

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  पर  फायदा नहीं  उठा  सकेंगे  ।
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 आप  एक  ही  प्रान्त  में  और  एक  ही  ५  नहीं  आना  चाहता  ।  पर  किसी  सदस्य

 भावा  और  संस्कृति  वाली  युनिट  में  कई  के  अधिक  समय  ले  लेने  पर  चार  के  स्थान

 रेडियो  स्टेशन  ated  की  सोच  रहे  और  पर  तीन  ही  सदस्य  बोल  पायेंगे  ।  आप  चाहें

 तो  और  बोल  सकते  में  रोकता  नहीं  ।

 कार्यवाही  कर  रहे  तो  में  आपको  सुझाव  श्री  बो०  डॉ०  शास्त्री  :  जेसी

 दूंगा  कि  इसके  बजाय  बेहतर  यह  होगा  कि  में  अब  आगे  नहीं  बोलेगा  ।

 wa  दाक्तिदाली शार्ट  वेव  आप  जहां तक

 एक  भाषा  और  एक  संस्कृति  का  श्रीमती  Rfraa  पटेल
 :

 उसकी  आप  एक  यूनिट  कायम  उसको
 चेयरमैन  यह  डिबेट  जो  चल  रहा

 दाक्तिदाली बनायें  और  उससे  रेडियो

 कास्ट  करें  क्योंकि  इस  तरह  से  अगर  अलग
 है  और  इसमें  जो  कहा  गया  है  कि  हम  कितने

 अलग  रेडियो  स्टेशन  आप  खोलने  लगे  कि
 आदमियों को  इधर  रखे  हुये  कितनों

 को  निकाल  रहे  हें  और  अगर  निकाल  रहे  हैं
 त्रिवेन्द्रम  में  अलग  कर्नाटक

 में  अलग  बंगलौर  में  अलग  और
 तो  कयों  निकाल  रहे  यह  सब  सुन  कर

 मुझे  भाइचये  होता  है  क्योंकि  आखिर  हम
 रायचूर  तथा  देश  के  और  सैकड़ों

 ast  में  अलग  अलग  तो  इससे  काफ़ी
 इन  चीज़ों  पर  बहस  करने  के  लिये  जमा  नहीं

 हुये  हमको यह  भी  ख्याल रखना  चाहिये
 दिक्क़त पड़ेगी  और  इसलिये  में  चाहता हूं

 कि  पहले  जब  हम  स्वतन्त्र  नहीं  तत्र  यह
 कि  एक  शार्ट  वेव  का  शक्तिशाली सेंटर  ५

 ों  ने
 bw

 में

 भाषा
 व

 संस्कृति  वाली  एक  यूनिट  के  बीच
 कुछ  चन्द  आदमी  उन्होंने  यहां  के  उसमें

 ही  जगह  हो  तो  इससे  कई  लाभ  होंगे  ।

 ले  लिये  थे
 ।

 भारतवर्ष  के  स्वतन्त्र  होने के

 सभापति  महोदय  :  शान्ति  ।  बाद  पार्टीशन  होनें  से  जो  अंग्रेज़  थे  वे  यहां  से

 माननीय  सदस्य  १८  मिनट  ले  चुके  हे  ।  में  चले  जो  पाकिस्तान  के  थे  वह  वहां  चले

 बार  घंटी  बजा  चुका  हुं  ।
 और  हमको  इस  काम  को  चलाना  ही

 था  और  इसलिये  काफी  आदमी  उस  विभाग
 भो  बो०  डॉ०  शास्त्री

 :
 में  सिफ  एक  ही

 में  ले  लिये  गये  काम  चलाने  के  लेकिन
 मिनट  और  लना  चाहता  हूं  ।

 आखिर  में  वह  सरकारी  विभाग  हैऔर  सब

 सभापति  महोदय  :  wer  एक  मिनट  काम  क़ानून  के  अनुसार  चलता  है  और  पब्लिक

 थका  नहीं  है  ।  मेरे  पहली  घंटी  बजाने  के  बाद  सर्विस  कमीशन  के  ज़रिये  से  हमें  वहां  कुछ

 आदमियों को  लेना  पड़ता  है  और  पप  जानते
 we  नई  बात  नहीं  छेड़नी  चाहिये  थी  ।

 यदि  उन्होंने  अब  नई  बात  छेड़  दी  तो  पांच  हैं  कि  पबलिक  सर्विस  कमीशन  से  आदमी

 मिनट और  लग  जायेंगे  |  आने  में  देर  लगती  है  ।  इसलिये  हमें  समझना

 चाहिये  कि  क़ायदे  के  मुताबिक़  आदमी  रखने

 थ्री  बो०  डो०  शास्त्री
 :

 दूसरे  विन्ध्य  के  लिये  कमीशन  को  एप्रोच  करना  ही  पड़ता

 wea  में  एक  रेडियो  स्टेशन  खोले  जाने  की  है  और  उस  के  भेजे  हुये  आदमियों  को  रखना

 में  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  ।  फ़िलम्स  के  पड़ता है  ।

 चारे  में  मुझे  यह  कहना  .  .

 दूसरे यह  शिकायत  भी  की गई

 सभापति  महोदय  :  में  स्वयं  एक  सामान्य  कि  आल  इण्डिया  रेडियो  से  ज्यादातर

 सदस्य  हूं  और  किसी  सदस्य  के  भाषण  के  मिनिस्टर
 loa  «बलन  ्

 की  ही  स्पीचेस आती  उन्हें
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 मणिबेन

 की  सब  खबर  दी  जाती  और  दूसरी कोई  ड्यूटी  लगानी  चाहिये  जिससे  कि  हम  उनको

 ख़बर  नहीं  दी  जाती  कि  क्या  बन  रहा  है  रोक  सकें  |  हमारे  देश  में  ऐसी  प्रगतिशील

 और  क्या  हो  रहा  यह  शिकायत  मुझे  कुछ  फ़िल्मों  की  आवश्यकता  हे  कि  जिनसे  हमें  लाभ

 ठीक  नहीं  लगती  ।  आखिर  मिनिस्टरों को  हमारे  ज्ञान  में  अभिवृद्धि  हो  और  हमारा

 लोगों  को  यह  तो  बताना  ही  है  कि  सरकार  समाज  आगे  बढ़े  और  उन्नति  कर  सके  t

 क्या  काम  कर  रही  सरकार  का  यह  बड़े  खेद  का  विषय  है  कि  इस  ओर  हमारे

 फ़िल्म  निर्माताओं  का  ध्यान  नहीं  है  और

 हो  जाता  हूँ  कि  पबलिक  को  मालूम  होता  रहे  वे  केवल  पैसा  कमाने  की  दृष्टि  से  सस्ते

 कि  सरकार  उनके  वास्ते  क्या  क्या  काम  कर  और  गंदे  चित्र  प्रस्तुत  करते  हैं
 ।

 ऐसे  फ़िल्म

 रही  हे  और  क्या  योजना  कर  रही  है  ?  आखिर  हमारे  देवा  में  निर्मित  नहीं  होतें  जिन्हें  देखकर

 यह  रेडियो  विभाग  है  किस  लिये  ?  सरकार  आदमी  के  ज्ञान  में  उन्नति  हो  और  उसके

 आचार  विचार  ठीक  रहें  ।  इसलिये  मेरा  कहना जो  जो  काम  कर  अपना  देश  किस

 तरह  से  आगे  बढ़  रहा  यह  बताने  के  लिये  है  कि  सरकार  को  इस  दिशा  में  कुछ  न

 at  लोगों  को  इसका  ज्ञान  कराने  के  लिये  व्यवस्था  शीघ्र  करनी  चाहियें  ताकि  हमारी

 यह  हे  ।  जो  जो  खबर  देना  उचित  समझा  फ़िल्मों  का  स्तर  ऊंचा  हो  और  आज  जो  उनसे

 जाय  वह  इस  के  ढारा  पबलिक  को  दी  जाय  |  देश  और  समाज  को  नुक़सान  पहुंच  रहा

 उसको  रोका  जा  सके  ।  मेरा  सुझाव  है  कि

 एक  भाई  ने  शुरू  में  फ़िल्म्स  के  बारे

 में  सरकार  की  उदासीनता  की  नीति  की
 हमारे  देश  का  भूगोल  अर्थात्  हमारे

 शिकायत  की  और  फ़िल्म  इण्डस्ट्री  के  उन्होंने  विभिन्न  नदियां  वग़ैरह  तो  लोगों

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  फ़ीस  भी  दिये ।  यह  को  कॉफ़ी  जानकारी  हासिल  होगी  और  वह

 हे  कि  हमारे  फ़िल्म  व्यवहार  में  फिल्में
 बिना  इधर  उधर  घूमे  हुये  उन  स्थानों  का

 बनने  में  पहले  की  अपेक्षा  बहुत  काफ़ी  प्रगति  पर्याप्त  ज्ञान  प्राप्त  कर  सकेंगे  |  परन्तु  यह

 हुई  परन्तु  हमें  देखना  यह  है  कि  जो  फ़िल्में  नहीं  करते  ।  इसलिये  जो  फ़िल्म  आज  कल

 बनती  हें  उनसे  हमारे  देश  को  क्या  कुछ  लाभ  बनाई  जाती  हें  उन  को  प्रोत्साहन  देने

 बात  मेरी  समझ  में  नहीं  आती  है  ।

 बढ़ती  है  ।  यह  देखना  चाहिये  कि  लोगों  को

 इनसे  फायदा  होता  हे  या  नुक़सान  होता  है  ।
 संगीत  के  बारे  में  भी  कुछ  शिकायत

 मुझे  तो  ऐसा  लगता  है  कि  जैसे  में  फ़िल्म  की  गई  ।  यह  भी  मेरी  समझ  में  नहीं  आया  कि

 सम्बन्धी  चित्र  पत्र  पत्रिकाओं  में  देखती  संगीत  के  बारे  में  क्यों  शिकायत  की  गई  ।

 विदेशी  फ़िल्में  हों  या  अपने  देवा  उनमें  जिस  संगीत  से  प्रजा की  जागृति  होती

 से  अधिकतर  फिल्में  ऐसी  होती  हें  कि  जिनसे  उस  को  छोड़  दिया  जाय  ऐसा  में  कैसे  कहूं
 ?

 हमारे  देश  को  नुक़सान  ही  होता  है  ।  और  जिस  संगीत  में  बढ़िया  संगीत  जिस  में  कला

 में  तो  समझती  हूं  कि  फ़िल्मों  पर  काफ़ी  भरी  है  उस  को  क्यों  छोड़  दिया  जाय  ?  जिस

 कड़ा  सेंसर  होना  चाहिये  ।  जहां  तक  विदेशी  को  उस  का  ज्ञान  है  वह  इस  की  परीक्षा  कर

 फ़िल्मों  का  सवाल  उनको  अगर  हम  किन्हीं  सकेगा  |  परन्तु  जो  मामूली  लोग  हे  उन  को

 इम्टरनेदानल रूल्स के कारण सेंसर नहीं रूल्स  के  कारण  सेंसर  नहीं  तो  जिस  संगीत  में  काफ़ी  भाव  भरा

 जिस  में  काफी  भक्ति  भरी  जिस  में कर  सकते  तो  हमको  उन  पर  काफ़ी  हैवी
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 का  विकास  हो  एसा  संगीत  उसे  देना  बात है  ।  साथ  ही  आपनें  ऐसे  सेट्स  बनाने

 चाहिये  ।  खाली  फ़िल्म  के  गाने  देना  जिस  से  का  मोका  प्राइवेट लोगों  को  दिया  हैं  जिस  से

 कुछ  लाभ  नहीं  होता  है  ठीक  नहीं  है  और  कि  चार  पांच  आदमी  जो  कुछ  बना  सकें

 मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  ऐसा  संगीत  नहीं  वह  यह  भी  बहुत  अच्छी  बात  है  परन्तु

 देना  चाहिये  i  अगर  आप  इस  को  और  भी  सस्ता  कर  सकें

 तो  ज़रूर  एसा  करने  की  कोशिश  कीजिये  । जितने  रेडियो  सेट्स  देहात  के  लिये  आप

 दे  सकें  उतने  देना  जरूरी  है  परन्तु  जो

 निजी  सेट्स  हें  उन  को  ठीक  तरह  से  रखने  अब  मझे  कुछ  फिल्म्स  के  बारे  में  कहना

 और  चलाने  की  अगर  किसी  में  जानकारी  बनने  वाली  फ़िल्म  के  लिये  नहीं  बल्कि

 न  होतो वह  सेट्स  कुछ  काम  में  नहीं  आ  जो  कि  फ़िल्म  रा मैटीरियल के  रूप  मं  बाहर

 सकते  हें  ।  अगर  ऐसे  लोगों  को  सेट्स  दिये  जायें  से  आती  हैं  उसके  बारे  में  ।  अगर  उस  को  बनाने

 जिन  को  चलाना  नहीं  आता  है  तो  वह  सेट्स  का  कोई  प्रबन्ध  यहां  हो  सके  तो  अच्छा  है

 थोड़े  दिन  में  बिगड़  कर  बेकार  हो  जाते  हैं  ।  क्योंकि  इस  तरह  से  हमारा  काफी  Tar

 इस  लिये  आपने  जो  यह  प्रबन्ध  किया  है  कि  बाहर  जाता  है  ।  आप  इस  के  लिये  ज़रूर

 सेट्स  बनाये  जायें  जिन  को  ज्यादा  लोग  सोच  और  कुछ  नਂ  कुछ  करने  की  कोशिश

 gar  या  बिगाड़
 न

 यह  बड़ी  अच्छी
 कीजिय े|

 कटौती  आधार कठौती  प्रस्तावक  कटौती  राशि

 ७

 ६२  श्री  एन०  श्रीकान्तन नायर  प्रसारण  तथा  सूचना  सम्बन्धी  नीति  का

 अननुमोदन

 लिखकर )  |

 RR  श्री  एंड  श्रीकान्त  नायर  चलचित्र  विवाचन  सम्बन्धी  नीति  का
 मोहन  |

 RR  प्रेस  आयोग  की  सिफारिशों  के  कार्यान्वित  १०० श्री
 a  किये  जाने  की  आवश्यकता  {

 द्  श्री  दामोदर  मेनन  चलचित्र संगीत  का  प्रसारण  Zoo

 ्  श्री  एच०  जी०  वैष्णव  औरंगाबाद  प्रसारण  केन्द्र  का  es  किया  जाना  (४9

 Xs  श्री  एच०  जी०  वैष्णव  हैदराबाद  राज्य  के  मराठवाड़ा  भाग  में  नये  १००

 प्रसारण  केन्द्र  खोलने  जाने  की  आवश्यकता |
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 सभापति  महोदय  :  यह  सभी  कटौती
 अपना  विचार  हे  और  कुछ  हिन्दी  विशेषज्ञों

 प्रस्ताव  qa  सभा  के  समक्ष  चर्चा  क  लिए  की  भी  यही  राय  है  ।  इसी  प्रकार  मलयालम

 प्रस्तुत  की  घोषणाओं  में  जिस  प्रकार  की  भाषा  का

 et  बेला यू घन  प्रयोग  किया  जाता  वह  भी  बहुत  रद्दी

 franet—efetd—arrg aa  होती  है  और  कभी  कभी  तो  वह  ऐसी

 प्रारम्भ  में  में  यह  कहना  चाहता  हू  पद  होती  है  कि  मल  अंग्रेज़ी  से  उसका  We.

 कि  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  नें  बहुत  बिलकुल भिन्न  होता  हैं  ।

 अच्छी  प्रगति
 की

 हैं  और  गत  वर्षों  उसके
 अब  संगीत  के  पहल  के  सम्बन्ध  मझे

 कार्यकरण में  बहुत  सुधार  गये  हैं
 ।

 बहुत  प्रसन्नता  हू  कि  डा०  केसकर  ने  पुरानी

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  से  पूर्व  यह  मंत्रालय  गृह  नीति  बदल  दी  है  और  अब  चलचित्र  संगीत

 मंत्रालय  का  एक  अंग  था  और  अब  बहुत  का  उपयोग  किया  जाता  हैं  ।  इस  के  बारे

 तीब्र  गति  से  उसका  विस्तार  किया
 जा

 रहा  में  काफी  आलोचना  की  गयी  थी  किन्तु

 में  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  किसी  परिवहन  से  अब  भविष्य  में  इस  विषय  पर

 देश  में  इस  प्रकार  के  मंत्रालय
 न

 इतना  निश्चित  आलोचना  नहीं  की  जायेगी

 विकास  नहीं  किया  है  जितना  कि  उसनें  एक  बात  हमें  यह  याद  रखनी  चाहिये  कि

 भारत  में  किया  हूं
 ।  आधुनिक  संगीत  अथवा  सरल  संगीत  वर्तमान

 हमें  इस  मंत्रालय  को  नवीन  भारत
 संस्कृति  की  उपज  ।  हमें  भारतीय  कलाकारों

 के  प्रति  गौरव  होना  चाहिये  ।  में  माननीय के  निर्माण  के  for  एक  सांस्कृतिक  प्रयोगशाला

 के  रूप  में  देखना  होगा
 ।

 उस  पहलू  से  मेरे
 मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  हम  भी  उन

 मित्र  डा०  केसकर  ने  सम्पूर्ण  मंत्रालय  के
 कलाकारों  का  उतना  ही  सम्मान  और  आदर

 करें  जितना  जनता  उनका  TERT?
 कार्यों  में  बहुत  बड़े  बड़े  परिवर्तन  किये  हैं

 ।

 वर्तमान  कर्मचारी  वग  अथवा  विमान
 करती है  ।

 कुछ  समय  ga  ऑल  इण्डिया  रेडियो पीढ़ी  के  बारे  में  कुछ  कठिनाईयां  या  क

 हो  सकते  हैं  और  इस  मंत्रालय  के  कुछ
 द्वारा  टेस्ट  नाम  से  एक  कार्यक्रम

 चक  भी  होंगे  किन्तु  होना  तो  अनि वा यें  प्रसारित  हुआ  करता  था  और  में  ने  उस
 a
 ह  ।  कार्यक्रम  को  नियमित  रूप  से  सुना  हैं  ।  मुझे

 यद्यपि  ऑल  इंडिया  रेडियो  ने  अपनी  कहना  पड़ता  हूं  कि  उस  कार्यक्रम  के  अधीन

 गतिविधियों में  पर्याप्त  प्रगति  की  फिर  चर्चा  का  स्तर  बहुत  ही  गिरा  हुआ  होता  था  ॥

 भी  में  उसके  सांस्कृतिक  पहलू  के  बारे  में  इसी  प्रकार  चर्चा  के  लिये  जो  विषय  चुने

 एक  बात  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  विशेषकर
 जाते  वे  भी  बहुत  निम्न  कोटि  के  होते

 विभिन्न  सम्बन्ध  म
 थे  ।  इन  कार्यक्रमों  क़ा  स्तर  अधिक

 अधिक  सावधानी  और  सतकंता  की  ऊंचा  किया  जाना  चाहिये  ।

 carat  है  ।  मुझे  आफ  अमेरिकाਂ  चलचित्र  निर्माण  के  बारे  में  मेरी  यह

 उपयोग  की  जानें  वाली  हिन्दी  भाषा  को  राय  हैं  कि  हमें  देश  में  निर्मित  भाषा  चलचित्रों

 को  अधिकाधिक महत्व  देना  चाहिये  ।  मेरे

 भाषा  से  तुलना  करने  का  अवसर  मिला  है  विचार से  सरकार  मलयालम  और

 शौर  हमने  यह  पाया  कि  हमारे  उद्घोषकों  भारत  की  अन्य  भाषाओं  में  निर्मित

 की  भाषा  बहुत  ही  कमज़ोर  |  यह  मरा  को  अधिकाधिक  प्रोत्साहन  दे  ।
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 इसके  साथ  ही  हमको  इस  ओर  भी

 ध्यान  देना  होगा  कि  भारत  में  किसी  किन्तु  समाचार  पत्रों  में  इन  कार्यवाहियों  का

 प्रतिरूप  अथवा  आधार  पर  निर्माण  की  जाने  बहुत  ही  कम  उल्लेख  होता  है  ।
 उस

 वाली  नवीन  संस्कृति  एशिया  में  अन्य  पड़ौसी  प्रदेश  में  इस  विभाग  के  पदाधिकारियों का  यह

 देशों  की  सांस्कृतिक  प्रगति  से  भी  सम्बद्ध  कते व्य  होना  चाहिये  कि  वे  बराबर  स्थानीय

 हों  |  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  का  यह  समाचार  पत्रों  के  सम्पर्क  में  रहें  और  इस
 ओर

 कार्य  है  कि  जापान  आदि  देशों  में  ध्यान  दें  कि  राज्य  के  विभिन्न  भागों  में  हो  रहे

 जी  बड़े  बड़े  राष्ट्रीय-पुननिर्माण के  कार्य  चर  राष्ट्र  निर्माण  सम्बन्धी  कार्यवाहियों  का

 रहे  हूं  उनकी  जानकारी  प्रलेखित  चलचित्रों  मित  रूप  से  प्रचार  किया  जाय  |

 बर  अन्य  प्रकार  के  चलचित्रों  द्वारा  हमारे

 देशवासियों को  दी  जायें  ।  अन्त  में  में  सांस्कृतिक पहलू  के

 सम्बन्ध  में  एक  दाऊद  और  कहूंगा
 |  सांस्कृतिक

 प्रेस  सुचना  कार्यालय  के  बारे  में  मुझे  यह
 पहल  का  अर्थ  केवल  नृत्य  अथवा  संगीत

 कहना  हे  कि  वह  आज  भारत  सरकार  के

 संगठन  के  रूप  में  कार्य  कर  रहा  हे  ।  राज्य
 राष्ट्र  के  जीवन  सारी  जनता  के  जीवन  से

 सरकारों  के  अधीन  प्रायः  सभी  प्रदेशों  में  ऐसे
 और  राष्ट्र  निर्माण  से  सम्बन्ध  हैं  ।  अभी  तक

 प्रचार-संगठन  कार्य कर  रहे  हूं  ;  किन्तु  स्थानीय  केवल  शास्त्रीय  कत्थक  नृत्य  तथा  देश

 प्रचार  संगठनों  में  और  प्रेस  सूचना  कार्यालय  में  प्रचलित  अन्य  प्रकार  के  संगीत  नृत्यों  से  ही

 में  उचित  समन्वय  क्यों  नहीं  है  यह  में  नहीं  जान  उसका  सम्बन्ध  दिखायी  पड़ता  किन्तु

 सका हूं  ।  उससे  सम्पूर्ण  भारत  की  संस्कृति  का

 निधित्व नहीं  होता  ।  आज  की  भारतीय
 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रचार  के  सम्बन्ध  में

 यद्यपि  देश  के  सभी  भागों  में  एक  बहुत
 संस्कृति देश  मे  हो  रही  प्रगति  पर  आधारित

 एक  आधुनिक  प्रतिरूप  आधुनिक
 बड़ा  संगठन  कार्य  कर  रहा  फिर  भी  देश  में

 आधार  पर  आधारित  आधुनिक  संस्कृति  है चल  रहे  पुर्ननिर्माण 5.0  के  आकार  को

 देखते हुये  हम  इस  प्रचार को  बहुत  ही  थोड़ा  और  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  के  माध्यम

 से  ही  उस  संस्कृति  का  उत्थान  किया  जा
 जाते  हें  ।  aa  के  विभिन्न  भागों  में  प्रादेशिक

 आधार  पर  छोटे  बांध  या  बनाई  जा  रही
 में  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  मंत्रालय  की

 हूं  या  छोटी  मोटी  सिचाई  योजनायें  चलाई
 ओर  अधिकाधिक ध्यान  दे  |

 जा  रही हें  ।  एकीकृत  प्रचार-संगठन  का
 चट्टोपाध्याय

 यह  काम  होना  चाहिये  कि  केवल  चलती  फिरती
 पिछड़ी  बार  जब  में  सूचना  प्रसारण

 मोटर  गाड़ियों  से  ही  नहीं  वरन्  अन्य  साधनों
 मंत्रालय  पर  हुई  चर्चा  के  समय  बोला

 था
 तो

 से  भी  इन  कार्यक्रमों  का  उचित  प्रचार  किया
 उसके  सम्बन्ध  में  मुझ  पर  यह  आरोप  लगाया

 जाय  ।
 जाता  कि  मेंने  किसी  व्यक्ति  विशेष  पर

 त्रावणकोर-कोचीन राज्य  में  करीब  २७  आक्षेप  किये  थे  ।  इसलिये  प्रारम्भ  में  ही  में

 डा०  केसकर  को  बता  देना  चाहता  हूं  वीक
 या

 २८
 दैनिक  समाचार  निकलते  हें  और  कई

 साप्ताहिक  भी  निकलते  हैं
 ।  उस  राज्य  व्यक्तिगत रूप  से  उनके  विरुद्ध कुछ  नहीं  कहा

 पंचवर्षीय  योजना के  अधीन  अनेक  राष्ट्र  था
 ।

 मुझे  गांधी  जी  की  यह  शिक्षा  सर्वदा

 निर्माण  के  ह  हो  रहे  हें  और  अनेक  सामाजिक  याद  ag  कहते  थे  कि  उन्हें  अंग्रेजों  से
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 चट्टोपाध्याय

 नहीं  था  प्रत्यक्ष  उनकी  सरकार  से  द्र
 सदस्या  के  पति  हें  ।  इस  प्रकार  का  अन्याय

 सूचना  और  प्रसारण  विभाग  में  किया
 जा

 में  केवल  सुचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  जब  कि  बहुत  से  लम्बी  सेवा  के  कर्मचारी

 के  समाचार  विभाग  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  अस्थायी  हैं  तो  एक  व्यक्ति
 को

 एक  वर्ष  के

 चाहता  हुं  क्योंकि  अन्य  विषयों  पर  कई  वक्ता  पश्चात्  ही  स्थाई  बना  दिया  जाता  है  |

 बहुत  कुछ  कह  चुके  हे  ।

 महानिदेशक का  पद  खालो  पड़ा  हे  तथा

 में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  संघ  लोक
 मालूम  नहीं  क्यों  उस  के  लिये  अभी

 तक
 कोई

 सेवा  आयोग  द्वारा  चुने  गये  समाचार  सम्पादकों
 नियुक्ति  नहीं  की  गई  है

 ।
 अभी  कुछ  दिन

 को  स्थायी  बनाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  किया
 पुर्व  एक  आई०  सी०  एस०  भारतीय  असैनिक

 गया  हैं
 ।

 मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि  वे  बहुत  सेवा  उप  सचिव  आकाशवाणी  में  भेजा  गया

 अवधि  से  अस्थायी  रूप  से  काम  कर  रहे  था  तथा  उसने  कहां  प्रतिष्ठित

 तथा  seat  ऐसा  न  करे  यदि  इनमें  से  किसी
 चारियों  के  विरुद्ध  झूठे  दोषारोपण  किये  थे  ।

 की  मृत्यु  हो  जाती  है  तो  उसके  बच्चों  का

 होगा  |  यह  ठीक  भी  हैं  कि  ईश्वर  के  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 कार्यों  का  उत्तरदायित्व सरकार  पर  नहीं  है  इस  प्रकार  के  तथ्य  सभा  में  प्रस्तुत  करने

 चाहिये  जिनसे  सभा  प्रभावित  हो  सके
 ।

 दूसरा  प्रदान  यह  है  कि  मुझे  ज्ञात  हुआ  हैं  जिन  व्यक्तियों के  विरुद्ध  माननीय  सदस्य

 कि  समाचार  सेवाओं  के  निदेशक  जो
 कह  रहे  हैं  वहू  अपने  पक्ष  में  कुछ  कहने

 के

 चार  से  उसी  पद  पर  कर  रहा  था
 लिये  यहां  उपस्थित नहीं  हैं  ।

 तथा  उसी  पद  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  आयोग
 श्री  चट्टोपाध्याय द्वारा  अस्वीकृत  कर  दिया  गया  है  ।  सरकार

 शिमला  में  दौरे  के  अवसर  पर  माननीय  मंत्री
 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कर  रही  है  ।  समाचार

 सेवाओं  के  उपनिदेशक  तथा  समाचार  ने  आकाशवाणी की  कार  का  व्यवहार  किया  था ।

 सम्पादक  का  चुनाव  संघ  लोक  सेवा  आयोग  डा०  कसकर  माननीय  सदस्य  को

 द्वारा  नहीं  किया  गया  है  ?  एक  कविता पूर्ण भाषण  नहीं  देनी  चाहिये  ।

 शिकारी  जो  दो  वर्ष  ga  एक  कनिष्ठ  इसमें  अनियमितता क्या  थी  ?  यदि  फिर

 पद  पर  परीक्षण  के  रूप  में  कार्य  कर  रहा  अवसर  मिला  में  उसको  फिर  व्यवहार  में

 दुगने  वेतन  वाला  पद  क्यों  दिया  गया
 ?

 लाऊंगा  |  माननीय  सदस्य  को  सरकारी

 परीक्षण  अवधि  समाप्त  हो  जानें  के  नियमों  का  ज्ञान  नहीं  हैं  तथा  लम्बे  वक्तव्य

 उसको  दो  बार  नोटिस  दिया  गया  परन्तु  देने  से  पूर्व  उन्हें  नियमों  का  अध्ययन  करना

 उसी  को  आकाशवाणी के  लखनऊ  स्टेशन  चाहिये  ।

 पर  हिन्दी  प्रादेशिक  समाचार  प्रसारण  का

 कर्त्ता  धर्ता  बना  कर  क्यों  भेजा  गया  ?  क्या  श्री  चट्टोपाध्याय  माननीय  मंत्री

 oy  नोटिस  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यावाही  ने  अपने  ढाई  वर्ष  के  मंत्रित्व  काल  में

 की  गई  थी  तथा  च्े  से  पुर्व  संघ  लोक  वाणी  में  बड़ी  गड़बड़ी  उत्पन्न कर  दी  है  ।

 शेवा  आयोग  की  स्वीकृति  प्राप्त  की  गई  थी  ?
 उन्होंने  फ़िल्म  फेडरेशन  से  झगड़ा  feat

 यदि  बुरा
 न  तो  उसकी  केवल  अहंता  qa  समाचार  पत्रों  के  सम्पादकों  तथा

 सही  हैं  कि  वह  राज्य  सभा  की  एक  आदरणीय  विज्ञापकों से  उनका  झगड़ा  जारी  है  ।
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 में  २५  १९५५  के  अंग्रेजी
 जा  सकती  है  ।  हमारे  मंत्री  तथा  इस  मंत्रालय

 को  सुन  रहा  था  ।  मेरे  विचार  से  के  सचिव  का  कार्य  सराहनीय  रहा  है  तथा

 जिस  व्यक्ति  ने  इसका  प्रसारण  किया  था  साथ  ही  साथ  इनसे  पहले  के  सचिव  की

 यह  इस  पद  पर  नियुक्ति  के  योग्य  नहीं  है
 ।

 सराहना  भी  की  जानी  चाहिये  जिसे  कई

 दूसरे  इस  दिन  प्रति  दिन  के  समाचारों  के  सप्ताह  तक  आक्सीजन  के  सहारे  जीवित

 द्वारा  कांग्रेसी  प्रचार  कार्य  किया  जाता  है  ।
 रहना पड़  रहा

 इस  सम्बन्ध  में  में  केवल  एक  उद्धरण  देता
 फ़िल्म  प्रेस  आयोग  तथा

 हूं  कि  भारत  के  सपूत  डा०  श्यामाप्रसाद
 आकाशवाणी बड़े  ही  *  महत्वपूर्ण  विभाग  हैं  ।

 मुकर्जी  के  निधन  पर  सात  घंटों  तक

 वाणी  से  उनके  निधन  के  समाचार  का  प्रसार
 बहुत  ही  खेद  की  ara  है  कि  बिवाचन  ae

 के  भूतपूर्व  सभापति  ने  एक  अमरीकी
 संस्था

 नहीं  किया  गया  |  सात  घंटे  के  ज
 में  नियुक्ति  स्वीकार  कर  ली  है  जिसके

 समस्त  कलकत्ता  शोकपूर्ण  था  इस  समाचार  रामस्वरूप  फ़िल्मों  के  सेंसर  करने  में  अमरीकी

 को  प्रसारित  किया  गया  था  ।  क्या  यह
 प्रभाव  आने  लगा  है  ।  फ़िल्मों  के  द्वारा  हमें

 बाहर  जानबूझ  कर  की  गई  थी
 ?

 मेरे  विचार  जनता  को  शिक्षा  देनी  है  ।  हमें  इसका  ध्यान

 से  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  सूचनाओं  को

 प्राथमिकता दी  जाया  करेगी
 रखना  चाहिये  कि  देश  में  ऐसी  फ़िल्मों  का

 wet
 न

 हो  जिनसे  देश  के  नवयुवकों  का

 श्री  कोकोम  आल्वा  :  श्री
 चरित्र  बिगड़े  ।  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय

 चट्टोपाध्याय को  इन  ता  बातों  को  सभा  को  सेंसर  के  द्वारा  इसका  हरदा  ध्यान  रखना

 के  समक्ष  प्रस्तुत  करने  के  स्थान  पर  एक  पत्र  चाहिये  कि  व्यक्तिगत  अथवा  निजी  लाभ

 में  लिख  कर  मंत्री  महोदय  अथवा  सचिव  को  के  लिये  कोई  व्यक्ति  भ्रष्टाचार  फैलाने

 भेज  देनी  चाहिये  थी  ।  सभी  विभागों  में  का  प्रयत्न  न  करे  ।  इस  पर  नियंत्रण  लगना

 िवनतियां  gar  गलतियां  चाहिये  ।  में  सरकार  की  सराहना  करता

 होती  रहती  हैं  और  यह  सब
 ब्यौरे  मंत्री

 हूं  कि  उस  ने  इस  पर  पूर्ण  नियंत्रण  लगाया  है

 महोदय  अथवा  सचिव  को  बताये  जा  सकते  तथा  में  आशा  करता  हूं  कि  चरित्र  निर्माण

 की  ओर  अधिक  ध्यान  दिया  जायेगा  ।

 मेरा  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  है  कि  वह
 रक्षा  तथा  गृह  कायें  मंत्रालय  भारत

 सरकार  के  ही  नहीं  अपितु  किसी  भी  देश
 इस  बात  का  ध्यान  रखें  कि  केवल  इस  प्रकार

 की  फ़िल्में  ही  विदेशों  में  भेजी  जिनसे

 हमारी  संस्कृति  तथा  सभ्यता  का  पूर्णरूप
 प्रसारण  मंत्रालय  सदैव  इनका  ही  समर्थन

 करता  हें
 ।

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय
 से  दिग्दर्शन  होता  है  ।

 एक  राष्ट्रीय  फ़िल्म  संग्रहालय की  भी ने  राष्ट्रीय  जीवन  में  महत्वपूर्ण  स्थान

 बना  लिया  है
 ।

 तथा  हमें  उसके  अनुदानों  की

 मांगें  स्वीकार  करते  समय  अपना  निजी  तथा  देवदास  जैसी  उच्चकोटि  की  फ़िल्मों  का

 संग्रह  किया  जाये  ।  मंत्रालय  द्वारा  स्थापित विद्वेष  प्रकट  करने  का  प्रयत्न  नहीं  करना

 चाहिये  ।  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  को  दूसरी  संस्था  सास्कृतिक  फ़िल्म  समिति है  ।

 सदैव  सजग  रहना  पड़ता  है  ।  परन्तु  फिर  भी  इसकी  एक  शाखा  बाल  फ़िल्म  समिति  है  ।

 मूल  काल
 की  कुछ  छाया  उस  पर  वर्तमान है  हमें  इसकी  वृद्धि  उसी  प्रकार  करनी  चाहिये

 जो  कि  केवल  एक  दो  दिन  में  ही  टूर  नहीं  की  जिस  प्रकार  कि  बी०  बी०  सी०  की  है  I
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 ब्रिटेन  में  टेलीविजन
 पर  ¥, CXC WOW  है  परन्तु  हमारे  देश  के  सभी  बोर्डों  केन्द्रीय

 पौण्ड  खर्च  किये  जाते  हैं  जिनमें  से  ८६७,००५  तथा  प्रादेशिक सभी  जनता
 का  प्रतिनिधित्व

 पौण्ड  पूंजी  व्यय  है
 ।

 उन्हें  आशा  है  कि  कुछ
 है  ।  जांच  संशोधन  समिति  हैं  जिसके

 जनसंख्या  के  तीन  प्रतिशत  को  छोड़  कर
 समक्ष  उत्पादक  अपनी  कठिनाइयां  प्रस्तुत

 अन्य  सभी  इस  सुविधा  का  लाभ  उठा  सकेंगे
 ।  कर  सकते  हैं  ।  इन  से  प्रति  अन्याय  नहीं  हो

 इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  को  अपना
 सकता हैं  ।

 यह  कत्तव्य  समझना  चाहिये  कि  प्रत्येक  घर

 में  एक
 रेडियो

 सैट
 और  समस्त  देश  हमें  नवयुवक  संवाददाताओं को  इस

 प्रसारित  कार्यक्रमों से  लाभ  उठा  सके  ।  प्रकार  का  शिक्षण  देना  चाहियें  जिससे

 कि  कार्य  में  कोई  त्रुटि  न  रह  जाये

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  ने  प्रेस  हुई  ग्रन्थियों  को  दुबारा
 न

 होने  देने  के  प्रयत्न

 आयोग  द्वारा  समस्या  को  जिस  प्रकार  किये  जाने
 चाहियें

 ।  हमें  बी०
 बी०  सी०

 के

 गुणों  को  सीखना  चाहिय े।
 झाया  वह  सराहनीय  है

 ।
 उसके  द्वारा

 प्रस्तुत  प्रतिवेदन  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  है
 ।

 शोक  है  कि  प्रेस  आयोग  के  सभापति  तथा
 मुझे  प्रसन्नता  हैं  कि  प्रेस  सूचना  विभाग

 सचिव  दोनों  का  इस  कार्य  में  ही  देहान्त  अपना  कार्य  सुचारु  रूप  से  कर  रहा  हैं
 ।  वह

 हो  गया  ।  प्रतिवेदन  की  सभी  सिफारिशों
 साप्ताहिक  पत्र  निकालता  है  जिससे  ज़िलों

 पर  कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकती  इसलिये  के  भीतरी  भागों  तक  में  सूचनायें  तथा

 चार  पहुंचते  हें  और  जनता  दिक्षित  होती  है  ॥ सरकार
 को  गम्भीरता पुर्वक  विचार  करके

 उन  सिफारिशों को  छांटना  है  जिन  पर  हमने  अहिंसा  के  आध्यात्मक  मूल्य  को

 वाही  करनी  हैं  ।  जेसे  श्रमजीवी  पत्रकारों  शिकार  में  प्राप्त  किया  हैं  तथा  इसके  प्रचार

 का  कार्य  भार  योग्य  व्यक्तियों  के  हाथों  में की  समस्या हे  ,  पी०  टी  ०  आई०  से  सम्बन्धित

 समस्यायें  हूं  जिन  को  प्राथमिकता दी  जानी  है  और  वह  इस  कार्य  को  सुचारु  रूप  से  कर

 चाहिये  जिससे  कि  प्रेस  केवल  व्यापारियों  रहे  हैं
 ।

 और  चोरबाज़ारी करने  वालों  के  हाथ  की

 कठपुतली  न  रह  कर  हमारी  संस्कृति  तथा  अन्त  में  में  प्रधान  मंत्री  से  निवेदन  करता

 सम्यता  का  भी  fares  कराये  |  हूं  कि  योग्य  प्रेस  सूचना धि कारियों को

 वाणिज्य  दूतों  के  पदों  पर  नियुक्त  किया  जाय  ॥

 ata  पीठासीन  मुझे  प्रसन्नता  हूं  कि  सूचना  और  प्रसारण

 मंत्रालय  की  मांगें  उचित  हैं  |  भारतीय

 कार्यक्रमों के  सम्बन्ध  में  आकाशवाणी  भाषाओं  के  पत्रों  को  अधिक  से  अधिक  विज्ञापन

 का  प्रयत्न  सराहनीय  है  ।  उसने  स्त्रियों  के  दिये  जाने  चाहियें
 ।

 में  आशा  करता  हूं  कि

 वह  दिन  दूर  नहीं  है  जब  कि  उन  की  ढाई विश्वविद्यालय  प्रोग्रामों  आदि  के

 द्वारा  हमारे  सच्चे  राष्ट्रीय  जीवन को  हमारे  करोड़  प्रतियां  परिचालित  लगेंगी
 ।

 सम्मुख  प्रस्तुत  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 सभापति  महोदय  :  अन्य  कटौती  प्रस्तावों

 अमरीका  ब्रिटेन में  चलचित्र  के  साथ  साथ  कटौतीਂ  प्रस्ताव  संख्या  क़द्र
 विवाचन  ate  एक  व्यापारिक  प्रधान  संस्था

 भी  प्रस्तुत  किया
 जा

 सकता  है  |
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 az  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 मांग  संख्या  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  श्राघार  कटोती  रोध
 विवक  है  ee  ee  el

 श्री  बूबराघस्वामी पै  रणबीर  कार्यक्रम  मंत्रणा  समिति  १००  रुपय

 क  सद
 का  नकी

 करने  सम्बन्धी  नीति  हन्

 गेर  सरका हो  सदस्यों  के  विधेय कों  को  रोकना  है  ।  इस  अधिनियम  की  उपधारा

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  (३)  के  अन्तर्गत  यह  उपबन्ध है  कि  यदि

 अभियुक्त  की  सम्पत्ति  असाधारण  रीति
 पच्चीसवां  प्रतिवेदन

 से  बढ़  गई  हो  और  जिस  के  लिये  वह  कोई

 शो
 कासलीवाल

 :  सन्तोषप्रद  उत्तर  न  दे  सकता  हो  तो  उसे

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :  रिश्वत  लेने  का  अपराधी  सिद्ध  किया  ar

 यह  सभा  ३०  १९५५  को  सकता  है  ।  श्री  पटनायक  ने  जो  संशोधन

 सभा  में  प्रस्तुत  किये  गये  गेर-सरकारी  प्रस्तुत  किया  हैं  वह  कोई  नयी  बात  नहीं  है  ।

 सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  में  तो  यह  चाहता  हूं  कि  जो  अपराधी  सिद्ध

 सम्बन्धी  समिति  के  पच्चीसवें  प्रतिवेदन  हो  उसकी  एसी  सम्पत्ति  छीन  ली  जानी

 से  सहमत हैं  ।””  चाहिये
 ।

 उसे  केवल  साल  महीने  का

 कारावास  दण्ड  देने  से  काम  नहीं  चलेगा  +
 सभापति महोदय  प्रदान  यह  है  :

 यह  सभा  ३०  १९५५
 उस  ने  तो  लाखों  रुपये  अपने  घर  में  रख

 और  इस  के  लिये  यदि  उसे  महीने  की  जेल
 के  सभा  में  प्रस्तुत  किये  गये  गैरसरकारी

 सदस्यों  के  विधेयकों तथा  संकल्पों
 भी  काटनी  पड़े  तो  इस  की  वह

 सम्बन्धी  समिति  के  पच्चीसवें  प्रतिवेदन
 करेगा ?

 से  सहमत है  ।
 सरकार  ने  अभी  एक  परिपत्र  भेजा  है

 प्रस्ताव  स्वागत  हुआ  कि  सरकारी  कर्मचारी  अपनी  समस्त  सम्पत्ति

 का  स्पष्ट  विवरण  लिख  कर  दें  ।  यह  तो

 ठीक  किन्तु  इस  में  ag  सम्पत्ति  शामिल

 भ्रष्टाचार  निवारण  )  विधेयक  नहीं  की  गई  है  जो  किसी  बंक  में  रखी  हुई

 बहुत  से  व्यक्ति  विदेशों  में  स्थित  बैंकों  में सभापति  महोदय  :  अब  भ्रष्टाचार

 रण  विधेयक  पर  चर्चा  होगी  ।
 अपना  रुपया  जमा  करा  देते  हें  ।  बैंक  नाम  तथा

 रक़म  बताने  के  लिये  बाध्य  नहीं  होते  हें  ।
 इसके  लिये  दो  घंटे  का  समय  निश्चित  है  |

 इस  प्रकार  के  परिपत्र  से  क्या  लाभ श्री  भागवत
 झा  आज़ाद  तारीख  १८-३-१९५५

 को  केवल  दो  मिनट  बोल  पाये  थे  ।  वह
 होगा

 ।
 कोई  भी  अधिकारी  खूब  रिश्वत  ले

 सकता  है  और  उसे  विदेशों  में  स्थित  gat  में
 अपना  भाषण  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 जमा  कर  के  इस  परिपत्र  से  बच  सकता  है  ।

 श्री  भागनत  झा  आजाद  व
 मेरा  निवेदन  &  कि  सरकारी

 संथाल
 :

 जैसा  कि  में  पहले  बता  चोरियों  को  अपने  बैंक  खातों  की  रक़मों

 चाहे  वह  देशी  बैंकों  में  हों  या  विदेश  स्थित

 १९४७
 का

 ध्येय
 रिश्वतखोरी और  बेईमानी  val  में  हों  भी  उल्लेख  करना  चाहिये  ।  वह
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 णा

 रण  विधेयक  ३१५६

 [at  भगवत  झा

 बेक  खाते  भी  इसमें  सम्मिलित  किये  जाने  क्योंकि
 चलाये  गयें  मामलों  की  संख्या

 चाहियें
 ।

 उपधारा  (३)  बहुत  विस्तृत  है  बहुत  कम  है  और  उन  में  से  भी  अधिकांश

 और  उससे  सरकार  की  विचार  धारा  का  छूट  गये  हैं  तो  ऐसी  दशा  में  क्या  हम  यह  कह

 ठीक  ठीक  अनुमान  होता  है  ।  श्री  पटनायक  सकते  हें  कि  देश  मैं  भ्रष्टाचार  कम  हो  गया

 हैं  ।  भष्टाचार  कम  नहीं  हुआ  है  ।  रिश्वत  को अभिप्राय  केवल  इतना  ही  है  कि  अपराध

 सिद्ध  हो  जाने  पर  इस  प्रकार  की  समस्त  अदालत  में  साबित  करना  बड़ा  कठिन  होता

 सम्पत्ति छीन  ली  जानी  चाहिये  अन्यथा  है  ।  क़ानून  की  बारीकियों  का  सहारा  लेकर

 केवल  कारावास  दण्ड  देने  मात्र  से  ही  कुछ  कोई  भी  चतुर  व्यक्ति  अपने  आप  को  निर्दोष

 नहीं  होगा  ।  साथ  ही  इस  अधिनियम  को  सिद्ध  कर  सकता  हैं  ।  भ्रष्टाचार कम  नहीं  हुआ

 हैं  और  किसी  विधि  विशेष  को  या  उपबन्ध इतना  विस्तृत  किया  जाये  कि  न  तो  केवल

 को  और  अधिक  कठोर  बना  देने  से  ही  काम

 के  कर्मचारी  जिन  में  अधिकांश बातें  नहीं  चलेगा  ।  यदि  हम  चाहें  तो  भ्रष्टाचार

 गोपनीय  रखी  जाती  इसके  अन्तर्गत  आ  के  निवारण  में  बहुत  कुछ  सफल  भी  हो  सकते

 जायें  |  इन  दाब्दों  के  साथ  में  इस  संशोधन  का  हैं  किन्तु  दुःख  की  बात  है  fe  इस  विषय  में

 केन्द्रीय सरकार  तथा  राज्य  सरकार ने  कोई
 सेन  करता  हूं  ।

 दिलचस्पी नहीं  ली  है

 थ्री  रघुवीर  सहाय
 केन्द्रीय  सरकार  ने  जो  नये  नियम  बनाये

 व  :  में  इस
 हैं  उन  के  बारे  में  श्री  भागवत  झा  आजाद

 महत्वपूर्ण  के  लिये  श्री  पटनायक
 ने  संकेत  किया  है  ।  ये  नियम  अच्छे  हें  किन्तु

 की  प्रशंसा  किये  बिना  नहीं  रह  सकता
 अघिकारी  at  जब  तक  ध्यान  न  दे  तब  तक

 किन्तु  मुझे  भय  है  कि  इस  संशोधन  से  भी
 यह  कोरी  कागज़ी  कायेवाही  हो  कर  रह

 भ्रष्टाचार  के  निवारण  में  अधिक  सहायता

 नहीं  मिलेंगी  ।  उनका  आशय  केवल  यह  है
 जायगी  |  यदि  सरकार  चाहती  हैं  कि

 चार  का  अन्त  किया  जाय  तो  केन्द्रीय  तथा
 कि  अपराध  सिद्ध  हो  जाने  की  दशा  में  समस्त

 ज़ब्त  कर  ली  जाये  |  अब  wat  केवल

 यही  है  कि  क्या  किसी  अधिनियम  अथवा
 को  इसके  लिये  विशेष  रूप  से  प्रयत्न  करना

 होगा  ।

 विधान  के  द्वारा  अपराध  सिद्ध  किया  जा

 सकता  हैं  ॥  अन्त  में  में  एक  उदाहरण  देकर  अपनी

 बात  को  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  १९२४ में

 मेंने  माननीय  गहराई  मंत्री  से
 सर  प्रिमवुड  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय

 चार  निवारण  अधिनियम  के  अन्तर्गत  चलाये  के  मुख्य  न्यायाधीश  बने  |  उन्होंने उस  समय

 गये  मामलों  के  आंकड़े  मांगें  थे  ।  १९५२,  आधीन  अदालतों  में  प्रचलित  भ्रष्टाचार

 १९५३  और  १९५४  के  आंकड़ों  को  देख  कर  को  उखाड़  फेंकने  का  बीड़ा  उठाया  ।  अपने

 मुझे  हो  कर  कहना  पड़ता  हैं  कि  मामलों  भेदियों  द्वारा  उन्होंने  घूसखोर

 की  संख्या  बहुत  थोड़ी  है  और  उन  में  भी  कारियों  का  पता  लगाया  और  उन्हें  अपने

 दोषसिद्ध हुये  व्यवितयों की  संख्या  और  भी  कक्ष  में  बुला  कर  कहा  कि  या  स्वयं

 कम  हैं
 और

 wa हुये  व्यक्तियों  की  संख्या  नौकरी  छोड़  दो  या  फिर  जांच  के  लिये

 अधिक  त्व
 प  ध  तैयार हो  जाओ
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 श्री  राघवाचारो  में इस

 नौकरी  छोड़  दी  |  इस  प्रकार  उन्होंने  विधेयक  के  परिचालन  के  पक्ष  में  हूं
 ।

 अभी

 चार  से  उत्तर  प्रदेश  की  अदालतों  का  पिंड  इस  विषय  पर  अनेक  मत  तथा  अग्रेतर  सुझाव

 प्राप्त  करने  की  नितान्त  आवश्यकता  हैं  ।
 छुड़ाया  |  मेरा  अभिप्राय  यही  है  कि

 केवल  नियम  बनाने  से  काम  नहीं  चलता  इस  बारे  में  सभा  में  कई  बार  संकल्प  पारित

 उस  के  साथ  सच्चे  प्रयत्नों  की  आवश्यकता  किये  गये  हैं  ।  भारतीय  दण्ड  संहिता  के  हाल

 ही  के  संशोधन  के  अनुसार  रिश्वत  देने  वाला
 यी

 भी  अपराधी माना  जाता  ।  अतएव

 श्री  मूलचन्द दुबे  रिश्वत  को  सिद्ध  करना  और  भी  कठिन  at

 उत्तर )  मुझे  श्री  यू०  सी०  पटनायक के  जाता है  ।

 इस  संशोधन  से  पूर्ण  सहानुभूति  है  किन्तु  इस

 के  साथ  ही  साथ  में  यह  कहे  नहीं रह
 दूसरी  बात  यह  है  कि  केवल  अभियुक्त

 की  सम्पत्ति  की  जांच  की  जाय  इतना  ही
 सकता  कि  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  व्यवहार्य

 पर्याप्त  नहीं  है  ।  इस  नयी  उपधारा  (

 नहीं  हैं  क्योंकि  इस  के  लिये  अदालत  को

 लम्बी  चौड़ी  जांच  करनी  पड़ेगी  कि
 के  अनुसार  तो  अभियुक्त  के  सम्बन्धियों की

 सम्पत्ति  की  भी  जांच  की  जा  सकती  है  ।

 युक्त  की  कौन  सी  सम्पत्ति  रिश्वत  के  धन  से
 उपबन्ध  से  अदालती  कार्य  में  बड़ी  असुविधा

 eal  गई  हे  और  कौन  सी  उसे  उत्तराधिकार
 होगी  और  लाभ  के  स्थान  हानि  अधिक

 अथवा  पुरस् कारा दि के  रूप  में  प्राप्त  हुई  है
 होगी  ।  इन्हीं  सब  बातों  पर  विचार  करने  से

 यह  संशोधन  है  |
 में  इस  निष्कर्ष पर  पहुंचा  हूं  कि  इस  विधेयक

 की  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  करने

 इस  विषय  में  मेरा  सुझाव  तो  यह  है  कि
 की  आवश्यकता है  |

 यदि  हम  भ्रष्टाचार  को  दूर  करना  चाहते  हें

 तो  हमें  चरित्र  निर्माण  की  आवश्यकता  है  ।
 सम्भव  है  कि  इन  धमकियों  का  प्रतिकूल

 सरकार  भी  नौकरी  देते  समय  अभ्यर्थी  के  प्रभाव  पड़े  ।  गत  कई  वर्षों  से  इस  प्रकार  के

 चरित्र  के  बारे  में  काफ़ी  पूछताछ  करती  हे  ।
 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  परन्तु  इस  से  भ्रष्टाचार

 प्राचीन  काल  में  व्यक्ति  का  चरित्र  घर  में  कोई  कमी  नहीं  हो  रही  है  ।  केवल

 पाठशाला  में  तथा  धार्मिक  स्थानों  पर  बनता  योग  चलाने  से  ही  अपराधों  में  कमी  नहीं

 था  ।  अब  तीनों  में  से  एक  भी  स्थान  पर  चरित्र  होगी  परन्तु  ऐसा  कोई  कारण  नहीं  कि  कोई

 निर्माण  नहीं  होता  हे  ।  न  तो  मां  बाप  इस  की  राज्य  अपराधियों के  ख़िलाफ़  कार्यवाही

 चिन्ता  करते  हें  और  न  अध्यापक  ही  ।  साथ  न  करे  ।  इसलिये  में  अनुभव  करता  हूं  कि

 at  कोई  धार्मिक  दिक्षा  भी  नहीं  दी  जाती  है  ।
 चाहे  विधेयक  की  भाषा  को  और  सुधारा

 चरित्र  बने  तो  कहां  से  बने  ।  यही  कारण  जा  सकता  है  फ़िर  भी  यह  आवश्यक  है  कि

 है  कि  हमारा  नैतिक  स्तर  बराबर  गिरता  इसे  परिचालित  किया  जाये  और  जनता  को

 चला  जा  रहा  हे  और  यही  भ्रष्टाचार  की  सुचित  किया  जाये  कि  इस  प्रकार  का

 जड़  हे
 ।

 सरकारी  ward  यदि  इसे  दूर  कार  दिया  जा  रहा  है  ।  इस  बुराई  को  जड़
 भी  करना  चाहते  तो  उन्हें  सफलता  नहीं  से  उखाड़ने  के  लिये  कार्यवाही  करने  के

 मिलती  है  ।  जब  तक  हमारा  चारित्रिक  स्तर  पर  सरकार  को  भी  गम्भीरता  पूर्वक

 ऊंचा  नहीं  होता  भ्रष्टाचार  को  रोकना  विचार  करना  चाहिये  ।  इसी  विचार  से
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 राधा

 गया  था  परन्तु  दुर्भाग्यवश  संशोधन  से  पता  उनका  न्यायालय  में  परीक्षण

 कराने  और  उनकी  दोषसिद्धि का  पूर्ण  यत्न पहले  से  अधिक  सुरक्षित  हो  गया  है  ।

 में  सभा  से  निवेदन  करता  हूं
 करते  हें  फिर  भी  यह  बढ़ता  चला  जा  रहा

 है  ।  जब  तक  इसे  दूर  करने  के  लिये  निर्दयता कि  वह  विधेयक  के  परिचालित  किये  जाने

 के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करे  ताकि  इस  विषय  से  कार्यवाही  नहीं  at  जाती  तब  तक  एक

 ध्यानपूर्वक विचार  किया  जा  सके
 साधारण  व्यक्ति  यह  अनुभव  नहीं  करेगा  कि

 सरकार  ठीक  प्रकार  कार्य  कर  रही  है  और

 श्री  अच्यतन
 :  मुझे इस

 बात  एक  कल्याणकारी राज्य  स्थापित  करने  के

 की  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  ह  कि  श्री  पटनायक  प्रयत्न
 हो

 रहे
 हैं  ।

 रक्षा  सम्बन्धी  विषयों  के  अतिरिकत
 यह  aaa  विधेयक  लाने  के  लिये

 किया  विषयों  में  भी  रुचि  लेने  लगे  हैं  ।
 में  श्री  यू०  सी०  पटनायक  को  बृधाई  देता

 केन्द्र  राज्यों  द्वारा  भ्रष्टाचार
 हूं  और  सरकार  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह

 समाप्त  करने  के  काम  पर  करोड़ों  रुपया  संहिता  में  हर  सम्भव  संशोधन  करे  |

 खर्चे  किया  जा  रहा  है  और  वह  समय आ

 गया  हैं  जब  कि  यह  कार्य  पुरा  हो  जाना
 at  नांगेदवर  प्रसाद  सिन्हा

 चाहिये  ।  सम्भव  है  कि  नई  उप-घारा  (३
 :

 जिस  उद्देश्य से  श्री  Jo
 सी०

 पटनायक  ने  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  हैं का  सम्बन्धित  पदाधिकारियों के  मन  पर

 प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  ।  में  उसका  समर्थन  करता  हूं  परन्तु  इस  उद्देश्य

 श्री  राघवाचारी ने  इसे  परिचालित करने
 की  पूर्ति  मुझे  कुछ  कठिन  जान  पड़ती  है

 ।

 के  बारे  में  कहा  है  ।  इसे  कोई  व्यक्ति  बुरा  वर्तमान काल  जब  कि  हम  इस  सिद्धान्त

 नहीं  सभी  इसका  समर्थन  करेंगे  |  पर  चल  रहे  हें  कि  एक  निर्दोष  व्यक्ति  को

 परन्तु  wet  यह  है  कि  इसे  कसे  लागू  किया  बचाने  के  लिये  दस  अपराधियों  को  छोड़  दिया

 जाये  |  नई  उप-उघारा  (३  के  बारे में  मुझे  जाये  ।  न्यायालय  में  यह  प्रमाणित  करना  बहुत

 aga  सन्देह  है  ।  इसके  अन्तर्गत  सम्बन्धित  कठिन  है  कि  अमुक  सम्पत्ति  उस  व्या  तत  की

 पदाधिकारी की  सम्पत्ति  की  जांच  करनी  ही  हैं  जिसने  यह  ase  काम  किये  ।  जो  व्यक्ति

 और  इसके  लिये  विद्वेष  कमेंट्री  अवैध  रूप  से  धन  प्राप्त  करता  है  वह  उस

 रखने  पड़ेंगे  ।  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  धन  को  अपने  नाम  पर  जमा  नहीं  करता

 सरकार को  चाहिये  कि  वह  सहयोग देकर  यह  जानते  हुये  भी  कि  यह  धन  उसका  है  उसे

 इसकी  भाषा  इत्यादि  में  कुछ  सुधार  करके  इसे  ज़ब्त  नहीं  किया  जा  सकता  और  उस  घन

 ठीक  प्रकार  लागू  कर  सकने  के  योग्य  बना  को  भू-सम्पत्ति इत्यादि  के  रूप  में  छुपाये

 दे  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना के  आरम्भ  रखा  जा  सकता  हैं  ।  इसका  क्या  प्रमाण  मिल

 होने  से  करोड़ों  रुपया  खर्च  किया  जायेगा  सकता  हें  कि  यह  सम्पत्ति  उसी  व्यक्ति  की

 और  बहुत  से  विभागों  में  भ्रष्टाचार  की  हैं  जिस  पर  भ्रष्टाचार  का  आरोप  लगाया

 सम्भावना बढ़  जायेगी  ।  गया  हे  और  जिसका  न्यायालय  में  परीक्षण

 ही  रहा  हे
 |

 न  जाने  क्या  बात  है  कि  हम  भ्रष्टाचार

 को  दूर  करने  का  जितना  प्रयत्न  करते  हें  यह  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करना  आसान

 उतना  ही  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  कदम  लोगों  का  नही ंहू  ।  अभी  तो  इस  विधेयक  को  परिचालित
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 किया  जा  रहा  है  ।  बाद  में  इसमें  कुछ  जब  किसी  व्यक्ति को  सजा  दी  जाती हैं  तो

 उसकी  अपनी  या  उसके  तेदारों  को  या
 वर्तन  किये  जा  सकते  हैं  ।  इस  समय  में  श्री

 यू०
 सी०  पटनायक  को

 एक  सुझाव
 देना  मित्रों  के  नाम  पर  जो  सम्पत्ति  हैं  और  बुरे

 चाहता
 a  कि  क्या  इस  प्रकार  विधेयक  से  कमाई  हुई  है  तो  उस  प्रिज़म्प्शन

 तैयार  करके  हम  जुर्माने  की  सीमा  निश्चित  पर  सरकार  एक  हज़ार  की  जायदाद  अपने

 कर  सकते  हें  या  नहीं  ।  मान  लिया  जाये  कि  कब्जे  में  लेती  है  ।  इस  धारा  का  संशोधन

 करने  के  उद्देश्य  से  हमारे  सम्मानीय  मित्र  ने १०,०००  रुपये  से  कम  जुर्माना  नहीं  किया

 जायेगा  तो  उस  व्यक्ति  के  लिये  बड़ी  संशोधन  विधेयक  उपस्थित  किया  है
 ।

 जिस

 नाई  होगी  जिसने  म्यूट  तरीक़ों  से  केवल  प्रकार  से  वे  उसका  संशोधन  करना  चाहते

 ५००  रुपये  प्राप्त किया  है
 |  परन्तु में  चाहता  हैं  उस  पर  मेरे  विचार  से  किसी  को

 भी

 हुं  कि  एसा  ही  किया  जाये  ।  जुर्माना  १०,०००  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहियें
 ।

 में  यह
 इस

 रुपये  से  कम  नहीं  होना  चाहिये  ।  इस  से  उस  लिये  कह  रहा  हुं  मेरे  मित्र  ने  अभी  कहा  कि

 पदाधिकारी  के  सम्बन्धियों ay  सबक़  मिलेगा  १०,०००  का  फाइन  या  जुरमाना  आप

 और  भ्रष्टाचार में  कमी  होगी  |  लगायें  लेकिन  मेरे  सामने  ऐसे  केसेस  हें  कि

 जिन  में  ३०  ४०  लाख  और  ५०  लाख

 श्री  बो०  जो०  देशपांडे
 की  प्रापर्टी  की  एक  फेहरिस्त  हम  ने  मंत्रालय

 यह  जो  संशोधन  विधेयक  को  दी  थी  लेकिन  कुछ  भी  नहीं  किया  गया
 ।

 हमारे  सम्मानीय  मित्र  पटनायक  जी  ने  यहां  इस  प्रकार  का  विभागीय  भष्टाचार  रोकने

 प्रस्तुत  किया  है  इसके  विरोध  में  जो  आक्षेप  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  एक  दिखाया

 उठाया गया  है  वह  मेरी  समझ  में  नहीं  आया  करने  के  लिये  में  आज  इस  सदन  के  सम्मुख

 ह  जिस  उपधारा  ३  का  संशोधन  किया
 खड़ा  हुआ  हुं  ।  हमारे  मंत्रालय  भष्टाचार

 जा  रहा  है  वह  इस  प्रकार  है
 :

 को  बाहर  लाने  के  लिये  मदद  ही  नहीं  करते

 परन्तु  मेरा  तो  उन  पर  आक्षेप  यह  है  कि
 ५  (3)  किसी  ऐसे  अपराध  का

 करते  समय  जिसके  लिये
 लय  दूसरे  विभागों  के  काम  में  रोड़े  भी

 अटकाते  हें  ।  रेलवे  के  बारे  में  में  यह  बात
 धारा  (२)  के  अन्तर्गत  दंड  दिया  जा

 सकता  ।  इस  तथ्य  को  प्रमाणित  किया
 चुनौती  के  साथ  कह  सकता  हुं  कि  मुझे  कई

 अफ़सरों  और  अधिकारियों ने  बताया  हे

 जाये  कि  अभियुक्त अथवा  उसकी
 कि  हम  प्रॉसिक्यूशन तब  तक  नहीं  कर  सकते

 ओर  से  किसी  अन्य  व्यक्ति  के  पास
 जब  तक  मंत्रालय  की  तरफ़  से  हम  को  आज्ञा

 धन  प्राप्ति  के  ऐसे  साधन  अथवा  सम्पत्ति
 नहीं  मिलती  ।  पहले  तो  उनकी  कठिनाई

 है  जो  उसकी  अपनी  आय  से  प्राप्त  नहीं

 की  जा  सकती  और  यदि  इसके  प्रतिकूल
 यह  थी  कि  क्योंकि  प्रापर्टी  उनके  नाम  में  है

 इसलिये  उन  पर  नहीं  चल  सकता
 कुछ  सिद्ध  न  हो  तो  इस  प्रमाण  के  आधार

 था
 ।

 अब  के  कानून  में  यह  घारा

 पर  न्यायालय  यह  मान  लेगा  कि

 युक्त  व्यक्ति  सरकारी  कायें '  करते
 रखी  गयी  है  कि  अगर  किसी  के  पास  प्रापर्टी

 हो  और  वह  उसका  एक्स प्ले नेशन न  दे  सकें
 समय  अपराध  करता  रहा  है  और

 तो  उस  पर  अभियोग  चल  सकता  है
 ।  इस

 इसको  दोषसिद्धि  इस  कारण  अमान्य

 नहीं  समझी  जायेगी  कि  यह  केवल  ऐसा  उसे  सज़ा  दी  जा  सकती  है  ।  आज  कल  हमारे

 qt  धारणा  पर  आधारित हे  ।  देश
 में

 ऐसे  बड़े  बड़े  कर्मचारी  है  जिनके  पास
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 दस  दस  बीस  बीस  लाख  और  तीस
 दिक्कतें  और  बुराइयां  दूर  हो  जायेंगी जो

 तीस  लाख  रुपया  है  ।  कहीं  लड़की  के  नाम  माननीय  सदस्य  के  विचार  में  हे  ।  आज  के

 वाद  विवाद  में  और  पिछली  बार  भी  सभा मे ं३०  हजार  हे  तो  कहीं  भतीजी  के  नाम

 ५०  हज़ार  है  |  इन्कम  टेक्स  वाले  पूछते  हैं  के  दोनों  पक्षों  के  सदस्यों  ने  कहा  था  कि  विधेयक

 कि  यह  प्रापर्टी  कहां  से  आयी  तो  वे  बता  नहीं  को  इसके  हज  रूप  में  स्वीकार  करना

 कठिन  है  ।  में  सभा  को  बता  दू  कि  पहले  से सकते  ।  यह  सब  होते  हुये  भी  हम  देख  रहे  हैं

 कि  setae  देना  में  बढ़  रहा  है  ।  इस  कानून  ही  कुछ  ऐसे  उपबन्ध  विद्यमान  हें
 ।

 ऐसे

 के  अनुसार  इनवेस्टिगेशन हो  रहे  हैं  फिर  भी
 मामलों  में  कारावास  के  रूप  में  दंड  देने  के

 अतिरिक्त  दंडाघीश  अथवा सैमाज  में  ada  हम  देखते  हैं  कि  भ्रष्टाचार

 रुक  नहीं  रहा  है  ।  अगर  किसी  को  सजा  भी  न्यायाधीश  जुर्माना  कर  सकता  है
 ।

 में

 नीय  सदस्य  को  बता  दू  कि  अपराध  की हो  जाती  है  तो  इससे  उसको  कोई  अधिक

 हानि  नहीं  होती  ।  उसको  साल  ६  महीने  कठोरता  के  साथ  साथ  उसी  अनुपात  से

 के  लिये  सजा  हो  जाती  है  पर  वह  ओर  की  राही  भी  बढ़ती  जा  रही  हैं  ।  हमें  एक

 उसके  रिश्तेदार  पीढ़ियों  के  लिये  मालदार  और  बात  पर  भी  विचार  कर  लेना  चाहिये

 हो  जाते  कन विक् दान  होने  के  बाद  भी  वह  जिसकी  ओर  माननीय  प्रस्तावक ने  निर्देश

 अपनी  जायदाद  अपने  पास  रख  सकता  है  किया  है  ।  संविधि  पुस्तक  में  दंड  विधि

 इसलिये  विधेयक  पटनायक  साहब  ने  १९४६  का
 ao  ६,  विद्यमान

 *  ह

 रखा  है  में  उसका  ह. ज  करता  हूं  ।  है  ।  हमें  बताया  गया  है  कि  यह  अध्यादेश

 गह-किये  उपमंत्री  :  श्री  नहीं  होना  चाहिये  ।  इस  समय  सरकार  यह

 यू०  सी०  पटनायक  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  विचार  कर  रही  है  कि  weer  के  उस

 वर्तमान  विधेयक  का  उद्देश्य  भली  भांति  उपबन्ध  जो  में  अभी  आपको  पढ़  कर

 समझा  जा  सकता  है  और  यही  कारण  है  कि  एक  संशोधनार्थ प्रे  विधेयक  में  कसे

 सरकार  इस  विधेयक  का  जनमत  जानने  के  निविष्ट  किया  जा  सकता  हैं  जो  कि

 हेतु  परिचालित  करने  की  विरोध  नहीं  कर  चार  को  रोकने  के  लिये  क्योंकि  उस  उपबन्ध

 रही  है  ।  फिर  भी  में  इसमें  जो  कठिनाइयां  के  लाभदायक  पहलू  भी  इस  विषय

 नें  जो  कुछ  लिखा  है  वह  में  पढ़  कर  सुनाता
 भी  बताना  चाहता  हूं  कि  श्पष्टाचार  को  ह

 जड़  से  उखाड़  फेंकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या

 कार्यवाही की  हैं  में  उल्लिखित  किसी

 राध  का  न्यायालय  द्वारा  परीक्षण  अथवा

 प्रस्तावक  का  उद्देश्य  यह  हैं  कि  जांच  करते  समय  इस  तथ्य  कि

 चार  का  अन्त  कर  दिया  जाये  और  सरकार  अभियुक्त  के  क़ब्जे  में  धन  प्राप्त  करने

 भ्रष्ट  पदाधिकारियों की  उस  सम्पत्ति  को  के  कोई  साधन  अथवा  ऐसी  सम्पत्ति

 ज़ब्त  कर  ले  जो  उसने  अनुचित  अथवा  अवैध  है  जो  उसकी  अपनी  आय  से  प्राप्त  नहीं

 ढंग  से  प्राप्त  की  है  ।  इसी  लिये  में  ने  कहा  की  जा  सकी  अथवा  जिस  समय  अपराध

 है  कि  प्रस्तावक  का  seer  सराहनीय  है  ।  किया  गया  उस  समय  उसके  धन  प्राप्ति

 set  यह  है  कि  क्या  इस  विधेयक  से  वे
 के  साधन  अथवा  उसकी  सम्पत्ति  एक
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 ara  बढ़  गई  जिसके  लिये  वह  कोई  हस  से  प्रस्तावक इसी  उद्देश्य  को  प्राप्त  करता

 चाहता  है  ।  हम  इस  उपबन्ध  को  दंड  विधि सन्तोषजनक उत्तर  नहीं  दे  सकता  |

 प्रमाणित  किया  जाये  कौर  उसे  इसको
 अधिनियम  में  सम्मिलित  करने

 के  बारे  में  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 इस  उपबन्ध  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  |  कई  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  सरकार

 सरकार  ने  एक  समिति  नियत  की  थी  जो  चार  का  अन्त  करने  के  लिये  अधिक  उत्सुक

 नहीं  है  ।  ऐसे  कई  मामले  हें  जहां  सरकार  ने टेक  चन्द  समिति  के  नाम  से  प्रसिद्ध  है  ।

 उसने  इस  प्रश्न  की  जांच  की  थी  कि  क्या  कार्यवाही  की  है  ।  सरकार  ने  विशेष  पुलिस

 सरकार  के  पास  इसके  लिये  पर्याप्त  विधान  कर्मचारी  नियुक्त  कर  रखे  हैं  और  ऐसे  सब

 है  या  संशोधन  द्वारा  और  अधिक  उपबन्ध  मामलों  की  जांच  की  जाती  है  जिनमें  वरिष्ट

 बनाने  की  आवश्यकता  है  ।  टेक  चन्द  समिति
 पदाधिकारियों  और  गजेटेड  अफ़सरों  छा

 हाथ  होता है  । में  संसद  के  सदस्य  थे  उन्होंने  इस  विषय

 थर  हर  प्रकार  से  विचार  किया  और  कई
 श्री  Ito  जो०  देशपांडे  :  परन्तु  मंत्री

 सुझाव  दिये  ।  सरकार  ने  वे  सब  सुझाव  जांच  में  बाधा  डालने  हैं  ।

 स्वीकार  कर  लिये  हें  ।  में  सभा  को  बता  दू

 कि  भारतीय  दंड  भ्रष्टाचार  निवारण  श्री  दातार :  ag  बिल्कुल  ग़लत  बात

 अधिनियम  और  दंड  विधि  )  है  ।  एक  दिन  पहले  भी  विपक्ष  के  एक  माननीय

 अधिनियम  में  संशोधन  किये  गये  हूं  और  सदस्य ने  राज्यों  के  मंत्रियों के  खिलाफ़  यह

 जहां  तक  भारत  का  सम्बन्ध  है  न्यायशास्त्र  निराधार  बात  कही  थी  ।  में  इस  बात  को

 के  स्वीकृत  सिद्धान्तों  में  पहली  बार  परिवर्तन  स्वीकार  नहीं  करता  कि  केन्द्र  अथवा  राज्यों

 किये  गये  क्योंकि  जब  कभी  यह  देखा  गया  के  मंत्री  भ्रष्टाचार  का  अन्त  करने  के  लिये

 हैं  कि  किसी  पदाधिकारी के  sot  में  कुछ  उत्सुक  नहीं  है  ।  में  कह  रहा  था  कि  सरकार

 सम्पत्ति  &  और  वह  नहीं  बता  सकता  कि  यथासम्भव  भ्रष्टाचार का  अन्त  करने  का

 उसने  इसे  प्राप्त  किया  और  यह  माना  पूरा  यत्न कर  रही  है
 ।  मेरे

 पास
 छोटे  मामलों

 जा  सकता  है  कि  वह  अनुचित  अथवा  अवैध  के  बारे  में  ही  नहीं  बड़े  मामलों  के  सम्बन्ध

 ढंग  से  प्राप्त  की  गई  है  तो  इसका  भार  में  भी  आंकड़े  हें  ।
 मेरे  पास

 युक्त पर  पड़ता  है  कि  वह  न्यायालय को  १९४७  से  १९५४  तक  ५  या  ६  वर्ष  के

 बता  कर  उसका  सन्तोष  करे  कि  उसने  वेध  आंकड़े  हैं  ।  में  उन  मामलों  की  संख्या  बता

 ढंग  से  इसे  प्राप्त  किया  था  ।  आप  देखेंगे  सकता  जिन  में  अभियोग  चलाने  के  आदेश

 कि  एक  परिवर्तन  पहले  ही  किया  जा  चुका  दिये  गये
 ।

 दोष  सिद्धियां  हुई  और  अभियुक्त
 हैं  ।  दंड  विधि

 )  अध्यादेश  में  आगे  व्यक्तियों  को  दोषमुक्त  किया  गया  और

 यह  उल्लिखित है  कि  जब  किसी  अभियुक्त की  परिणामों  से  पता  चलता  है  कि  सरकार

 ऐसी  पुवंधारणा  के  आधार  पर  जो  में  ने  को  इसका  बहुत  ध्यान  ११६९  सरकारी

 अभी  पढ़  कर  सुनाई  है  दोषसिद्धि  होती  है  कर्मचारियों  पर  अभियोग  चलाये  ६७५

 तो  न्यायालय  साधारण  जुर्माने  के  अतिरिक्त  दोष  सिद्धियां हुई  और  ६६८  व्यक्ति  दोषमुक्त

 उस  सम्पत्ति  को  भी  ज़ब्त  कर  सकता  हैं  जो  किये  गये  ।  २१  मामलों  में  जिनका  निबटारा

 उसने  अवैध  अथवा  अनुचित  ढंग  से  प्राप्त  न्यायालयों ने  किया  अभियोग  असफल  रहे

 की  है
 ।

 यह  उपबन्ध  बड़ा  उपयोगी  है  और  और  १९५४  की  समाप्ति  तक  सरकार  के
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 खिलाफ  २५५  मामलों  का  परीक्षण  होना  करना  है  और  इस  के  लिये  हम  पदाधिकारियों

 अभी  दोष  था |  से  स्वेच्छा पूर्ण  सहयोग  चाहते  नहीं
 ।

 अधिक  संख्या  में  दोष  शक्तियां  किये  जाने  हम  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  कि  अच्छे

 पदाधिकारी  नियुक्त  किये  जायें  भर  यदि
 के  बारे  में  भी  कहा  गया  है  ।

 en
 कोई  पदाधिकारी लोभ  में  आ  जाता  है  तो

 ह  डाभी  कया  बे  उस  के  विरुद्ध  विभागीय  रूप  मे  कार्यवाही

 गज़ेटिड  अफ़सर  थे  ?
 करने  के  लिये  नियम  हें  ।  अधिक  गम्भीर

 श्री  दातार  :  उनमें  से  अधिकतर  गजेटेड  मामलों  में  हम  अभियोग  भी  चला  सकते  हैं
 ।

 इस  प्रयोजन  &  लिये  विद्वेष  पुलिस  स्थापना
 अफसर  थे  ।  जेसा  कि  अभी  में  नें  सभा  को

 बताया  हे  उन  मामलों  का  निबटारा  एस०
 है  ।  जहां  तक  अभियोग  चलाने  का  सम्बन्ध

 इस  में  कुछ  कठिनाइयां  हें  और  कई  बार
 पी०  करता  है  जो  बड़े  पदाधिकारियों के

 अभियुक्त  प्राविधिक  आधारों  पर  बच  जाते
 विरुद्ध  होते  हूं  और  उनका  नहीं  जो  श्रेणी

 चार  के  कर्मचारियों के  विरुद्ध  होते  हें  ।
 हें  ।  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करना  हैं  और

 इस  के  लिये  हम  दंड  प्रक्रिया  संहिता  में  war

 य॑  आंकड़  विशष  रूप  से  संगत  ह  धन  कर  रहे  हैं  ।  कुछ  उपबन्धों  में  संशोधन

 और  सदन  को  यह  अच्छी  तरह  समझ  लना  किया  जा  चुका  है  ।  आप  जानते  हैं
 कि  xa

 चाहिये  कि  सरकारें  यथासम्भव  atte  से  खेल  में  दो  पक्ष  होते  हें-घस  देने  वाला  और

 घस  लेनें  वाला  ।  मझे  विस्वास  है  कि भ्रष्टाचार  का  अन्त  करना  चाहती  ह  |

 ~  यदि  जनता  का  नैतिक  स्तर  ऊंचा  किया

 एक  और  बात  जो  ध्यान  रखनी  तो  पदाधिकारियों  का  स्तर  भी  ऊना

 चाहिये  यह  हें  कि  म्पष्टाचार  निवारण  अधि  होगा  ।  हम  केवल  इस  सिद्धान्त  पर

 नियम  न  केवल  केन्द्र  में  बल्कि  विभिन्न  राज्यों
 निर्भर  नहीं  हें  ।  चूंकि  लोगों  के  प्रति

 में  भी  पदाधिकारियों के  विरुद्ध  प्रयोग  किया
 शिकारियों  में  कुछ  दायित्व  इस  लिये

 जा  सकता  है  ।  जहां  तक  श्री  पटनायक  के
 हम  बहुत  बड़े  नियम  बना  रहे  हें

 ।
 अखिल

 विधेयक  का  सम्बन्ध  सरकार  विभिन्न
 भारतीय  सेवाओं  सम्बन्धी  कुछ  नियम  सदन

 राज्य  सरकारों  की  राय  भी  जानना  चाहेगी  ।
 के  सामने  रखें  जां  हें

 ।
 जहां  तक  केन्द्रीय

 सेवाओं  का  सम्बन्ध  है  सरकार  को  यह  अधि
 भ्रष्टाचार को  दूर  करने  के  मामले  में

 हम  बहुत  सावधानी  से  काम  लेना  है  ।  यह
 कार  है  कि  वहँ  किसी  कर्मचारी  की  सम्पत्ति

 कहना  बिल्कुल  ग़लत  है  कि  सभी  परिधि
 की  जांच  कर  के  उस  के  विरुद्ध  कार्यवाही

 दुरू  करें  चाहे  वह  सम्पत्ति  उस  के  अपन
 कारी  या  अधिकांश  पदाधिकारी या

 शिकारियों  की  बहुत  बड़ी  संख्या  स्पष्ट  है  ।
 नाम  या  उस  ay  पत्नी या  किसी  और

 हो  सकता  हे  थोड़े  से  सरकारी  पदाधिकारी
 व्यक्ति के  नाम

 भ्रष्ट  हों  ।  अधिकांश  पदाधिकारी  अपना  अपना  भाषण  समाप्त  करने  से  पहले

 काम  सत्यनिष्ठा और  क्षमता  से  करते  हैं  ।  में  आश्वासन  देना  चाहता  हुं  कि  में

 उन  पर  सामान्य  प्रकार  के  आरोप  लगाने  से  विधेयक  को  परिचालित किये  जाने  का

 जनता  पर  बरा  प्रभाव  पड़गा  |  हमारा  विरोध  नहीं  करूंगा  ।  फिर  भी  हमें  इस  बात

 एक  कल्याण  कारी  राज्य  स्थापित  पर  विचार  चाहिये  कि  क्या  विधेयक  के
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 निवारण

 २  ब  १९५५

 वर्तमान  प्रारूप  से  माननीय  सदस्य  का  उद्देश्य  भारतीय  ढोर  परिरक्षण  विधेयक
 प्राप्त  हो  सकता  है  ।  भ्रष्टाचार को  दूर  करते  सभापति  अब  सेठ  गोविन्द

 हुये  हमें  उन  पदाधिकारियों के  साथ  कोई

 अन्याय  नहीं  करना  जिन  का  कोई
 दास  अपने  विधेयक  पर  चर्चा  जारी

 किये  जाने  के  लिये  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 दोष  नहीं  हे  ।  सरकार  सदस्यों  के  और  जनता
 सेठ  गोविन्द  दास

 के  सुझावों  पर  सहानुभूति  से  विचार  करेगी
 ।

 सभापति  में  प्रस्ताव  करता
 सरकार  इस  बात  की  भी  जांच  कर  रही  है

 हूं  कि  देश  के  दुधारु  और  वाहक  ढोरों  की
 कि  इस  विधेयक  के  अतिरिक्त  और  किन

 तरीक़ों  से  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  को  पुरा
 रक्षा  करने  वाल  बिल  पर  विचार  किया

 जावे  ।
 किया जा  सकता  हैँ

 श्री  ato  पटनायक  श्री  एस०  एस०  मोर  :

 में  माननीय  मंत्री  का  आभारी  हुं  कि  उन्होंने  उन्होंने  प्रस्ताव  नहीं  रखा है  |

 विधेयक  को  परिचालित करना  स्वीकार  सभापति  महोदय
 :

 वह  स्थगित  हो

 कर  लिया  है  ।  अब  मेरे  लिये  आगे  भाषण  गया  था  और  फिर  से  रखा  जा  रहा  है  ।

 देना  आवश्यक  नहीं  क्योंकि  सारे  सदन
 सेठ  गोविन्द  दास  :  में  ने  वही  तो  कहा

 ने  इस  का  समर्थन  किया  है  ।

 कि  इस  पर  फिर  से  विचार  कियां  जाय  यह
 में  केवल  मद्रास  से  इस  आई०  सी०

 में  आपके  सामने  प्रस्ताव  करता  हूं
 ।

 एस०  पदाधिकारी  के  मामले  की  ओर  निर्देश

 करना  चाहता  जिसे  भ्रष्टाचार  के  एक
 आपनें  अभी  यह  बतलाया  कि  यह

 छोटे  से  अपराध  के  लिये  दंड  दिया  गया  है
 विधेयक  यहां  पर  कब  उपस्थित  हुआ  था

 और  अब  तक  इस  पर
 क्या  हुआ

 |
 में

 आप
 १९४० में  उस  ने  एक  सहकारी  संस्था  से  ऋण

 लेकर  थोड़ी  सी  सम्पत्ति  लेने  का  प्रयत्त  किया
 को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  यह

 यक  यहां  पर  सन्  १९५२  में  ही  उपस्थित
 था  किन्तु  जब  मुक़दमा  चला  उस  के  पास

 लाखों  रुपये  की  सम्पत्ति  थी  ।  इस  बात  की  हुआ  परन्तु  यथा  में  केन्द्रीय  धारा  सभा  q

 ओर  ध्यान  देना  चाहिये  था  ।  बताया  जाता  यह  विषय  सन्  १९२६  से
 उपस्थित  है  ।

 में  ने  उस  यानी  आज  से  २९  वर्ष
 हैं  कि  इस  पदाधिकारी ने  और  कुछ  और

 व्यक्तियों  ने  एक  स्विस  बैंक  में  बहुत  सा  रुपया
 इस  विषय  को  कौंसिल  आफ़  स्टेट  में

 जमा  करवा  रखा  था  ।  क्या  इस  सम्बन्ध  उपस्थित  किया  था  और  तब  से  किसी  न  किसी

 में  किसी  विधान  द्वारा  कोई  कार्यवाही  नहीं
 रूप  में  यह  बराबर  आता  रहा  है  ।  आप  ने

 की  जा  सकती  ?  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रत्येक  अभी  यह  बताया  कि  इस  पर  हमारे  एटर्नी

 जेनरल  का  वक्तव्य  हो  चुका  श्री  पंजाब
 बदाधघिकारी के  लिये  अपनी  सम्पत्ति  ar

 विवरण  देना  अनिवार्य  कर  देना  चाहिये  ।  राव  देशमुख  का  वक्तव्य  हो  चुका  है
 और

 श्री  पंजाब  राव  देशमुख  के  उस  वक्तव्य  के सभापति  set  यह  है  कि

 | ह  निवारण  अनुसार  उसी  दिन  श्री  पी०  एन०  नन्दा

 १९४७  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  के  सभापतित्व  में  इस  विषय  पर  विचार

 करने  के  लिये  एक  कमेटी  नियुक्त  हुई  थी  |
 विधेयक  पर  राय  जानने  के  लिये  इसे

 १९५५  के  अन्त  तक  परिचालित  उस  कमेटी  के  टम्स  आफ़  रिफ रेन्स  उस  के

 कियाजाये  पी  मुद्दों  पर  में  आप  का  ध्यान  आकर्षित  करना

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  चाहता  हूं  ।  उसके  मुद्दे  थे
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 गोविन्द

 दुधारु  गायों  के  अस्थायी  सभापति  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  को

 रूप  में  दुग्घह्दीन  हो  जानें  पर  भी  विशेषत
 बहुत

 संक्षिप्त  भाषण
 देना

 चाहिये
 ॥

 बम्बई  आदि  में  उनकी  हत्या
 गोविन्द  दास  :

 में  तीन  चार  मिनट

 का  रोका  जाना
 में  ख़त्म  कर  दूगा  ।  में  डस

 पर  इतना  ‘ate

 वर्तमान  विधि  at  अधिक
 चुका हूं

 और  मेरी  इस  र  की  इतनी

 प्रभावी  बनाना  रि  फकाਂ  आदि
 _  इच्छा

 कि  जब  तक  गोवध  यहां  बन्द  नहीं  ह हो

 बुराइयां  रोकी  सकें
 ।

 लाता  तब  तक  में  दिन  और  महीने  के

 उपर्युक्त  केन्द्रों  में  दुग्ध  चुप  तीस  दिन  और  साल  के  ६५  दिन  इस  पर

 बनाने  की  सम्भावनाओं  पर  विचार  बोलता  रहूं  ।  लेकिन  चूंकि  में  यहां  पर  बहुत

 कुछ  कहू  चका हूं  इसलिये  बहुत  थोड़े  से  म  इस

 ढोरों के  राज्य  आवा  को  ख़त्म  कर  दंगा  |  में  आप  को  यह  बता  रहा

 गमन  पर  प्रभावी  नियंत्रण  लगाना  ।''
 था  कि  इस  कमेटी  के  टीम  आफ़  रिफ़रेन्स  क्या

 अब  आप  यह  देखिये  कि  इस  के  बाद  थे  और
 उसने  अपनी  सिफारिशों  में

 में  क्या  कहा  |

 सभापति  महो  पहले  उनको  पुनर्विचार
 सरकार  द्वारा  नियुक्त

 प्रस्ताव  रखना  चाहिये  ।
 qa  समिति  ने  आठ  महीने  दिये

 सेठ  गोविन्द  दास  :  में  ने  fae
 गये  अपने  प्रतिवेदन  में  बताया  हैं  कि

 मोशन  आपके  सामने  रक्खा  और  रखने

 के  बाद  बोल  रहा  हुं  ।  अगर  अप  कहें  तो  में
 गोहत्या  पर  पूरी  पूरी  रोक  पूर्णत

 अवांछित  है  द
 अंगरेजी में  भी  रख  दू  ।  में  ने  हिन्दी में  रखा

 था  |  अगर  आप  की  समझ  में  नहीं  आया  है  मेरी  यह  समझ  में  नहीं  आया  कि  कमेटी

 मक करर  की  गई  थी  एक  बात  के  लिये  ओर
 तो  में  अंगरेज़ी  में  रक्खे  देता  हूं  :

 q  प्रस्ताव करता  हुं  कि
 कमेटी  ने  फैसला  किया  सिफारिश

 पद
 द्वारा  १२  १९५४  को

 की  सरसरी  बात  की  ।  मुझे  संस्कृत  का  ए

 रखे  गये  निम्न  प्रस्ताव  पर  स्थगित
 आ  जाता हैं

 वाद  विवाद  आरम्भ किया  जाये  प्रकुर्वाणों

 रचयामास  वायरस देश  के  दुधारू  तथा  वाहक  चोरों

 की  रक्षा  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  यानी  कमेटी  को  काम  गया  ar  गज़लें

 या  जाए  जी  बनाने  at  लेकिन  उस  नें  बनाई

 बन्दर की  । सभापति  सभा  द्वारा  इसके

 स्वीकृत  करने  के  बाद  ही  वह  बोल  सकते  हैं  ।  सभापति  अब  जब  हम  इस  विषय
 ae  गोविन्द  दास  :  मुझे  यह  कहने  का

 को  केन्द्र  में  लाते  हें  तब  यह  कहा  जाता  है
 अवसर  मिलना  चाहिये  कि  सभा  इस  प्रस्ताव

 को  क्यों  स्वीकार करे
 कि  इस  को  राज्यों  के  पास  भेज  चाहिये

 आर  जब  हम  इस  विषय  को  राज्यों  में  उठाते  हें

 श्री  एस०  एस०  सोर  एक  औचित्य  तो  चूंकि  केन्द्र  में  और  राज्यों  में  दोनों  जगहों

 प्रश्न  पर  प्रस्ताव  रखते  समय  लम्बा  भाषण  पर  कांग्रेस  की  हुकूमतें  हें  इसलिये  जो

 देने के  बाद  अब  चर्चा  आरम्भ  .  करने
 वाई  कभी  कभी  यहां  पर  हो  जाती  है

 उस

 क  प्रस्ताव पर  पुनः  वसा ही  भाषण  दे  सकते  व  1
 का  असर  राज्यों  पर  भी  पड़ता  है  ।



 ERacE)  भारतीय  ढोर  २  अप्रैल  १९५५  परिरक्षण  विधेयक  ै  है  ov

 मुश्किल  यह  है  कि  हम  इस  विषय  को  रोगी  ढोरों  की  रक्षा  राज्य  को  ही  करनी

 टाना  चाहते  हें  पर  न  कोई  न  कोई  ऐसा  प्रदान  चाहिये  ।  जी  ने  भी  मेरे  इस  विधेयक

 उपस्थित  कर  दिया  जाता  है  जिस  से  यह  प्रदान  के  पक्ष  में  राय  दी  हे  ।  क्योंकि  समय  नहीं

 न  यहां  निपटता  है  और  न  वहां  निपटता  है  ।  है  इसलिये  में  उसे  पढ़ना  नहीं  केवल

 अबਂ  यह  जो  नन्दा  साह  की  रिपोर्ट  है  उन  इतना  कह  देना  चाहता  हूं  कि  वे  भी  मेरे  इस

 नन्दा साहव  ने  सन्  १९४७-४८  में  जो  पहली  विधेयक  के  पक्ष में  हें  ।

 कैटल  प्रिजवंशन  कमेटी  गई  थी  उस  पशुधन  से  इस  देश  को  दो  हज़ार  करोड़

 ने  वह  सिफारिश  की  थी  कि  इस  देश  में  रुपये  की  आय  होती  है  ।  तिरी  २३

 बध  बन्द  किया  जाय  |  इन्हीं  नन्दा  साहब  नें
 ५

 पर  पंचवर्षीय  योजना  जिस  पर

 उस  समय  गोवध  बना  के  पक्ष  में  अपने
 बीस  अरब  रुपया  खर्च  होगा  उसमें  केवल

 दस्तखत  किये  थे  और  इन्हीं  नन्दा  साहब  ने  चार  करोड़  रुपया  यानी  ५००  वां  भाग  इस

 आज  इस  कमेटी  की  रिपोर्टे  में  गोवध  बन्दी
 काम  के  लिये  रखा  है  ।  रेलें  जो  कि  ढाई  करोड़

 के  विपक्ष  में  दस्तखत  किये  हें  ।  समझ  में  नहीं  रुपये  की  आय  देती  हें  उन  के  लिये
 ४००

 आता  कि  सरकार  का  क्या  रवैया  हैं  और
 करोड़  रखा  गया  है  ।  १६०  गोसदन  खुलने

 सरकार  के  अफसरों  का  जिन  को  कि  विशेषज्ञ  चाहिये  थे  पर  खोले  गये  हैं  केवल  १७  |  ats

 कहते  हें  उनका  क्या  रवेया  हें  ।  में  इस  सम्बन्ध  तैयार  करने  के  लिये  २२५  फार्म  खोले

 में  आज  महात्मा  गांधी  की  राय  को  फिर  जाने  वाले  पर  एक  भी  नहीं  खुला  ।  इन

 दोहराता  हूं  ।  गांधी  जी  ने  कहा  सब  बातों  को  देखते  हुये  मेरे  सुझाव  हैं  कि

 सरकार  पंच  वर्षीय  योजना  में  गोहत्या  सम्पूर्ण
 सभापति  आप  जरा  जल्दी

 तथा  ध  करे  WAS,  गोमांस  आदि  के  निर्यात
 खत्म  कीजिये  :

 को  पद  करे  ।  पंच  वर्षीय  योजना  में  कम  से

 ao  गोविन्द  दास  :  में  तीन  चार  मिनट  कम  एक  अरब  रुपया  गोसम्वद्धन  के  लिये

 में  खत्म  कर  दूंगा ।  रखे  ।  कृषि  तथा  जंगल  विभाग  ने  भूमि

 सभापति  महोदय  इसमें  एक  वैध  बात  अनुचित  रूप  में  रोक  ली  उसे  गोचर  भूमि

 के  लिये  छोड़  दे  ।  किसान  तथा  पूजन
 इसी  से  महान्यायवादी से  उपस्थित  होने

 के  लाभ  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  अमरीका  से को  कहा  गया  है  ।  अतः  में  सदस्यों  को

 भी  अवसर  देना  चाहूंगा ।
 आने  वाले  घी  को  छन्द  करे  ।  वनस्पति  थी

 को  या  तो  रंग  दे  या  यदि  यह  सम्भव  न  हो
 as  गोविन्दਂ  इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध

 तो  उस  का  जमाया  जाना  बन्द  करे  |

 में  जो  मेरी  भावनायें  हें  और  जिन  को  में
 सभापति  महोदय

 :  प्रदान  पह  है  कि

 रोके  रखता  हूं  उन  को  व्यक्त  करने  का  जो  गोविन्द  दास  हारा  १२

 भी  मौक़ा  मिलता  है  उसको  में  जाने  नहीं
 १९५४  को  रखे  गये  निम्न  प्रस्ताव

 देना  चाहता  ।  मं  केवल  दो  मिनट  के  अन्दर
 बर  स्थगित  बादविवाद  आरम्भ

 ही  खत्म  कर  दूंगा  ।
 किया  जाये

 में  महात्मा  गांधी  की  जो  राय  थी  वह  देश  के  दुधारु  तथा  वाहक

 ढोरों  की  रक्षा  करने  वाले  विधेयक बता  रहा  था  ।  महात्मा  गांधी  ने  कहा था

 कि  गो
 वध  की

 योजना  में  यह  तो
 आ

 ही
 पर  विचार किया  जाये  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 जाता  है  कि  तमाम  लंगड़े

 और
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 पंडित  ठाक र  दास  भागव  माननीय  सदस्यगण  यथासम्भव  सक्षम  म

 अधिकाधिक  सदस्य  बोल
 चेयरमैन  हम  ने  एटॉर्नी  जनरल

 कीਂ  राय  १  मई  को  इस  हाउस  में  सुनी
 सकें  |

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 अंग्रेजी.में  बोलिये  ।  पंडित  ठाकर  दास  भाग
 जनाब

 पंडित  ठाकर  दास  भाग
 यहँ  एक  चेयरमेन  एक  बड़ा  सवाल  इसमें  यह  हे

 क़ौमी  मसला  है  और  में  मुनासिब  समझता  कि  इस  हाउस  की  लेजिसलेटिव  में

 इं  कि  में  हिन्दी  में  ही  बोलूं
 यह  ल  है  या  नहीं  ।.  में  इसके  मुतालिक बड़े

 करना  चाहता  हूं
 श्री  एस०  ato  सामन्त  )

 वाकया  सवाल  तो  इससे  भी  लम्बा  चोड़ा  हे
 सूचना  |  क्या  पहले  जो  सदस्य  बोल  चुके

 लेकिन  हमारे  पांस  इस  पर  बोलने  के  लिये
 इस  प्रारम्भ  हुई  चर्चा  में  उन्हें  भाग

 सीटें  एक  ही  घंटा  है  और  में  यह  नहीं  चाहता
 लने  दिया  जायेगा  ?

 कि  इस  पर  बोलते  हुये  एक  घंटा  में  खुद  ही

 सभापति  के  सामने
 लगा दूं  और  दूसरे  मेम्बरों  को  बोलने

 का
 मौका

 प्रमुख  प्रश्न
 पह  है  कि  इस  विषय  में  यह  ही  न  मिले  |  यह  मुनासिब न  होगा  ।

 सभा  विधान  में  सक्षम  हे  या  राज्य  लिये  में  जितना  भी  ब्रीफ ली  बोल  सकेगा

 विधान  सभा यें  ।  विधेयक  के  गुण-दोष  पर  तो  बोलेगा  |  लेकिन  में  अदब  से  गुज़ारिश  करना

 बहुत  थोड़ी  बातें  कहीं  जा  सकती  हैं
 |

 चाहता  हुं  कि  इस  हाउस  के  अन्दर  आम  कायदा

 यह  है  कि  जब  कभी  इस  किस्म  का  सवाल  आता
 पंड़ित  ठाकर  दास  भाग  :  मेरे

 लायक़  दोस्त  की  इस्तिलाह  दुरुस्त  नहीं  है
 तो  उस  पर  न  चेयर  जिम्मेवारी  लेती  हैं  और

 न  कोई  और  ।  इसका  हमला  करने  का  तो
 भोर  में  उन  की  बताना  चाहता  हूं  कि  में

 इंस  पर  अभी  तक  नहीं  बोला
 ।

 अगर  में  बोला

 इस  हाउस  को  ही  इख्तियार  चुनाचे  अब्बल

 मौके पर  जब  डा०  अम्बेदकर  साह  ।  यहां  पर
 भी  होता  तो  भी  में  चलाना  चाहता  हूं  कि

 खुद  स्पीकर  साह
 ने

 पिछली  वार

 ला  मिनिस्टर  और  ज  सेठ  साहन  का  fs

 था  कि  टोनी  जनरल  जप  रायਂ  दें  सकेंगे
 आया  उस  उन्होंने  ऐतराज  किया  कि

 पह  इस  हाउस  की  लेजिस्लेटिव कम्पीटेंस  में
 उसके  वाद  मम्मी  को  बोलने  का

 जायगा  कि  वे  भी  अपनी  राय  दें  नहीं  वक्त  मेंने  कहा  था  कि  इस  हाउस

 को  पूरा  इख्तियार  है  कि  वह  इस
 f  ल

 को  पास
 सभापति  महोदय  महान्यायवादी  में  करे  ।  उस  वक्त  डिप्टी  स्पीकर  साह  ।

 अपना  विचार  बताया  है  ।  इस  बात  पर  जो  यह  करार  दिया  था  कि  वह  बतौर  डिप्टी

 सदस्य  नहीं  बोल  चुके  वे  अ  ।  बोल  सकते  स्पीकर  के  इसकी  जिम्मेवारी  नहीं  लेंगे  और

 हैं  ।  मेम्बसं  को  ही  इख्तियार  होगा  कि  वे  अपने

 दिक्षा  मंत्री  सभा  सचिव  आप  ही  इसका  फैसला  करें  कि  यह  इस  हाउस

 की  लेजिस्लेटिव कम्पीटेंस  में  हे  या  नहीं  और
 एम०  एम०  क्या  यह  वाद  विवाद

 यह  फैसला  वोटों  के  ज़रिये  किया  जायेंगा  |
 महान्यायवादी के  अभिमत  पर  ही  हो  रहा

 में  अदब  से  ज  करना  चाहता  हूं  कि  हमारी
 हैं  ?

 कांस्टीट्यूशनल  में  एक  प्रोविजन  है  नम्बर

 सभापति  महोदय  प्रश्न  यही है  कि  क्या  १४३  जिसमें  गवर्नमेंट  को  इख्तियार  है  कि

 हम  इस  बारे  में  विधान  बनाने  में  सक्षम  |  |  अगर  वह  चाहे  तो  किसी  कांस्टीट्यूशनल
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 हाउस  इस  कानून  को  पास  करने  के
 लिये

 प्वाइन्ट  पर  हमारी  सुप्रीम  कोट  की  राय  ले

 सकती है  ।  तो  वह  सेक्शन  इस  तरह  पर  हे
 :  काम्पीटेंट है  या  नहीं  ।

 या  तथ्य  के  किसी  wea  अब  में  उन  वजूहात  पर  भाता  हैं  कि

 के  उठने  पर  राष्ट्रपति उच्चतम  जिनकी  रू  से  हमारे  एटार्नी  जनरल  साह  ने

 लय  का  विचार  पूछ  सकते  और  वह  यह  राय  दी  है  कि  इस  पालियामेंट को

 आवश्यक  कार्यवाही करने  के  :  दे  यार  नहीं  है  ।  अव्वल  तो  में

 अपना  विचार  राष्ट्रपति को
 भेज

 हमारे  एटार्नी  जनरल  मुझे  माफ

 सकेगा
 कि  जो  उनका  एप्रोच  था  इस  सवाल  की  तरफ

 ४  म०्  प०
 में  दुरुस्त  नहीं

 समझता
 |  हमारे

 कांस्टीट्यूशनल में  तीन  लिस्टें  नी  हुई  हैं  जिनमें

 में  खुश  होता  अगर  गवर्नमेंट आर्टिकल  दो  स्टेट  गवर्नमेंट  और  फेडरल  की

 १४३  के  नीचे  इस  मामले  को  सुप्रीम  कोर्ट  को
 लेजिस्लेटिव  कम्पीटेंट की  लिस्टें  हैं  ।  इसके

 रेफर  कर  देती  और  उसका  फैसला  हर  एक  अलावा  एक  तीसरी  कानकरेंट  लिस्ट है  ।  उसमें

 पर
 व्इंडिंग  होता  ।  लेकिन  गवर्नमेंट  एप्रोच  यह  हैं  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  हर  एक

 ने  यह  mater  नहीं  समझा
 ।

 में  उन  चीज  का  अख्तियार  हर  कानून  को  पास

 वजूहात  में  नहीं  चाहता  फि  क्यों  करने  का  अख्तियार हैं  ।  हमने ज  ।  इस

 गवर्नमेंट  ने
 मुनासिब  नहीं  समझा  गवर्नमेंट  ने  कांस्टीट्यूशनल को  बनाया  था  तो  जान  बूझ

 fam  हमारे  एटार्नी  जनरल  की  राय  तल  |  की  कर  इसको  यूनीटरी  वायस  दिया  था  ।  उसमें

 और  उनको  यहां  तशरीफ  लाने  की  दावत  दी  ।  हमने  आर्टिकल २४८  रखी  हैं  जिसकी  मुराद

 एटार्नी  जनरल  साहब  की  कोई  भी  राय  हमारी  है  कि  जो  चीजें  इन  तीनों  लिस्टों  में  नहीं  हैं

 इज्जत  के  काबिल  है  और  में  उस  राय  को  बड़ी  उनके  लिये  सारी  रेजीड्यूअल wad  सेंट्रल

 इज्ज़त  की  निगाह  से  देखता  हूं  लेकिन  जहां  में  गवर्नमेंट  को  हें  ।  अगर  हमको  साफ़  तौर

 उसको  इज्जत  की  निगाह से  देखता  हुं  वहां  पर  पता  नहीं  चलता  कि  कोई  खास  चीज़

 में  यह  भीजानता हूं  कि  जहां  तक  कानून  इन  लिस्टों  में  हे  तो  उसके  लिये  इस  दफा

 का  सवाल है  वहां  एक  वकील  को  दूसरे  वकील  के  मुताबिक़  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  ताक़त  दी

 की  राय  को  इस  निगाह  से  देखना  होता  है  गयी है  ।  इसलिये  अब  सिफ॑  एक  ही  सवाल

 कि  उसने  किन  वजूहात  पर  यह  राय  दी  हे  है  जो  कि  आनरेबिल  मेम्बर  साहिबान  को

 उस  वकील  की  पोज़ीशन  से  हमको  मुतास्सिर  देखना  चाहिये  कि  यह  सबजेक्ट स्टेट  लिस्ट

 नहीं  होना  चाहिये  ।  इसलिये में  आनरेबिल  में  आता  है  या  नहीं  ।  अगर  यह  स्टेट  लिस्ट

 ae  र  साहिबान  से  अजे  करूंगा  कि  वे  इसी  में  नहीं  आता  तो  फिर  किसी  और  लिस्ट

 निगाह  से  इस  राय  को  देखें  और  यह  न  सोचें  में  जानें  की  जरूरत  नहीं  है  ।  लिस्ट १  और

 कि  यह  राय  किसने  दी  हैं  ।  हम  लोग  घड़े  ३  में  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  ताक़त  दी  हुई  है  ।

 हैं  और  बहुत  बार  इस  दात  को  और  कांस्टीट्यूशनल  की  दफा  २४८  में  उसको

 देखते  हें  कि  कौन  इसको  कह  रहा  हैं  ।  हमें  कोई  भी  क़ानून  बनाने  का  अख्तियार  दिया

 fas  यह  देखना  चाहिये  कि  जो  कुछ  वह  हुआ हू
 ।

 तो  अब  सीधा  सवाल  यह  रह  गया

 फरमा  रहे  हें  वह  कहां  तक  ठीक  |  कि  आया
 यह  लिस्ट  २  में  आता  है  या  नहीं

 लिये  हर  मेम्बर  इस  सुप्रीम  चोटें  की  जब  हमारे  एटार्नी  जनरल  साहिब  लिस्ट

 हैसियत  रखता  है  यह  देखने  के  लिये  कि  यह  २  पर  बहस  कर  रहे  थे  तो  उन्होंने  आइटम
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 रै  9k

 erat  दास

 कि  ag  बिल  यहां  पर  नहीं
 आ

 सकता  है  यह नम्बर  १५  HT  हवाला दिया  था  ।  लेकिन  फिर

 शायद  उनको  ख्याल  आया  कि  आइटम  १५  दुरुस्त  नहीं  है
 ।

 इसके  अन्दर
 न

 तो  गाय का

 जिक्र  है और  न  किसी  और  जानवर  का  जिक्र
 साफ  नहीं  है

 ।
 तो  उन्होंने  दो  तीन  और

 आइटम्स  की  तरफ़  तवज्जह दिलायी  है  ।  अगर  यह  कहा  जाय  कि  इसका  ताल्लुक़

 उन्होंने  आइटम्स  ६,  १४  और  २७  की  और  गाय  से  इसलिये  है  कि  एग्रीकल्चर  में  गाय

 काम  में  आती  है  तो  में  अदब  से  अज  करूंगा
 रेफर  किया

 ।
 इन  दवाओं  का  हवाला  देना

 ही  यह  साबित  करता  हूं  कि  हमारे  एटार्नी
 कि  यह  दलील

 बिल्कुल
 ग़लत  होगी  ।

 अब  आप  देखिये  दफा  २७  को  ।  उसमें जनरल  साहब  इस  बारे  में  यह  समझते  थे

 कि  यह  मामला  साफ  तौर  पर  दफा  १५  लिखा

 के  मातहत  नहीं  आता  हे
 ।
 में  दफा  ६,  १४  ३  की  प्रविष्टि  ३३  में  क

 और  २७  को  अभी  न  लेकर  fas  दफा  १५
 उपबन्धों  के  अधीन  रहते  हुये  वस्तुओं

 को  लेता  हूं  ।  दफा  १५  में  यह  लिखा  का  सम् भरण  और  वितरण

 ह  के  नस्ल  का  संरक्षण  इससे  किसी  जानवर  का  ताल्लुक़  नहीं  हैं  ।

 अब  आप  लिस्ट  ३  के  आइटम  ३३  को  देखें
 और  safe  तथा  पशुओं  के  रोगों  का

 शालिहोत्र  प्रशिक्षण  और  जिसका  हवाला  मद  २७  में  दिया  हुआ  है  ।

 व्यवसाय  6.0  वह  इस  तरह  पर

 इसके  are  आप  ७  कि  दफा  ६  में  यह
 प्रथम

 अनुसूची  की  प्रविष्टि  ६०  के  उपबन्धों
 लिखा हुआ

 स्वास्थ्य  और  स्वच्छता  ,
 के  अधीन  रहते  हुये

 चिकित्सालय  और  औषधालयਂ  |
 प्रमोद  और  विनोद  ।'

 में  अदब  से  aa  करूंगा  कि  इसका  में  अदब  से  अर्ज  करना  चाहता  हूं
 कि

 यह  हरगिज़  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कि  यह पबलिक  सैनीटेशन  और  डिस्पेंसरी

 से  कोई  ताल्लुक़ नहीं  ई
 ।

 यह  जो  हॉस्पिटल्स
 जितने  जानवर  हें  यह  गुड्स  हें  क्योंकि  पहली

 ay  दफा  २७  में  यह  हैं

 से  दफा  ६  में  क़तई  कोई  जिक्र  एनिमल्स
 का  संभरण  और

 ह

 का  नहीं  है
 ।

 अगर  एटार्नी  जनरल  साहब
 वितरण  |

 इसके  पीठ  और  सब्सटेंस  को  देखें  तो  इस
 यह  गाये  गुड्स  नहीं  हैं  ।  मेरी  तो  अक्ल

 दफा  ६  का  ताल्लुक़  जानवरों  से  नहीं  है  ।
 में  नहीं  आता  कि  इसका  कोई  ताल्लुक़  कसे

 इसी  तरह  से  आप  दफा  १४  को  देखें  ।  किलिंग  आफ़  काउज़  के  साथ  हो  सकता  है  ।

 उसमें यह  लिखा  मुझे  तो  ऐसा  नज़र  आता  है  कि  जब  उन्होंने

 यह  देखा  कि  यह  चीज़  दफा  १५  में  नहीं जिसके  अंतगर्त  कृषि  दिक्षा
 आती

 है
 तो  उन्होंने  दस री  दफाओं  का  रेफरेंस

 भौर  गवेषणा  पलकों  से  रक्षा  तथा
 दिया है  कि  कहीं

 न  कहीं  तो  यह  आ  ही  जायगा  |

 उद्भिद  रोगों  का  निवारन  भी  है  प
 लेकिन  उनके

 इस
 रेफरेंस  से  ही  जाहिर  है

 में  अदब  से  अर्ज  करूंगा  कि  यह  कहना  कि  ag  दफा  १५  में  नहीं  आता  ।  पेशतर  इसके

 कि  दफा  १४  को  देखने  से  यह  वाज़े  होता  है  कि  में  दफा  १५  के  ऊपर  और  कुछ  कहूं  में
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 हाउस  की  तवज्जह  जो  कानकरेंट  सब्जेक्ट्स  में  दिया  है  आफ़  वाइल्ड  एनिमल्स

 की  लिस्ट  लिस्ट  नम्बर  ३,  उसके  आइटम  एण्ड  इसमें  भी  लफ्ज़  स्टाक  नहीं  दिया

 नम्बर  १७  की  तरफ़  दिलाना  चाहता  हूं
 ।  गया  है  ।  तो  में  ae  करूंगा  कि

 उसमें  लिखा  है
 :  और  में  बड़ा  हे  ।  इसके

 कि  में  इसके  मानी  डिक्शनरी से  आपकी
 के  प्रति  निदंयता का

 निवारण  1.0  ख़िदमत  में  अज  Fe  आप  कांस्टीट्यूशनल

 तो  आप  देखें  कि  दफात  ६,  १४ या  २७
 की  उन  आटिकल्स  को  देख  लें  जहां  से  यह  सारा

 तनाज़ा  चला  है  ।  आर्टिकल  vo  जो  हमारे
 इससे  रेलेवेंसी  नहीं  रखती  ।  इनके  बनिस्बत

 कानकरेंट  लिस्ट  की  दफा  १७  इसके  ज्यादा
 कांस्टीट्यूशनल में  हू  वह  इस  तरह  पर  है

 रेलेवेंट  है  ।  यह  अवश्य  कबूल  नहीं  कर  सकती  अनुच्छेद ४८  कहता  है
 कि  किसी  जानवर  के  हाथ  या  टॉग  तोड़ने

 की  सज़ा  देने  का  क़ानून  के  प्रति  निर्दयता
 कृषि  और  पशुपालन को

 आधुनिक  और  वैज्ञानिक  प्रणालियों

 मद  १७)  तो  सेंटर  बना  सके  और  अगर  कोई
 संघटित  करने  का  प्रयास  करेगा  तथा

 इस  जानवर  को  जान  से  मार  जो  सब  से

 बड़ी  निर्दयता  तो  उसको  क़ानून  हि  न  गायों  और  बछड़ों  तथा  अन्य

 दुधारु  और  वाहक  ढोरों  की  नस्ल  के
 बना  सके  और  स्टेट  ही  ऐसा  क़ानून  बना  सके  |

 दफा  २०  भी  इसके  मुत्तलिक़  हो  सकती  हैं  ।  परिरक्षण  और  सुधारने  के  लिये  तथा

 उनके  वध  का  प्रतिषेध  करने  के  लिये

 तो  जहां  तक  दफ़ा  १५  का  सवाल  ह
 अग्रसर  होगा

 8.0

 उसके  अन्दर  यह  आता  नहीं  है  ।

 यह  दो  हिस्सों  में  बटा  हुआ  है
 ।

 एक
 इसमें  यह  है  कि  के  नस्ल  का  परिरक्षण

 हिस्सा  उन  चीजों  से  ताला  रखता  है  जो
 संरक्षण और  उन्नति  तथा  पाओं के  रोगों

 का  निवारण  शाल्होत्री  और  प्रीज़रवेशन  एण्ड  इम्प्रविंग  दी  ब्रिक्स  के  बाबत

 व्यवसाय  ।
 ी  उसका  दूसरा  हिस्सा  स्लाटर  आफ़  काउज़

 एण्ड  अदर  मिर्च  एण्ड  ड्रौट  कैटिच  के  बाबत

 एनीमल  का  लफ्ज़  स्टाक  के  साथ  इस्तेमाल  है  ।  यह  दो  अलग  अलग  चीजें  हें  और  एक

 नहीं  होगा  ।  जब  किसी  ऐक्ट  की  किसी  दफा  दूसरे  से  बहुत  मुख्तलिफ़  हैं
 ।

 ब्रिक्स  का

 में  एक  लफ्ज़  किसी  खास  मानी  में  इस्तैमाल  वेशन  और  पार्टिकुल  एनिमल्स  का  स्लाटर

 किया  जाता  है  तो  वह  दूसरे  लफ्ज़  से  इन  दोनों  में  बहुत  फ़क़ें  एक  मजमूई  चीज़

 चेंजिबिल  नहीं  होता  ।  तो  इसका  नतीजा  यही  से  ताल्लुक़  है  कि  ब्रिक्स  का  प्रोटेक्शन

 निकलेगा  कि  लेजिस्लेचर ने  जान  बस  कर  दूसरा  एक  खास  जानवर  के  मारे

 उन  अल्फाज़  को  खास  मानी  में  इस्तेमाल  जाने  से  ताल्लुक़  रखता  ह  ।  अगर  आप  इस

 किया  है  ।  इसी  लिये  इसमें  लिखा  है  नुक््तेनिगाह  से  देखें  तो  में  आपकी  तवज्जह

 ge
 ane  स्टाक  we  औरे  TER c}  एवी  प  इंडियन  पिनेल  कोड  की  तरफ़  दिलाना

 डिजीजेज़ਂ  यह  नहीं  लिखा है  कि  | है ह ह इम्प्रवमट  चाहता  हं  कि  जिंस  पिनेल  कोड ने
 बड़े  ae

 आफ  |  तो  स्टाक  के  लिये  से  इस  क़िस्म  के  जरायम  के  तौर  पर  माना  ॥

 एनीमल  लफ्ज  इस्तैमाल  नहीं  हुआ  है  ।  इण्डियन  पीने  कोड  में  जिसमें

 इसका  मतलब  ae  fH  स्टाक  में  की  तारीफ़  दी  हुई  दफा  ४२८  और  ४२९

 और  एनीमल  में  न  है  ।  आगे  दफा  २०  उनको  में  आपकी  खिदमत  में  खास  तौर  पर
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 ठाकुर  दास

 च्  करना  चाहता हुं  क्योंकि  मेरा  दावा  इसके  अलावा  अगर  आप  कॉनकरेंट

 है  कि  जहां  तक  कि  दफ़ा  १५  का  सवाल  लिस्ट  की  इंटर  2  और  २  को  मुलाहिज़ा

 g&  किसी  सुरत  में  भी  ऐसी  नहीं  है  फरमायें  तो  आप  पायेंगे  कि  जहां  aw  पेनेल

 fr.  fora  की  रू  से  यह  मामला  स्टेट  लिस्ट  मामलों  का  सरकार  वह  दोनों  के  दोनों

 at  सके  |
 एसे  हें  कि  जो  कानकरेंट  लिस्ट  में  आते  हैं  ।

 दण्ड  संहिता  की  धारा  मेरी  अदब  से  गुज़ारिश  यह  है  कि  कान करेंट

 ४२५  कहती  है  कि  जो  कोई  व्यक्ति  लिस्ट  नम्बर  ३  में  क्रिमिनल  ला  के  जो  कि

 इंडियन  पेनेल  कोड  में  दर्जे  सारे  मामले जनता  को  गलत  रूप  में  हानि  पहुंचाने

 वाली  बात  को  जानते  हुये  भी  किसी  शामिल  हें  सिवाय  उन  जुर्मों  के  कि

 सम्पत्ति  को  नष्ट  करता  है  1.0  लिस्ट  १  और  २  स्पेसिफाइडं  ह्  इसी

 तरह  दफ़ा  १५  में  जो  प्रीज़रवेशन प्रोटेक्शन इसमें  पबलिक  का  लफज़  अंडरलाइन

 हू  और  मेरा  दावा  है  जैसा  कि  अभी  सेठ  एण्ड  इम्प्रूवमेंट  आफ़  स्टाक  की  बाबत  जिक्र

 वहू  कांस्टीट्यूदान की  दफा  ४८  में  शामिल गोविन्द  दास  ने  महात्मा  जी  के  कुछ  वाक्यों

 को  उद्धत  किया  कि  ख़सूसन  जहां  तक  है+  दफा  SES  में  ऐसा at

 fot और  घोड़ों  वगैरह  का  सवाल  वह  बछड़ों  तथा  अन्य  दुधारु  और  वाहक  ढोरों

 के  कों  प्रतिषेध  करने .  के  ।  पहले
 पबलिक  इंटरेस्ट  की  केटेगरी  में  आ  जाते

 भले  हीं  वह  किसी  एक  प्राइवेट  आदमी  की  हिस्से  में  प्री जर विंग  एण्ड  इम्प्रूविंग  दी

 मिलकियत  लेकिन  पबलिक कौ  उनको  ब्रिक्स  का  जिक्र  है  ।  और  मेरी  अदब  से

 रिवा  यह  है  कि  दफा  पन्द्रह  में  जो  दियां  है  वह नुक़सान  पहुंचाने  से  या  मारे  जाने  से  पबलिक

 का  नुक़्सान  होता  है  ।  इसी  तरह  सेक्शन  आर्टिकल  '४८  के  पहले  हिस्से  में  आ  गया  है  ।

 VRE,  और  ४२९  में  लिखा  है  कि  अगर  दफा  १५  में  प्रोटेक्शन  एण्ड

 इम्प्रूवमेंट  आफ़  स्टाक  वह  TH
 ४८

 में

 को  नुकसान  पहुंचता हैं  तो  वह  दया मिल  हें  ।  जहां  तक  स्लाटर  को  ताल्लुक़

 हो  जाती  जैसे  कि
 दो

 आदमियों  है  जनरल  ला  आफ़  दी  लेंड  और  क्रिमिनल

 के  फास  एक  घोड़ा तो  अमर  एक  मालिक  ला  आफ़  दिस  कंट्री  में  आता  हैं
 ।

 उसका
 कोई

 घोड़े  मारदे
 तो

 वह  इस  क़ानून  के  मुताबिक़  वास्ता  दफ़ा  १५  से  अगर  क़ानून

 मुजरिम क़रार  दे  दिया  जाता है  गो  वह  da  इसके  खिलाफ़  होता  तो  g&  में

 घोड़े  के  मालिकान  में  से  एक  है  ।  इस  स्लॉटर  पर  बैन  का  भी  ज़िक्र  होता
 ।

 मेरी  अदब  से  गुज़ारिश  यह  है  कि  यह

 कानन
 जो  बना  तो  इस  वजह  बना  में  अदब

 से  ॥.
 करता  चाहता  हूं  कि

 थाकि  जहां  तक  इन  एनिमल्स  का  सवाल  यह  हो  सकता है  और  कहा  जा  सकता

 उनकों  अगर  कोई  तो  सजा  होगी  ।  है  कि  स्लाटर  अगर  न
 कियां  तो

 जनरल  ला  आफ़  दी  लैंड  है  और  में  अदबਂ

 रमेश  करूगाਂ  fe  अगर  कोई  और  age  अदब  से  अजे  करना  चाहता  हुं  कि  we  ग़लत
 लेजिस्लेदन  न  भी  आये  तो  भी  जनरल  ख्याल  है  ।  में  यह  मेंनटेन  करता  हुं  किः  आप

 ला
 उस  के  जमा  को

 साबित  करने के  लिये  सारी  ऐनिमल  और
 प्लान्ट

 '
 किंगडम  को

 इम्प्रूव  करते  उनको  रिजर्व  करते
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 तो  क्या  इस  वजह  से  करते  हें कि  आ  उसको  हर  एक  गवर्नमेंट पर  है  और  महात्मा  जी

 खा  are  भक्षण  कर  जायं  ?  आप  पाउलत्टरी  और  साहव  मे  था  कि

 कीप  को  रखते  हें  तो  a  इस  वास्ते  रखते  यह  काम  हमें  गाय  को  हान  फीमिली  का

 हैं  कि  उनको  मार  डालेंगे  ?  किलिंग  अलग  हिस्सा समझ  कर  चाहिये  और

 चीज  प्रीअरवेशन  बिल्कुल  अलविदा  चीज़  जिम्मेदार  लोग  ही  इन  जानवरों  को

 ga  दफ़ा  चीलों  का  प्रीजरवेलन इसलिये  सकतेਂ  हैं  और  shard  कर  सकते  हैं  ।'  गवर्नमेंट

 fear  जता  है  कि  हम  उनको  मार  डालें  ।  के  कितने  ही  अफ़सर  ऐसे  हैं  नो  उसमें  sara

 मिसाल  के  तौर  पर  हक  पा उल्ट री  फार्म  में  नहीं  करते  कि  यूजेसी  कैटिच  को  रवैया

 में  समझता  हूं  कि  खुद  मिनिस्टर  साहब पचासों  मुर्गे  और  मुर्गियां  अगर  किसी  को

 उनमें  से  कोई  कंटेजियस  डिजीज  लग  जाती  भीਂ  इसी  ख्याल  के  होंगे  भी  उन्होंने

 है  तो  पूरी  पा उल्ट री  फार्म के  इंटरेस्ट  में उस  इस  सम्बन्ध  में  जो  स्टेटमेंट  में  उसकी

 दाद  देता  उन्होंने  जो  स्टेटमेंटਂ फ़िदया  वह मुर्गे  या  मुर्गी  को  सेरोगेट  कर  दिया  जाता  है

 और  किन्हीं  सूरतों  में  उनको  मार  तक  डाला
 इतना  वाज़े  स्टेटमेंट  उन्होंने  कहा  किं

 जाता  है  ।  इस  वास्ते  प्रीज़रवेशन फ़ौर  किलिंग  हम  दफ़ा  ४८  के पाबन्द  और  यह  हमारी

 कांस्टीट्यूशनल  wade  चाहे  कोई हो  सकता  है  और  किलिंग  फ़ौर  प्रिज़रवेशन

 हो  सकती  यह  दोनों  बिल्कुल  अलविदा  मिनिस्टर  माने  इस  मत
 का  हो

 चीजें  यह  दोनों  इस  तरह  से  वा  सता  तक  गाय  का  सवाल  दफा  ४८  आखिरी

 चीज  हैं  और  गऊ  कहाकि  रक्षा  की  जायगी  |
 नहीं  हैं  कि  जहां  प्रीज़रवेशन  का  जिक्र

 वहां  किलिंग  ज़रूर  आयेंगी  |  मेरी  अदब  से  प्लानिंग  कमिशन  at  गो सदन  के  वास्ते

 चार  करोड़  रुपया  दिया  gi  और  उन्होंने गुज़ारिश यह  है  कि  इस  नुक्ते  निगाहਂ से
 इसके

 भी  दफा ४८  की  रू  से  बैन  स्लॉटर  करने  को
 अन्दर  यह  अल्फाज़ दर्जें  नहीं  है

 ।  दफा  १५

 में  fan  प्रोटेक्शन  एण्ड  माना  है  ।  उन्होंने कभी  यह  नहीं  कहा
 '

 कि

 हम  गोसदनों को  सद  कर  देंगे  ।  गर्वनमैंट मेंट  आफ़  यही  अल्फ़ाज़  इसके

 अन्दर  किलिंग  का  लफ़्ज़  नहीं  हैं  ।  यही  वजह
 इस  पालिसी  की  पाबन्द  हमारी  गर्वमेंट

 थी  कि  उन्होंने  तीसरी  दफ़ा  और  रख  दी  ।  इसके  nathan  अपनी  पालिसी

 में  अदब  से  at  करता  हूं  कि  इस  ला  का
 चीज़  यह  mama  नहीं  है  कि  चार  जानवरों

 उसमें  यक़ीन  रक्खें या  न  ५  क्योंकि इस

 को  प्रियें  कर  लिया  जाय  ।  इसका  असल
 मामले  में  दो  ओपीमियन्स

 होਂ  सरकती  हैं  और

 जो  लोग  इस  बारे  में  कंट्री  ओपी  नियम  vey
 में  मतलब  जैसा  कि  सेठ  जी  ने  है

 कि  इस  देश  के  अन्दर  जो  कनफ्यूज़न वह
 वह  मुझे  स्तनों

 ही
 अजीज़  हैं  जितने

 कि

 वह  लोग जो  इसके  मुआफ़िक़
 हट  जाय

 ।
 हमारे  श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 नियमन  रखते हैं
 ।.  आइटेम  के  अलफ़ाज़

 से
 fart  भर  में  शान्ति  का  ढिंढोरा  पीटते  हैं

 और  वह  कहते  हें  कि  हम  चाहते  हैं  कि  सारी

 साफ़  जाहिर  है  कि  इसमेंਂ  किलिंगਂ क  मिल

 नहीं हो  सकता  |  में  अदब  से  अजे  करूंगा कि
 दुनिया  के  अन्दर  शान्ति हो  महात्मा

 इस  तरह से  यह  सवाल  हल  हो  ।
 श्री  और  श्री  मुन्शी  बार  बार

 में  war  से  अजे  करूंगा  कि  एक  बिल  को

 देखने  at  यह  सही  तरीक़ा  नहीं हैं  कि  आप

 में  यह  है  कि  इस  काम  at  यानी  उसकी  तीन  को

 के
 मरें  दिये

 कीः  एण्ड  रीज़न्स में
 में

 लिखी  है  सीधे se  भ्र
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 बिल  के  पीठ  एण्ड  सब्सटेंस  को  देखें  तो  आप  े  से  ज
 करूंगा

 कि  स्टाक  के

 माने  अगर  नस्ल  के  हों  तो  स्टेट  की

 मारे  जायेंगें  तो  मुजरिम  को  सजा
 दारी  है  कि  नस्ल  को  ठीक  रक्खे

 |
 करू एल् टी

 के  वास्ते  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट की  जि

 है
 ।

 सेठ  जी  चाहते  तो  बहुत  ज्यादा  थे  ।  दो  है  कि  किसी  जानवर  को
 न  लाय

 घंटे  बोले  और  ऐसी  बातें  कहीं  जो  उस
 पर

 बेरहमी  न  की  जाये  |  radars

 भज  करना  चाहता  हूं  कि  इस  हाउस  के  अन्दर  प्रतिवेदन  आफ़  शीप  होता  तो  उस  के  यह

 माने  होते  कि  शीप  को
 न

 fae  बचाया  जाय

 fara  हो  सकते  पर  इस  का  सारा  पिथ  बल्कि  ठीक  भी  किया  जाय  ।  a foaraart

 एण्ड  सब्सटेंस  है  उस  का  नीज़  आज  पोल्ट्री  के  माने  यह  हें  कि  पोल्ट्री  को  इम्प्रूव

 किया जाय  |  अगर  अण्डा  छोटा  होता  हैं

 जाय  तो  यह  ठीक  नहीं  है  ।  में  अज़॑  करूंगा  कि
 तो  उस  को  ऐसा  किया  जाय

 कि
 वह  बड़ा

 यहां  स्टाक  का  जो  लफ्ज़  हैं  उस  के  माने  होने  लगे  ।  इसलिये  में  अज़ं  करना  चाहता

 स्टाक  ऐसी  चीज़  है  जिस  के  कि  कोई  भी  माने

 इस  दो  डिकशनरियां  इस

 स्टाक  कहते  लकड़ी  को  भी  स्टाक कहते  मेरे  पास  वक्त  नहीं  नहीं  तो  मैं  आप  को

 पोल्ट्री  को  भी  स्टाक  कहते  फूड  को  भी  पढ़े  कर  सुनाता  कि  इनमें  क्या  माने  लिखे

 स्टाक  कहते  हैं
 ।

 में  ने  दो  डिक्शनरियां  हैं
 ।

 अगर  आप  और

 औआक्सफोडें

 फोन  देखीं  और  उन  के  अन्दर
 डिक्दानरियों

 जो
 कि

 इस  वक्त  मेरे
 पास  हैं

 स्टाक  लफ्ज़  के  पचासों  माने  हैं
 ।

 अगर  कहीं  के  माने  देखें  तो  आप  हैरान  रह  हनी! |

 कोई  दास  कहता  कि  स्टाक  की  जगह  कोई  शायद  स्टाक  का  ऐसा  एक  भ

 लफ्ज़  मुक़र्रर  कर  दो  तो  में  लेकिन  में  रखा  गया  है  कि  जिस  के  माने  ही  नहीं

 पहां  स्टाक  के  माने  ही  मेरी  समझ  में  नहीं  समझ  में  आते  |  हिन्दी  में  उस  के  ठीक  माने

 लगाये  गये  हैं  ।  जैसे  में  ने  चन्द  रोज़  पहले

 ve
 के  माने  ऐनिमल  नहीं  स्टाक  के

 यहां  पर  कहा  था  कि  हम  ने

 कान्स्टिदयूबन

 में
 अन्दर

 एक
 ऐनिमल  नहीं  है

 ।
 अगर  स्टाक  के  का  लफ्ज़  था  नतीजा  यह

 कोई  माने  हैं  तो  वह  उस  ब्रीड  के  हें  और  उस  हुआ  कि  हम  को  उस  को  बदलना  पड़ा

 ब्रिड  को  बचाने  के  वास्ते  ऐसा  कहा  जा  सकता  उस  के  माने  दुरुस्त  नहीं  उसी  तरह  से

 है
 |

 जहां  अंगरेजी  में  स्टाक  का  लफज़
 वहां

 हिन्दी  भाषा  के  afer  की  दफा

 १५  में  उस  का  कितना  ठीक  तर्जुमा  कियां  े
 से

 है  लेकिन  ताहम

 जब  स्टाक  के  माने  किये  गयें  तो  उसके  माने
 है

 देखिये  उन्होंने  कैसे  स्टाक  के  माने  समझे
 :

 नस्ल  के  किये  गये  ।  इसी  लिये  इस  ४८

 के  नस्ल  का
 सं

 कल  के  दो  हिस्से  किये  गये  उस  का  एक

 और  उन्नति  तथा  पशुओं
 के

 रोगों  का  हिस्सा जिस  at  ताल्लुक़  ats  से  था  उस  को

 निवारण  (1  दफा  ४८  में  स्टेट  के  मातहत  रक्खा  गया  कौर
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 दूसरा  हिस्सा  जो  है  उस  को  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट
 अब  अगर  आप  इजाजत  दें  तो  में  विल  की

 के  मातहत  रख  दिया  गया  २४८  की  रू  से  मेरी  पर  थोड़ा  सा  अज्ञ॑  कर  दू  ।

 कांकरेंट  लिस्ट  की  १७  श्राइटेम
 की

 रू  से  यह  सभापति  महोदय :  वाद-विवाद  ४-४९

 कैसे  हो  सकता  है  कि  लाठी  मारे  तो  सजा  का
 बजे  समाप्त होगा  ।

 क़ानून  सेंटर  बना  और  छुरा  मारे  तो

 सिफ  स्टेट  सज़ा  का  क़ानून  बना  सके
 |  ae  गोविन्द  दास  :  सभापति  अगर

 इस  हाउस  की  यह  राय  है  कि  इस  के  लिये
 जनाब  शायद  यह  कहा  जाय  कि

 और  समय  दिया  जाय  तो  क्या  आप  बढ़ा

 यह  बात  आया  मुनासिब  होगी  या
 नहीं  सकते  ?

 लेकिन  कानून  के  अन्दर  हम  ऐसी  कोई  चीज़

 नहीं  देख  सकते  |  इंटरप्रिटेशन का  पहला  सभापति  महोदय  :  यह  तो  हाउस  की

 बात है  । असूल  अलफ़ाज़  को  देखने  का  है  ।  हम  किसी

 की  स्पीचेस  को  नहीं  देख  कोई  चीज़

 नहीं  देख॑  सकते  सिवा  अल्फाज़  को  ।  अगर

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  हमें  ५-३०

 तक  बैठ  कर  यह  वाद-विवाद  समाप्त  कर  देना
 वह  साफ़  हो  इन  अल्फाज़  के  जो  माने  नि  लें

 चाहिये  ।  शायद  महान्यायवादी  भी  कुछ
 वही  हम  को  देखना  ।  सारी  कान्स्टिटुएन्ट

 एसेम्बली  की  मदों  को  जो  उस  ने  दफा  ३१
 कहना  चाहें  ।

 में  ८नाया  हमारे  सुप्रीम  कोट  ने  रह  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  हाउस  को

 कर  दिया  और  दुरुस्त  तौर  पर  रद्द  कर  बिल्कुल  यह  अख्तियार  है  कि  वह  वक्त  को

 कौर  जो  माने  अल्फाज़  के  निकलते  थे  उन  को  बढ़ाये  ।  मेरी  अदब  से  गुज़ारिश  यह  है  कि  आज

 ले  लिया  ।  इसी  तरह  से  यहां  पर  जो  लफ्ज़  इस  सवाल  पर  बहस  कर  ली  जाय  ।  बाक़ी

 हैं  की  के  माने  जेनस  से  जो  सवाल  है  उस  पर  बाद  में  गौर  हो  सकता

 विजुअल ऐनिमल  से  नहीं  है  ।  इसलिये  में  लेकिन  शायद  हाउस  यह  चीज़  कर  नहीं

 aa  करूंगा  कि  दफा  १५  में  जो  स्टाक  लफ्ज  सकता  है  क्योंकि  स्पीकर  साहिब  की  रूलिंग

 आया  है  उस  के  माने  किलिंग  से  हरगिज़  हैं  कि  लेजिस्लेटिव  काम्पीटेन्ज  का  फैसला

 ताल्लुक़  नहीं  हें  ।  किलिंग  और  aaa  हाउस  इस  नहीं  करेगा  ।  इसका  फैसला

 )  में  बड़ा  फ़क़  हैं  ।  दोनों  एक  उस  होगा  जब  बिल  के  ताल्लुक़  में  मोशन

 चीज़  नहीं  इस  लिये  में  अज॑  करूंगा  कि  होगा  जब  हाउस  इस  के  कंसीडरेशन  को  पास

 जहां तक  कांस्टीट्यूशनल  का  सवाल  है  हमें  कर  देगा  बशर्तें  हाउस  के  सामने  कोई

 डरेशन  मोशन  हो  |  इस  वास्ते  में  से पूरी  लेजिस्लेटिव  काम्पीटेन्ज  है  और  aa

 में  इस  प्रिज़म्प्शन  से  बोलूंगा  क्योंकि  हमारी  ्  करना  चाहता  हूं
 कि

 मेरे  वास्ते
 और

 पेवसी  तो  मुकम्मिल  हू  और  हमारी  पेवसी  कोई  चारा  नहीं  रह  जाता  अलावा  इस  के

 में  से  यह  oad  निकाल  कर  स्टेट  को  दी  कि  में  आप  की  इजाज़त  से  चन्द  अल्फाज़

 गई  इसलिये  प्रिज़म्पशन यह  है  कि  हाउस  इसी  वक्त  कर  दू  :

 को  फुल  पावर्स  हें  और  यह  हाउस  इस  मामले

 में  पूरी  तरह  से  काम्पिटेंट है  ।  सभापति  महोदय
 :

 यदि  हम  विधेयक  के

 गुणदोष  और
 खंडों

 पर  चर्चा  करने

 जनाब
 में  इस  सवाल  पर  जो  कुछ  तो  वाद-विवाद समाप्त  नहीं  हो  सकता  |

 ज  करना  चाहता  था  वह  ज  कर  समय  थोड़ा  है  और  आध  घंटा  समय  बढ़ा
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 दिया  जाये  फिर  भी  बहुत  अधिक  सदस्य  अपने  जस्टिफाई  किया  ।  लेकिन  मैँ  में

 उन  से  मुत्तफ़िक़ नहीं  हूं  ।  में  उत्तरी  ध्यान नाम  भेज  चुके  हैं  ।

 उस  मुग़ालते  की  तरफ  दिलाना  चाहता

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  में  वही
 हूं जो  कि  आम

 तौर
 पर

 करना  चाहता  हूं  जो  आप  चाहें  ।  संविधान

 सम्बन्धी  वाद-विवाद  समाप्त  हो  जाने  के
 वह  इस  मामले  के  इस  तरह  के  हल  के  हक़

 बाद  में  विधेयक पर  कुछ  बोलना  चाहूंगा
 में  नहीं  हें

 |
 जो  मुगालता  वह  करते  हें  वह  यह

 जहां  तक  विचार-प्रस्ताव  का  सम्बन्ध  हूँ
 हे  कि  इस  मुल्क में  १०  फ़ीसदी से  ३०

 मुझे  आगे  बोलने  का  अधिकार  नहीं  है
 ।
 में  तक  यूजलेस  लिटिल  मेरे  पास  रिपोर्ट

 सिर्फ  पांच  मिन्ट  और  चाहता  हूं
 ।

 कम  है  नहीं  तो  में  पढ़कर
 fas

 जनाब  जहां  तक  इस  की  मेरी  रेफ्रेन्स  दे  इस  गवर्नमेंट की  राय  के

 का  सवाल  मुझे  निहायत  अफ़सोस  के  साथ  मुताबिक़ ३८  लाख  से

 कहना  पड़ता  हैं  कि  यह  सवाल  बार  बार  हाउस  एनिमल्स  इस  देश  में  नहीं  हैं  ।  बाक़ी

 के  अन्दर  आता  है  और  हमारी  गवर्नमेंट  ऐनिमल  हें  जो  अनप्रोडविटव जो  वर्धा

 ने  यह  बिल  जिस  तवज्जह  का  मुस्तहक़  था  के  अन्दर  आधा  सेर  दूध  AT  थे  वह  आज  चार

 उस  की  गवर्नमेंट  ने  परवाह  नहीं  की  ।  जिस  सेर  दूध  देते हें  ।  में  इस  मसले के  अन्दर  ज्यादा

 हमारे  आनरेबल  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  नहीं  जाना  चाहता  क्योंकि  मेरे  पास  THT  ज्यादा

 साहब  एग्रीकल्चर  के  मिनिस्टर  थे  उस  वक्त  नहीं  लेकिन  यह  ज़रूर  कहना  चाहता  हूं  कि

 उन्होंने  इस  के..व्रास्ते  एक  बहुत  सरल  तरकी ब्र  प्रोडक्टिविटी  कैटिच की  खूब  बढ़ाई  जा  सकती

 बतलाई  थी  इस  सवाल  हल  करने  के  १०,  १५  बरस  हमारे

 वास्ते  उन्होंने  एक  कमेटी  मुक़र्रर  at  थी  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  साहब  हिसार  arta ले

 जिस  ्र त सन् थि  १९४८-४९  में  अपनी
 गये  वहां  पर  उन्होंने  फरमाया था  क्रि

 पेश  we  दी  ।  उस  तस्वीर  क्रो  गवर्नमेंट  १५  +  के  अन्दर  सारे  यूजलेस '  अपने

 आफ़  इण्डिया  ने  और  आनरेबिल  जयराम

 दास  दौलत  राम  ने  क़बूल  किया ।  बाद  न  मारों  |  क्योंकि  उनकी  तबअई  ऊपर  इतनी

 में  अज़॑  करना  चाहता  अगर  यह  है  ।  प्रॉब्लम यह  था  कि  आखिर यूज रूस

 जले  चाहती  तो  इस  मामले  को  ठीक  तरह से  तम्
 एनिमल्स  को  क्या  किया  राय  |  आज  भी  वह

 कर  सकती  थी  ।  देश  में  यूनस  जानवर  प्रॉब्लम  हल  हो  सकती  है  ।  लेकिन  उस  का

 है  उन  की
 गवर्नमेंट  के  आंकड़ों के  तरीक़ा  उन  मारना  नहीं है  ।  सबसे  अच्छा

 मुजीब
 ४८

 लाख  से  ज्यादा  नहीं  है
 |

 यहां

 तारीफ़  की  गई  है  कि  हमारे  ऐग्रीकल्चरल  कर  दिया  ata  ताकि  वह  खराब  पशुओं '  के

 मिनिस्टर  साहब  ने  उस  दिन  बड़ी  वफादारी  प्रोडक्शन के  काबिल  ही  न  रह  जायें  ।  उन

 के  साथ  स्टेटमेंट  दिया  और  हाउस  ने  माना  की  प्रोडक्टिविटी को  ठीक  करने  लिये

 कि  गवर्नमेंट  इस  ४८  आर्टिकल  पर  अमल

 कर  रही  जहां  में  गवर्नमेंट  की  तारीफ-कर  हो  सकता  हूँ  |  जिस  axe  से  डा०

 रहा  हूं  कि  वह  हर  तरह  से  कैटिच  के  सुधार  ने  राइस  के  मामले  में  इतनी  कोशिश  कर

 के  देश  को  तबाही  से  बचाया  है  और  जपना के  लिये  रूपया  लगा  रही  है  और  हमारे

 मिनिस्टर  साहब  गवर्नमेंट के  हर  स्टोप  को
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 उन  लोगों  में  से  हूं  जिन
 को

 यह  उम्मीद  है  कि हूबहू  नहीं  है  कि  वह  इस  प्रॉब्लम  को  भी

 सात्व  कर  देंगे  ।  यह  मामला  तो  पहले  ही  ठीक  गवर्नमेंट  की  पालिसी  अवाम  के  मन  के

 हो  गया  होता  पर  हमारी  गवर्नमेंट  इस  तरफ  बिक़  होगी  ।  और  में  खुश  हूं  कि  हमारी

 मेंट  की  पालिसी  मेरे  कहने  और  यक़ीन  के तवज्जह  करतीं  ।  पिछले  सालों  में

 कत  प्रान्लेग्स का  गवर्नमेंट  को  सामना  मुताबिक़  है
 ।

 डा०  पंजाब  राव  देशमुख  का

 करना  पड़ा  ।  बहुत  सी प्रॉब्लम  आ
 कर  खड़ी  भी  खयाल  मेरे  मन  के  मुताबिक़  है  और

 उनਂ  का  जो  अमल  हैं  वह  बिल्कुल  कान्स्टिट्यूशन हो  रिहैबिलिटेशन  फूड  प्राब्लेम

 वगेरह  से  ही  इतने  दिन  तक  फु संत  नहीं  मिली
 ।  के  मुताबिक़  है  और  हमारी  गवन नें मेंट  का

 फिर  भी  आप  सुन  कर  हैरान  होंगे  कि  तीन
 अमलਂ  ate  स्टेटमेंट भी  उसी  के  मुताबिक़  है

 ।

 करोड़  रुपया  प्लैनिंग कमीशन  ने  नस्लों  में  अज॑  करना  चाहता  हूं  कि
 वक्त आ गया

 आ
 गया

 की  सुधार  के  वास्ते  उसमें  से  fas  २०  हम  सब  चाहते  हैं  कि  इस  देश  का  फायदा

 और  इस  मसले  की  तरफ़  फौरन  ध्यान

 रुपया  उस  ने  गोसदनों  के  वास्ते  दिया  देना  चाहियें  ।  में  इस  वक्त  इस  मसले  के

 इस  में  से  तीन  ore  रुपया  aa  किया  गया  |  इकोनोमिक  ग्राउण्ड्स में नहीं में  नहीं  जाना  चाहता ।

 १००  करोड़  रुपये  से  ज्यादा  हमारी  आप  नहीं  जानते  कि  २३००  करोड़

 मेंट  ने  ग्रो  मोर  फूड  कैम्पेन  में  लगा  दिया
 |  रुपये  की  आमदनी  हमारे  गो  वंश  से  होती

 लेकिन  हमारी  गायों  की  तरक्की  के  लिये  कुछ  यानी  नेशनल  आमदनी का  पचास

 नहीं  किया  गया  fat  २०  लाख  खर्चें  किया  फीसदी  है
 ।

 लोग  इस  जानते  हैं

 गया  ।  कई  आदमियों  को  गायों  के  नाम  से
 और  सब  लोग  इस  से  मुत्तफ़िक़  हैं  ।  अगर

 ही  चिढ़  है  ।  गायों  का  नाम  सुना  और  नाक  इस  मसले का  सच्चा  इलाज हो  जायेगा  तो

 भों  बढ़ाते  हैं  और  कम्यूनलिज्म की  दुहाई  इस  से  हमारा  प्रोडक्शन और  भी  बढ़  सकता

 देते  हैं  ।  में  गाय  की  परस्तिश  नहीं  है  और  हमारा  फायदा  हो  सकता  है  ।  में

 जब  में  ने  इस  मसले  को  कांस्टीट्यूशनल  करूंगा  कि  आप  किसी  भी  नुक्ते  निगाह  से

 दफा  ४८  में  पेश  किया  में  इस  आर्टिकल  देखें  इस  का  इलाज  बहुत  सहल  है  बच्चें

 के  वजूद  में  आने  के  लिये  ज़िम्मेदार  कि  गवर्नमेंट  इस  की  परवाह  करे  ।  सात

 उस  ह...) ७, बक्त मे नं में  ने  कहा  था  कि  में  बरस  तक  जै मेंट न ेने  परवाह  नहीं की  ।  में

 इस  मसले  को  यहां  पर  इकोनोमिक  कहना  चाहता  हूं  कि  सेठ  जी  और  डा०  पंजाब

 बेसिस  रखता  हूं  ।  ज्यादा  तर  राव  देशमुख  में  कोई  फर्क़  नहीं  है  ।  दोनों

 इकोनोमिक  वजूहात  से  हमारे  पूर्वजों  ने  सी०  पी०  के  ही  रहने  वाले  हैं  और  दोनों  ही

 गाय  को  न  मारने  की  हिदायत  की  ।  वेदों  का  रास्ता  एक  है  ।  सेठ  जी  fas  इतना

 से  ले  कर  आज  तक  इस  देश  के  अन्दर  बुजुर्गों  और  कहते  हें  कि  जो  किया  जा  रहा  है

 ने  करार  दिया  है  कि  गाय  मारने  के  क़ाबिल  fam  क़ानून  की  मदद  और  दे  दी  जाय  ।

 नहीं  है  और  अवध्य  है
 ।

 में  मानने  के  लिये  बाक़ी  कारवाई  तो  गवर्नमेंट  भी  कर  रही

 तैयार नहीं  हूं  उन  अद् खास की  बात  जो  ela  तो
 कहता  हूं  कि  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  को

 कल  जा  कर  पहले  उस  fee  पर  दस्तखत  पुरी  ताक़त  हासिल  है  इस  के  करने  के  लिये

 ew  थे  कि  काऊ  स्लाटर  क़तई  छन्द  होना  और  उस  को  यह  काम  ज़रूर  करना  चाहिये  ।

 चाहिये  औरਂ  आज  कहते  हैं  कि  बिना  अगर  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  डिमात्रैसी के

 गाय  को  मारे  काम  नहीं  चलेगा  ।  में  इंस  कुछ  माने  अगर  मरहूम  श्री  किदवई  के

 चीज़  को  मानने  के  सिये  तैयार  नहीं  में  साथ  हमारा  कुछ॑  भी  ज  उनके  कथन
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 ठाकुर  दास  भागने

 के  अनुसार  तो  हिन्दुस्तान की  डि माक सी  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  स्वतन्त्रता

 की  मांग  और  अगर  हिन्दुस्तान  के  ९९
 प्राप्ति  के  सात  साल  बाद  भी  हमारी  सरकार

 फीसदी  आदमियों की  राय  को  गवर्नमेंट
 ने  इसे  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कोई  पग

 फ्लाउट  नहीं  करना  चाहती  है  ।  हम  ने  कया
 नहीं  उठाये  ।  इसमें  राजनीति  या  गुटबन्दी

 देखा  यू०  पी०  के  अन्दर  जहां  से  कि  हमारे
 का  कोई  नहीं  हैं  ।  यदि  जनमत  गणना

 श्री  पंत  जी  तशरीफ़  लाये  कि  वहां  पर  एक
 करायी  तो  आप  देखेंगे  कि  भारत  के

 कमेटी  बैठाई  उस  की  रिपोर्ट  है  जो  ९९  प्रतिशत  लोग  गोवध  पर  तुरन्त  प्रतिबन्ध

 यूनेनीमस  है  गाय  के  वध  पर  बैन  लगाने

 के  बारे में
 लगाने  की  मांग  करते  हें  ।  गोवध-निषेध

 भारत  का  एक  पुराना  सिद्धान्त  है
 ।

 गांधी  जी

 सेठ  गोविन्द  दास
 :

 उस  में  तीन  मुसलमान  ने  कई  बार  कहा  है  कि  गोरक्षा  मेरे  लिये
 भी  थे  ।

 स्वराज्य  से  अधिक  महत्वपूर्ण  है
 ।

 जब
 तक

 पंडित  ठाकर  दास  भागन े:  में  भारत  में  गोवध  बन्द  न  किया  जाये  स्वराज्य

 को  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जिस  निरथेंक है । अब आप को है  ।  अब  आप  को  स्वराज्य  मिल

 में  ने  संविधान की  दफा  ४८  पेश की  थी
 चुका  है  और  यदि  आप  गांधी  जी

 का  नाम

 उस  तक़रीबन  यूनैनिमसली  उस  को  लेते  तो  आप  को  चाहिये कि  आप  स्वतन्त्र

 एक्सेप्ट किया  गया  ।  में  अर्ज़  करूंगा  कि  ऐसी  भारत  गोवध  तत्काल  बन्द कर  दें  ।  उत्तर

 हालत  में  यह  हमारी  बदक़िस्मती  होगी  अमर  प्रदेश  सरकार  ने  जो  गोसंबधेन  जांच  समिति

 गवर्नमेंट  लोक-सभा  के  मेम्बरान  के  सामने
 नियुक्त  की  थी  और  जिसमें  गर  हिन्दू  सदस्य

 लीगल  प्वाइन्ट्स को  ले  कर  कहे  कि  यह  हाउस  भी  उसने  अपनी  रिपोर्टे  में  सिफारिश

 दरअस्ल  काम्पीटेन्ज  नहीं  है  ।  इस  मामले  पर  की  है  कि  राष्ट्रीय  अर्थ  व्यवस्था  स्वास्थ्य

 अशर  आप  इस  बिल  के  विचार-प्रस्ताव को  नहीं  और  सद्भावना  के  हित  में  सारे  भारत  में

 मानते  हें  जो  कि  पब्लिक  ओपीनियन  का  गोवध पर  पूर्णरूप  से  प्रतिबन्ध होना  चाहिये  ।

 प्रतीक  है  तो  आप  देश  की  राय  के  ख़िलाफ़  यह  किसी  विद्वेष  जाति  या  प्रदेश  का

 जाते  हैं  और  यही  कहा  जायेगा  कि  आप  नहीं  बल्कि  अखिल  भारत  का  प्रदान है

 देश  की  ठीक  तरजमानी  नहीं  कर  रहे  हैं  ।
 कानूनी  स्थिति के  बारे  में  में  महान्यायवादी

 श्री  एन०
 सी

 ०
 चीजों

 )
 :  प्रधान  से  सहमत  हुं  कि  यह  विषय  सूची  १--अर्थात्

 मंत्री  ने  संविधान  संशोधन )  विधेयक  संघ  सूची  में  नहीं  आता  और  न  ही  यह  सुची

 पुरःस्थापित  करते  gt  सदस्यों  से  राज्य  ३--अर्थात् समवर्ती सुची में आता है समवर्ती  सुची  में  आता  है  |  प्रश्न

 की  नीति  के  निदेशक-तत्वों  को  याद  रखने  केवल  यह  है  ।  क्या उन  का  यह  कहना ठीक  है

 के  लिये  अनुरोध  किया  था  ।  इन  में  से  एक  कि  यह  विधान  केवल  राज्य  विधान  मंडलों

 तत्व  अनुच्छेद
 ४८

 में  दिया  गया  हैं  ।  इसमें  के  वैधानिक  क्षेत्राधिकार में  आता  है  L.  उन्होंने

 कहा  गया  हैं  सूची  २--अर्थात्  राज्य  सूची  की  तीन  या  चार

 मद  ६,  ge,  १५  और  २७  की

 बछड़ों  तथा  अन्य  दुधारु  और  वाहक  ढोरों  ओर  निर्देश  किया  है  1  मेरा  निवेदन

 की  नस्ल  के  परिरक्षण  और  सुधार  के  लिये  a  कि  इस  विधायक  का  विषय  मद  ६,  १४

 तथा  उन  के  वध  का  प्रतिशोध  करने  और  २७  से  कोसों  दूर  हैं  ।  केवल  एक  मद

 के  लिये  अग्रसर होगा  ।”'  यहां  कुछ  संगत  है  और  वह  मद  १५  है  और
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 इस  फर  भी  गम्भीरता  से  विचार  करना  इसके  अनुच्छेद  २४८  के  अधीन  आने  के  कारण

 चाहिये
 |

 यह  इस  प्रकार  पशु  की  नस्ल  संसद  इस  विषय  पर  विधान  बनाने  का

 का  परिरक्षण  संरक्षण  और  उन्नति  :  मेरा  कार  रखती  है  और  यह  संसद  की  क्षमता

 निवेदन  यह  है  कि  यह  विधेयक  कोई  से  परे  नहीं  हे  |

 परिरक्षण  विधेयक  नहीं  हैं  ।  इस  का

 विक  न  कुछ  और  हूं  और  आप  को  इस
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  में  आरम्भ  में

 उद्देश्य  को  ध्यान  में  रख  ना  चाहिये  |  इस  सीधे
 ही  यह  बात  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि

 सरकार  इस  विधेयक  का  विरोध
 यक  का  वास्तविक  उद्देश्य  यह  है  कि  कल  से

 करती  और  में  इस  सभा  से  इसे  पूर्णतः
 किसी  गाय  या  गाय  तदा  का  वध  नहीं

 किया  जायेगा  ।  यह  पशु  की  नस्ल  का  और  बिल्कुल  रद्द  करने  के  लिये  प्रार्थना

 करूंगा  |  इसके  मुख्य  कारण  ये  हें  कि  हमारे
 रक्षण  या  सुधार  नहीं  है  ।

 वैधानिक  परामशंदाताओं ने  हमें  यह

 सभापति  महोदय  शान्ति  ।  दिया gd  कि  इस  सभा को  इस  विषय  पर

 इस  विधेयक  के  लिये  समय  लगभग  समाप्त  हस  प्रकार  की  विधि  बनाने  का  कोई  अधिकार

 हो  चुका  हे  |  यदि  सभा  की  यह  इच्छा  है  कि  नहीं  है  किन्तु  मेरे  ga  वक्ता  ने  उस  वैज्ञानिक

 आगे  चर्चा  की  तो  समय  बढ़ाने  के  लिये  मत  को  ग़लत  बताया  है  ।  इस  मामले  में  सरकार

 एक  औपचारिक प्रस्ताव  करना  पड़ेगा  ।  के  लिये  अपने  वैधानिक  परामर्शदाताओं

 के  मत  को  मानना  पर्याप्त  है  ।
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्रो

 (ait  जवाहरलाल  :  समय  १५  मिनट
 इसके  अतिरिक्त  बात  यह  है  कि  यह

 और  बढ़ा  दिया  जाये  ।  में  इस  विषय  पर  विधेयक  हम  में  बहुत  से  सदस्यों  को
 बोलना  चाहता  हूं  ।

 के  आधार  पर  अच्छा  लगता  परन्तु

 में  प्रस्ताव  करता  विधेयक  अपनें  seer  को  पुरा  नहीं

 पर  विचार  करने  के  लिये  कर  सकेगा  |  हम  सब  देश  के  की

 रक्षा  करना  चाहते  हें  ।  धार्मिक  भावना  के निर्धारित समय  १५  मिनट  च्

 पांच  बजे  तक  बढ़ा  दिया  जाये  ी  अतिरिक्त  आधिक  एवं  अन्य  कई  महत्वपूर्ण

 कारणों  से  हमें  अपने  पशुधन  की  गिरती सभापति  wet  यह  हे
 हुई  अवस्था  को  देख  कर  डर  लगता  है

 पर  विचार  करने  के  लिये
 इसलिये  Tye  की  रक्षा  और  उन्नति  भावਂ

 निर्धारित समय  १५  मिनट  अर्थात्
 wan  है  ।  उनकी  संख्या  की  चिन्ता  कम

 पांच  बजे  तक  बढ़ा  दिया  जाये  1.0
 परन्तु  तेज़ी  से  उनका  क्षीण  होना  दुखदायी

 प्रस्ताव  स्मोकी  हुआ  |
 है  और  इसे  रोकना  होगा

 '
 इसके  लिये

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी अनुच्छेद  ४८  कार्यवाहियां  की
 जा  रही  हें  और  कुछ  सफलता

 में  नस्ल  बछड़े  और  दुधारु  भी  मिली है  अधिक  सफलता  मिलने

 के  को  रोकने  का  उपबन्ध  किया  की  आदा  परन्तु  इस  को

 गया  परन्तु  सप्तम  अनुसूची  में  हल  करने  का  हमारा  दृष्टिकोण  रचनात्मक

 का  वर्णन  नहीं  है
 ।

 यह  जानबूझ  कर  होना  चाहिये  ।  अन्यथा  हमारे  लिये  बड़ी

 छोड़ा  गया  क्योंकि  यह  संसद  की  कठिनाई  यह  हो  जायगी  कि  पशुधन  की  रक्षा

 मान  शक्ति  के  अधीन  oat  ह  ।  इसलिये  की  आशा  करते  हुये  हम  वास्तव में उन्हें में  उन्हें
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 जवाहरलाल

 ठुकराने  लगेंगे  ।  में  स्पष्ट  कर  दूं  कि  केवल  श्री  वी०  जी०  देशपांडे  :  आपको  इसे

 इस  विधेयक  को  पारित  कर  देनें  से  ही  देश  स्वीकार करना  होगा  ।

 के  ढोरों  की  रक्षा  नहीं  हो  सकती  ।  हमें  इस

 समस्या  को  हल  करना  है  कि  पहलें  की  अपेक्षा
 श्री  जवाहरलाल  में  इस  के  बारे

 पशुओं  की  अवस्था  बहुत  बुरी  हे
 ।

 यह  विधेयक
 में  स्पष्ट  रूप  से  कह  देना  चाहता  हूं  कि

 भारत  में  इस  प्रकार  का  आन्दोलन
 मुर्दा  हड्डियों  में  जान  नहीं  डाल  सकता

 |

 aa:  इसके  लिये  तो  रचनात्मक  काम  करने
 मूर्खतापूर्ण

 और
 उपहास  का  विषय  है

 ।

 की  आवश्यकता  हैं
 ।

 बम्बई  में  इसी  रीति  से  श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  माननीय  प्रधान
 काम  किया  गया  है  और  पश़्चिमी  बंगाल

 मंत्री at
 ”

 शब्द  वापस  लेना
 में  भी  इसी  रीति  से  काम  किया  जा  रहा  है  ।

 ८५

 चाहिये  ।

 आप  यह  कह  सकते  हें  कि  इस  काम  को  तेजी

 के  साथ  करना  चाहिये  |  आप  कर  सकते  हें  ।
 श्री  जवाहरलाल  में  इस  विषय

 परन्तु  इस  रीति  विशेष  से  vee  पूर्ति  नहीं  पर  सरकार  की  स्थिति  और  नीति  स्पष्ट

 होगी  |  इस  में  तनिक  भी  सन्देह  नहीं  कि
 कर  देना  चाहता  हूं  ।  हमें  इस  में  सफलता

 देशवासी  देश  के  पशुधन  की  और  विद्वेष कर

 दुधारु  पशुओं  की  रक्षा  करना  चाहते  हैं  ।  यह
 मिले  या  परन्तु  इस  आन्दोलन  से

 घिरा
 कर  इस  विषय में  नहीं  झुकेंगे  ।  हम

 बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  परन्तु  जो  काम  आप
 रचनात्मक  उपाय  करेंगे  और  हम  इस  मामलें

 करना  चाहते  हें  उस  की  अपेक्षा  आप  उससे

 ठीक  विपरीत  प्रभाव  रखने  वाला  कार्य  कर
 में  समझौते  भी  नहीं  करेंगे  ।  में  उन  मित्रों

 को
 परामर्श  देता  जो  अर्थशास्त्र  या  कृषि

 रहे  हें  ।  महान्यायवादी के  मतानुसार  यह
 का  ज्ञान  नहीं

 कि
 वे  ऐसी  कार्यवाही

 राज्यों  की  सरकार  द्वारा  विचार  करने  का  न
 करें  जिसके  कारण  देश  के  पशुधन  का  नादा

 मामला  है  ।  मेरा  राज्य  सरकारों  को  भी
 हो  सकता  है  और  महत्वपूर्ण  संविधानिक

 यही  परामर्श  है  कि  वे  भी  ऐसे  विधेयक  पर

 विचार न  करें  ।
 परिणाम निकल  सकते  हैं  ।

 श्री  एन०  सी  ०  चटर्जी  :  क्या  प्रधान  मंत्री
 श्री  नन्दलाल  wat  :  आप

 को  ज्ञात  है  कि  उत्तर  प्रदेश  गर  ने

 उनकी  रक्षा  करने  के  लिये  चाहते  हें  कि  उनका

 बध  किया जाय

 इस
 प्रतिवेदन  को  स्वीकार  करते  हुये  कहा  है

 कि
 राष्ट्रीय  अथ  व्यवस्था  की  दृष्टि  से  गोवध

 पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध होना  चाहिये  ।
 जवाहरलाल में  यह  कह  रहा

 हूं  कि  देश  के  पशुधन  की  रक्षा  करने  का  यह  श्री  जवाहरलाल  में  कहूंगा  कि

 इंग  नहीं  है  ।  में  इस  बात  को  नहीं  मान  सकता
 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  ऐसा  करने  में

 कि  पशु  अथंदास्त्र  की  अपेक्षा  अधिक
 बिल्कुल  गलती  की  है  ।  उन्हें  स्वायत्तशासी

 पर्ण  हैं  और  में  मनुष्यों  को  गायों  की  अपेक्षा
 होने  के  नाते  ऐसा  करने  की  पूर्ण  स्वतन्त्रता

 पथिक  महत्वपूर्ण  समझता  हुं
 ।

 में  इसे  स्वीकार  है
 ।

 क्या  माननीय  सदस्य  को  मालूम  है  कि

 aaa  और  में  प्रधान  मंत्री का  पद
 बम्बई  सरकार  ने  यह  कायंवाही  करने  से

 को  तैयार  परन्तु  में  इस  प्रकार  की  इनकार  कर  दिया  है
 ?

 परन्तु  यहां  हम  भारत

 नहीं  होने  दगा  |
 सरकार  और  इस  संसद्  की  ओर  से  बोल  रहे
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 आक्षेप  करना  कि  पंडित  जी  हस  देश  की  राय और  जहां तक  इस  सरकार  का  सम्बन्ध

 में  कहूंगा  कि  हमें  इस  विषय  में  कुछ  नहीं  के  खिलाफ़  जाना  चाहते  या  वे  इस

 करना  है  ।  हम  इस  विधेयक  को  स्वीकार  की  राय  के  खिलाफ़  गलत  दात  है  ।

 नहीं कर  सकते  ।  पंडित  जी  इस  देश  की  नब्ज  को  जितना  जानते

 मेरा  यह  दावा  है  कि  उतना  इस  देश  की

 सेठ  गोविन्द  दास  :  सभापति  पंडित  नब्ज  को  कोई  दूसरा  व्यक्ति  नहीं  जानता

 जवाहरलाल नेहरू  जी  और  हमारे  श्रेष्ठ  भौर  यह  इस  देश  का  सौभाग्य  है  कि  हम  को

 नेता  इस  बात  को  भली  भांति  जानते  हैं  कि
 पंडित  जवाहरलाल नेहरू  का  सदृश  नेता

 उनके  प्रति  मेरी  कितनी  श्रद्धा  है  और  कांग्रेस  मिला है  ।

 जिसके  नेता  वे  उसी  संस्था  में  में  ने  जब  से

 अपना  सार्वजनकि  जीवन  आरम्भ  किया
 थ्रो  ato  जो०  देशपांडे  :  |

 लगभग  ३४  वर्षों  से  तब  से  में  रहा  हूं  ।  परन्तु

 जिस  प्रकार  पंडित  जी  को  अपना  मत  रखने

 का  अधिकार  उसी  प्रकार  वे  तो  सच्चे
 सेठ  गोविन्द  दास  ।  परन्तु  इसी  के  साथ

 प्रजातन्त्र वादी &  वे  हम  लोगों  को  भी  अपना
 में  पंडित  जी  से  आपकी  sat  करना

 श्वा हता  हूं  कि  जहां  तक  गो  वध  का  मामला मत  रखने  का  अधिकार  देंगे

 को  नन्द  लाल  इसीलिये  से  मेरी  राय  ठीक  विपरीत  है  ।  उनके  विशेषज्ञों

 की  इस  सम्बन्ध  में  जो  राय  है  उस  राय  से
 विहिप  ट  किया  गया  है  ।

 मेरी  राय  ठीक  विपरीत  है  ।  अगर  उनके  पास

 सेठ  गोबिन्द  दास  :  कम  से  कम  जब  मेंने  इस  प्रकार के  विशेषज्ञ  हें  कि  जो  यह  समझते

 हूं  कि  गाय  की  उन्नति  का  ag  रास्ता  नहीं प्रधान  सचेतक  से  कह  दिया  था  कि  यह  मेरी

 कान शंस  का  सवाल  यह  मेरी  अन्तरात्मा  तो  हमारे  पास  भी  ऐसे  विशेषज्ञ  हें  जिनकी

 का  प्रदान  है  और  में  इसे  सन्  १९२६  से  आज  राय  इन  विशेषज्ञों  के  ठीक  खिलाफ़  है  ।  पंडित

 तक  लगातार  २९  वर्षों  से  लाता  रहा  तब  जी  देखें  कि  देश  की  परिस्थिति  कया  है  ।  इस

 उन्होंने  और  पंडित  जी  ने  मुझे  इस  बात  का  बात  को  में  ने  अनेक  बार  स्पष्ट  किया  है  ।

 अधिकार  दिया  कि  में  इस  प्रश्न  को  यहां  पर  आज  हम  देख  रहे  हें  कि  इस  देश  में  जो  पशु

 उपस्थित  कर  सकता  हूं  और  इस  सम्बन्ध  में  मारे  जा  रहे  हें  वे  पशु  अच्छी  से  अच्छी  नस्ल

 मेरा  जो  मत  हैं  वह  भी  में  दे  सकता  इसलिये  के  बम्बई  के  एक  कसाईखाने  को  में  पंडित

 कोई  यह  नहीं  समझे  कि  कांग्रेस  दल  वालें  जी  से  प्रार्थना  आपकी  कि  वे

 किसी
 की  अन्तरात्मा  को  कुचलना  चाहते

 a
 स्वयं  जा  कर  देखें  कि  वहां  की  क्या  हालत  है

 ह्
 कलकत्त ेके  कसाईखाने को  वे  जाकर

 मद्रास के  कसाईखाने को  जाकर  देखें  और

 श्री  जवाहरलाल  आपको  पुरा  मेरा  यह  विश्वास  हें  वर्मा  में  और  दूसरे  स्थानों

 अधिकार  है  |  पर  जो  भी  हुआ  वह  मेरी  ताईद  करता

 ह ैकि  जबतक  इस  देश  में  गोवध  बन्द  नहीं

 सेठ  गोविन्द  दास  :  आपने  स्पष्ट  देख  हो  जाता  तब  तक  हम  अच्छे  से  अच्छे  ग्रंथों

 लिया  कि  पंडित  जी  कितने  बड़े  की  भी  रक्षा  नहीं  कर  सकते  ।  हमारे  कई

 प्रान्तों  a  cow?
 वादी  हें  ।  पंडित  जी  पर  इस  प्रकार  का  कोई
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 सभापति  शान्ति  लोकसभा  में  विभाजन  पक्ष  में

 समय  पुरा हो  अब  प्रस्ताव  पर  मतदान  १२*,;  विपक्ष में  ९५  ।

 होगा  ।

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  |
 प्ररन यह ह यह

 इसके  बाद  लोक  सभा  ४
 gare  और  वाहक  ढोरों  की

 रक्षा  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  १९५५ के  ग्यारह  बजे तक  के  लिए

 किया  नये  | दी  स्थगित हुई  ।

 NE; er
 *
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